
К очередному Дню Шахтёра Кузбасс подошёл, 
говоря протокольным языком, в спокойной 
рабочей обстановке. После «аварийного» 2010 
года наступил период стабильного развития, 
предоставивший возможность осмотреться, 
выбрать решение из нескольких возможных, а 
не бросаться решать какие-то срочные пробле-
мы. Даже в сфере бизнеса лето 2011 года можно 
характеризовать как период относительного 
затишья, когда и сделок слияния/поглощения 
было заключено сравнительно немного (см. 
СДЕЛКИ). 
Для угольной отрасли одной из ключевых 
проблем на данный момент является нехватка 
квалифицированных кадров, в том числе, на 
самом высоком уровне. Ещё недавно дефицит 
топ-менеджеров угольные компании не испы-

тывали, но ситуация изменилась. В основе перемен демографические процессы, 
падение популярности горняцкого труда и другие факторы. Так или иначе, уголь-
щикам приходится уже специально постараться, чтобы восполнять нехватку 
руководителей, не говоря уже об обычных работниках и средних специалистах 
(см. На верху угля). 
Чего вполне хватает угольщикам, так это заёмных средств. Банки и партнёры по 
бизнесу предоставляют их регулярно, важно только, что для этого компаниям 
нужно располагать определёнными залогами, налаженной добычей, произ-
водственными фондами. Впрочем, можно договориться и получить кредиты и 
на строительство новых шахт и разрезов «с нуля». В кузбасской практике это 
случается (см. Деньги на уголь). По этой причине, а также по причине общей 
выгодности угольного бизнеса, инвестиционную активность в главной отрасли 
региона не смог притормозить и глобальный экономический кризис (Переработ-
ка впереди добычи). На хорошие перспективы отрасли указывает и рост запасов 
угольных компаний (Догнать по запасам). Он продолжился и в период кризиса, 
и после него. И как показывают объявленные аукционы и конкурсы, желающих 
приобрести к ним доступ или расширить уже имеющиеся запасы. Так что День 
Шахтёра отрасль встречает в хорошей форме и с заделом на будущее. 
В очередной раз проведённый нами анализ ситуации среди крупнейших 
предприятий Кемеровской области показал, что ни финансовые потрясения в 
мировой и российской экономике, ни попытки технологических изменений и 
инноваций, предпринимаемых властями, самыми значимыми в народнохозяй-
ственном комплексе Кузбасса были и остаются угледобыча и металлургия. Как бы 
не сокращались производство и занятость в этих основных отраслях, показатели 
ведущих предприятий этих отраслей недосягаемы для других (Долговременное 
значение).
Кадровые перестановки в Кузбассе в последнее время проходили не просто 
со скандалами, как это было в прошлом году, но и с задержанием правоохра-
нительными органами и обвинениями в коррупции. К этому добавились новые 
обвинения в адрес тех, кого ранее снимали/отправляли в отставку без особых 
объяснений (см. КАДРЫ). 
Если эта тенденция сохранится, рукой подать до полной ротации правящей 
элиты региона. 
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ПРовЕРЕннЫм ПУтём

Несмотря на сезонный спад социально-политической активности, 
кузбасские власти в последние три месяца старались не ослаблять своё 
внимание к отдельным отраслям промышленности и сферам бизнеса. 4 
ЗАтИШьЕ ПРодАЖ И ПокУПок

Лето 2011 года оказалось периодом неожиданного затишья на рынке 
слияний и поглощений Кузбасса. Конечно, покупатели не перестали 
интересоваться новыми приобретениями, а потенциальные продавцы не 
утратили способностей к переговорам о продаже своих активов. 10

нЕУдовлЕтвоРённость РАботоЙ

Самым распространённым объяснением кадровых перестановок в Кузбассе 
последнего времени было «неудовлетворённость работой». Правда, не 
обошлось и без конкретных обвинениях в уголовных преступлениях. 16
долГовРЕмЕнноЕ ЗнАчЕнИЕ

Опыт последнего экономического кризиса показал, что, какими бы сильными 
не были финансовые потрясения в мировой и российской экономике, какие 
бы попытки технологических изменений и инноваций не предпринимали 
российские и кузбасские власти, самыми значимыми в народнохозяйственном 
комплексе Кузбасса были и остаются угледобыча и металлургия. 22

доГнАть По ЗАПАсАм
ПЕРЕРАботкА вПЕРЕдИ добЫчИ
дЕньГИ в УГоль
нА вЕРхУ УГля 30

отходноЕ дЕло

В Кузбассе поставленная амбициозная цель — создать в регионе 
перерабатывающую отрасль. 62
отдЫх для ЗдоРовья

Как уверяют российские учёные, здоровье человека только на 10-15% 
зависит от деятельности учреждений здравоохранения. Отличным 
способом поддержать здоровый образ жизни, предупредить и вылечить 
заболевания традиционно считается санаторно-курортное лечение. 78

нЕЗАбЫвАЕмЫЙ 1937-Й, ИлИ двАдцАть лЕт сПУстя

Нынешним летом исполняется двадцать лет русской революции, 
в результате которой на смену Советскому Союзу явилось новое 
государство  — Российская Федерация. 86
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лёГкАя стАнЕт тяЖЕлЕЕ
Лёгкая промышленность, ещё не-

давно считавшаяся «уделом» малого и 
среднего бизнеса,  отраслью с малыми 
оборотами и такими же шансами за-
метно поправить дела, похоже, теперь 
воспринимается властями иначе. В 
ближайшие 15 лет доля местных произ-
водителей на рынке одежды и обуви в 
регионе должна вырасти минимум в 5 
раз до 20%. Такие показатели, предус-
мотрены  в стратегии развития лёгкой 
промышленности до 2025 года, которую 
коллегия обладминистрации приняла в 
мае. Впрочем, по словам представляв-
шего разработанную стратегию на за-
седании коллегии обладминистрации 
заместителя губернатора по промыш-
ленности, транспорту и предпринима-
тельству Сергея Кузнецова, принятый 
документ  — лишь ориентир. А «точный 
сценарий» — дело владельцев предпри-
ятий отрасли, которых в области сегодня 
277. Причём более 80% предприятий — 
это малый бизнес. Это, как считает вице-
губернатор, положительный фактор для 
развития. Малый бизнес более «моби-
лен», следовательно, в большей степе-
ни, чем крупные предприятия, способен 
к переменам.

По сравнению с советскими времена-
ми структура отрасли, даже после закрытия 
самых значимых производств  — камволь-
носуконного комбината в Ленинске-Куз-
нецком, трикотажного производства в 
Белове, швейной фабрики «Горнячка» в 
Прокопьевске и ряда других,  поменялась 
кардинально. Если ещё лет пять назад на 
долю одного кемеровского «Ортона» при-
ходилось до 70% общего производства 
в легпроме, то сегодня всё наоборот. Ос-
новную долю производства обеспечивают 
мелкие предприятия. Ситуация не изме-
нится и после перепрофилирования быв-
шего кемеровского комбината шёлковых 
тканей  — нынешнего ОАО «Ортон».

По словам Светланы Чертан, генди-
ректора «Ортона», предприятие, которое 
с прошлого года полностью перешло на 
выпуск геосинтетических материалов, в 

следующем году выйдет на проектную 
мощность: по георешётке на 1,5 тыс. 
тонн в год, а по геотекстилю  — 9,4 тыс. 
тонн в год. Уже в 2015 году «Ортон» на-
мерен увеличить выручку более чем на 
60% по сравнению с планом на 2011 год, 
перешагнув планку в 1 млрд рублей год. 
Однако, в стратегии заложено, что в этот 
период «Ортон» должен занимать лишь 
четверть от общего объёма производ-
ства отрасли, которое запланировано на 
уровне 4 млрд рублей. А к 2025 году, как 
пояснил Сергей Кузнецов, объём отгру-
женной продукции предприятий лёгкой 
промышленности должен превысить 5 
млрд рублей.

Как считает вице-губернатора, ос-
новными задачами для власти и бизне-
са в отрасли должно стать импортоза-
мещение, установление барьеров для 
контрафактной продукции (по данным 
обладминистрации,  доля нелегаль-
ного импорта продукции лёгкой про-
мышленности сравнима с легальным 
импортом и составляет порядка 40%) 
с одновременным принятием стиму-
лирующих мер по развитию местного 
производства. Одним из перспектив-
ных рынков власти считают производ-
ство спецодежды. С такой позицией 
согласен руководитель крупнейшего 
производителя спецодежды в области, 
компании «Кузбасслегпром», Влади-
мир Васильев. В регионе на базе ком-
пании, по его словам, уже фактически 
работает кластер предприятий, спо-
собных разрабатывать и производить 
качественную, отвечающую потреб-
ностям конкретного заказчика спец-
одежду и средства защиты. Сейчас же 
речь идёт о том, чтобы подключить 
органы власти и научные институты к 
совершенствованию законодательных 
норм для средств индивидуальной за-
щиты. По его словам, идея развития 
кластера, поддержанная региональ-
ными властями, нашла отклик у ино-
странных партнёров «Кузбасслегпро-
ма», готовых «заводить» в Кузбассе 
новые технологии. 

Нынешнюю ёмкость регионального 
рынка спецодежды Владимир Васильев 
в 1 млрд рублей в год. А перспективы 
его развития он предлагает считать, ис-
ходя из западных ориентиров: «Сегодня 
предприятие, скажем, на шахтёра тратит 
в среднем 3,5 тыс. рублей в год. Это день-
ги на средства индивидуальной защиты, 
спецодежду. Европейские же сопостави-
мые показатели — 20 тыс. рублей».

Относительно же большинства 
предприятий отрасли — компаний 
малого и среднего бизнеса, стратегией 
предусмотрено:

1). Развитие ассортимента выпускае-
мой продукции, стимулирование разра-
ботки новых инновационных продуктов;

2). Содействие продвижению про-
дукции лёгкой промышленности мест-
ного производства через товаропрово-
дящие сети;

3). Проработка механизма введения 
в образовательных учреждениях Кеме-
ровской области единой одежды для 
школы; 

4). Обеспечение широкого примене-
ния новейших технологических направ-
лений в области дизайна и конструиро-
вания изделий лёгкой промышленности;

5). Привлечения предприятий к уча-
стию в «Кузбасском региональном цен-
тре субконтрактации»; 

6). Проведение исследования по-
требности в кадрах, формирование от-
раслевого заказа на специалистов. 

Проверенным Путём
Несмотря на сезонный спад социально-политической активности, кузбасские власти в последние 
три месяца старались не ослаблять своё внимание к отдельным отраслям промышленности 
и сферам бизнеса. Тактика при этом была выбрана опробованная: предоставление льгот 
предпринимателям и разработка долгосрочных отраслевых стратегий.

В 2010 году, по данным обладминистрации, розничный товарооборот продукции 
лёгкой промышленности в регионе составил 33 млрд рублей. На долю местной продук-
ции пришлось не более 4%. Всего предприятия отрасли выпустили товаров на 1,236 
млрд рублей, что на 3,7% больше, чем в 2009 году. Удельный вес лёгкой промышленности 
в совокупном объёме ВРП — 0,2%. Доля в обрабатывающем производстве Кемеровской 
области — 0,4%. Численность занятых в текстильном и швейном производстве, про-
изводстве кожи, изделий из кожи и производстве обуви — 9,2 тыс. человек, что состав-
ляет 0,7% от общей численности занятых в экономике области.

А самой действенной мерой финансо-
вой поддержки отрасли, судя по словам 
Сергея Кузнецова, будет предоставление 
налоговых льгот и других послаблений. 
Это уже применялось в отношении «Ор-
тона». Проект по перепрофилированию 
производства предприятия был включён 
в список приоритетных инвестпроектов 
области. Это дало «Ортону возможность 
получать региональные льготы по нало-
гам. В отношении же большинства пред-
приятий отрасли, как считает вице-губер-
натор, необходимо активней применять 
«всё, что предусмотрено областным за-
конодательством для малого бизнеса»: 
налоговые льготы, субсидирование про-
центных ставок банковских кредитов, 
компенсацию затрат на лизинговые опе-
рации. И, если область будет создавать 
благоприятные условия для бизнеса и 
привлечения в отрасль инвестиций (по-
требность в них оценивается не менее 
чем 100 млн рублей в год), то бизнес, уве-
рен Сергей Кузнецов, будет заниматься 
внедрением инноваций и расширением 
производства.

Подобная логика уже нашла под-
тверждение. Новосибирский предпри-
ниматель Сергей Рыженков, гендиректор 
ООО «Винзиони» (VINZIONI) сообщил на 
заседании коллегии, что до конца года 
намерен запустить в Юрге новое швей-
ное производство. Сейчас его фабрика 
в Бишкеке выпускает мужские костюмы 
и школьную форму. Как пояснил г-¬н 
Рыженков «Авант¬-ПАРТНЕРу», выгоды 
от дешёвой рабочей силы и технологи-
ческого уровня фабрики в Киргизии (а 
это   — часть построенной перед раз-
валом СССР фабрики) «съедаются» по-
литическими рисками. Выпускать там 
мужские костюмы и школьную форму 
становится просто опасно. Когда же встал 
вопрос о выборе нового места для про-
изводства «возник Кузбасс». Потому что, 
как уверяет Сергей Рыженков, нигде он 

не нашёл таких благоприятных условий: 
кроме областных льгот он ожидает пре-
ференций от Юрги, где создана зона 
экономического благоприятствования. 
Ещё один плюс Юрги  — наличие подго-
товленных кадров: местный технологи-
ческий колледж готовит техников швей-
ного производства. В обладминистрации 
подчёркивают, что речь идёт о создании 
первого крупного швейного производ-
ства в регионе за последние годы, поэто-
му инициатива бизнеса будет всячески 
поддерживаться.

Сейчас предприниматель подбирает 
помещение для будущей фабрики. По 
его словам компания отказалась от ва-
рианта строительства «с нуля» и сейчас 
рассматривает предложения от частных 
владельцев помещений. Но рынок Куз-
басса ООО «Винзиони» уже осваивает. 
Первый заказ получен на пошив одежды 
для одной юргинской школы.

Конкурентов в Сибири у новосибир-
цев, теперь уже почти «прописанных» в 
Кузбассе, по мужскому костюму нет. Ни-
кто не шьет и всевозрастную школьную 
форму. Потому покорение сибирского 
рынка русскими костюмами, сшитыми 
в Юрге, как считает Сергей Рыженков, 
вполне возможно. В первый год работы 
план для новой фабрики — продажи на 
уровне 100 млн рублей. «Костюм  — это 
своеобразная спецодежда для мужчин. 
Это пользуется стабильным спросом. 
Но сейчас мы имеем дело с перепро-
дажей дешёвых турецких костюмов за 
15-60 тыс. рублей. Это просто маро-
дёрство, на мой взгляд. На самом деле 
такого класса костюм стоит 150 евро — 
6 тыс. рублей. У нас получится за 4,5-6 
тыс. рублей ГОСТовского качества. А 
рынок школьной формы растёт в Рос-
сии в геометрической прогрессии. Всё 
чаще родители, решая на собраниях в 
школах, в чём ходить их детям, отдают 
предпочтение форме. Исследования 
показывают, что одеть ребенка в шко-
лу стоит 6-8 тыс. рублей (я не беру со-
всем бедных людей). Наша форма  — в 
пределах 2 тыс. рублей: костюмы-трой-
ки», — так объясняет предприниматель 
свои слагаемые успеха.

Руководитель кемеровской произ-
водственной компании «NARNI» Татья-
на Кузнецова на это замечает, что пыта-
лась реализовать проект по созданию в 
регионе крупного производства школь-
ной формы и детской одежды. Однако с 
2007 года её цех в Кемерове останов-
лен: большие кредиты, высокая конку-
ренция с импортным товаром, сокра-
щение госзаказа подорвали экономику 
предприятия. По её мнению, ситуацию 
спасти может только приход в отрасль 
крупного инвестора, который будет за-
интересован в развитии местных про-
изводств. В областной администра-

По мнению Сергея Кузнецов, основными 
задачами для власти и бизнеса в легпроме 

должно стать импортозамещение, 
установление барьеров для контрафактной 

продукции с одновременным принятием 
стимулирующих мер по развитию местного 

производства

По словам Владимира Васильева, в 
регионе уже фактически работает кластер 
предприятий, способных разрабатывать и 
производить качественную, отвечающую 

потребностям конкретного заказчика 
спецодежду и средства защиты
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ции признают, что сегодня несколько 
предприятий лёгкой промышленности 
испытывают серьёзные проблемы. Но, 
как пояснили «Авант-ПАРТНЕРу» в де-
партаменте промышленности, торгов-
ли и предпринимательства, с той же 
компанией «Винзиони» сейчас работа 
выстраивается не только в плане ор-
ганизации производства в Юрге, но и 
налаживании отношений с действую-
щими в Кузбассе предприятиями. Не 
исключено, что часть заказов компании 
может быть размещено на кузбасских 
фабриках. «Нужно исходить из имею-
щихся ресурсов. И работать в разных 
направлениях. Тогда будет резуль-
тат»,  — считают в департаменте.

А глава «Кузбасслегпрома» Влади-
мир Васильев отмечает, что в целом 
направления, обозначенные принятой 
областной стратегией, отвечают запро-
сам отрасли. По его мнению, если всё 
заложенное будет реализовано «хотя бы 
на 30—40%, уже будет большой сдвиг».

льГотЫ ПРИоРИтЕтАм
Кузбасские власти, обозначив в на-

чале года в качестве одного из основ-
ных приоритетов в развитии бизнеса 
поддержку деятельности по перера-
ботке отходов, в мае определились с 
формами такой поддержки. Совет на-
родных депутатов принял закон, со-
гласно которому с 1 января 2012 года 
переработчики отходов в Кузбассе бу-
дут получать налоговые преференции.

Сейчас, по данным обладминистра-
ции, в регионе работаю менее трёх 
десятков предприятий, которые осу-
ществляют первичную сортировку бы-
товых отходов, переработку отходов 
пластмасс, древесины, отработанных 
автомобильных шин, сбор отработан-
ных масел, обезвреживание ртутьсо-
держащих ламп, медицинских отходов 

и т.д. Действующие переработчики, 
естественно, «не справляются со всем 
объёмом отходов в регионе. Между тем, 
учёными СибГИУ разработали целый 
ряд технологий, обеспечивающих пере-
работку и обезвреживание широкого 
спектра отходов  — от многотоннажных 
промышленных до особо токсичных. 
Например, разработаны составы и тех-
нологии новых малоцементных и бес-
цементных вяжущих, мелкозернистых 
бетонов, закладочных смесей исключи-
тельно из вторичных ресурсов. Многие 
технологии внедрены или находятся в 
настоящее время на стадии разработки 
и внедрения. То есть можно ожидать по-
явления новых предприятий. Чтобы сти-
мулировать этот процесс и поддержать 
действующие производства и был при-
нят такой закон»,  — пояснил замгубер-
натора по экономике и региональному 
развитию Дмитрий Исламов (подробнее 
об этом читайте ст. «Отходные доходы»).

Короткий, всего в три статьи за-

кон, установил переработчикам ставку 
в 13,5% по налогу на прибыль в части, 
зачисляемой в областной бюджет (стан-
дартная ставка 18%), обнулил налог на 
имущество (стандартная ставка 2,2%). 
Для предприятий, применяющих упро-
щённую систему налогообложения, 
ставка налога снижается в 3 раза с 15 
до 5%. Ничего оригинального, впро-
чем, в этом нет. Такой же подход у вла-
стей к поддержке инвестиционных и 
инновационных проектов и отдельных 
предприятий. Так что, можно считать, 
что власти просто расширили льготный 
список за счёт компаний, занятых об-
работкой неметаллических отходов и 
лома (за исключением обработки дра-
гоценных камней); производством цин-
ка, свинца и олова методом электро-
литического рафинирования отходов 
и лома свинца, цинка и олова; уничто-
жением отходов методом сжигания или 
измельчения. Если эта деятельность за-
нимает не менее 70% в выручке компа-
нии, она может претендовать на такие 
льготы.

Так же, льготами, в июле под занавес 
законодательного сезона, власти реши-
ли поддержать и бизнес, деятельность 
которого не раз становилась предме-
том критики — розничная продажа 
ГСМ. Но не целиком. Соответствующий 
закон, действие которого распростра-
няются на правоотношения с 1 января 
текущего года, ориентирован на под-
держку только независимых АЗС. По 
словам замгубернатора Сергея Кузне-
цова, пойти на такой шаг власти заста-
вила ситуация с поставками ГСМ в реги-
он, возникшая весной этого года. 

Напомним, в апреле в ряде реги-
онов Сибири, в Кузбассе в том числе, 
сложилась критическая ситуация с обе-
спечением моторным топливом насе-
ления. Спровоцировало это, по мнению 
властей, введение в действие новых 
положений о реализации нефтепере-
рабатывающими заводами горюче-сма-
зочных материалов на электронных 
биржевых площадках, а также увели-
чение экспорта нефтепродуктов для 
сдерживания цен на внутреннем рынке 
и повышение оптовых отпускных цен. В 
результате у предприятий, осуществля-
ющих розничную продажу моторного 
топлива и не входящих в состав вер-
тикально интегрированных нефтяных 
компаний (ВИНК) возникли проблемы 
с бесперебойным обеспечением своих 
заправочных станций моторным топли-
вом, в том числе из-за несвоевремен-
ных регистрации и оформления доку-
ментов для участия в биржевых торгах. 

Независимые продавцы моторного 
топлива не в состоянии  конкурировать 
с ВИНК, так как оптовая цена моторно-
го топлива превышает предельно до-

пустимую (рекомендованную департаментом цен и тарифов 
Кемеровской области) розничную цену, считают в обладми-
нистрации. При этом в сравнении с соседними регионами, в 
Кемеровской области уровень розничных цен на моторное 
топливо существенно ниже. Что делает продажу ГСМ убыточ-
ной и непривлекательна ни для ВИНК, ни для независимых 
продавцов. 

В то же время сейчас помимо того, что независимые АЗС 
лишаются альтернативы выбора поставщика моторного то-
плива, «создаются условия для недобросовестной конку-
ренции, поскольку очевидно, что ВИНК имеют возможность 
компенсировать убытки за счёт увеличения цен в других 
регионах России в сравнении с независимыми продавцами, 
для которых данная мера невозможна», — говорится в по-
яснительной записке к новому областному закону. Всё это в 
итоге сказывается на потребителе, т.к. ВИНК не готовы в пол-
ной мере заместить высвободившийся рынок. А строитель-
ство одной АЗС требует времени и значительных ресурсов. 
По оценке властей, строительство АЗС длится не менее 2 лет 
и стоит около 50 млн рублей. При таких обстоятельствах со-
хранение сети независимых продавцов является необходи-
мым условием должного обеспечения региона моторным то-
пливом, считает Сергей Кузнецов. По его мнению, налоговые 
послабления — это «необходимая, безотлагательная мера».

По расчётам областных властей, больше половины дей-
ствующих в области АЗС подпадают под действие закона: 
розничную торговлю моторным топливом в Кемеровской 
области осуществляют 405 автозаправочные станции, из них 
290 не входят в состав ВИНК. Но у претендентов на льготы не 
менее 70% выручке должна составлять реализация моторно-
го топлива. Налоговые послабления для АЗС — такие же, как 
и для переработчиков отходов. Плюс к этому они освобожде-
ния от уплаты транспортного налога на автобензовозы.

По подсчётам обладминистрации, от снижения нало-
говой ставки налога на прибыль организаций бюджет не 
досчитается 6 млн  рублей, налоговой ставки по налогу на 
имущество организаций — 1 млн рублей; налоговой ставки 
при применении упрощённой системы налогообложения — 
934 тыс. рублей; от освобождения от уплаты транспортного 
налога — от 4 до 10 млн рублей. В оценках весомости такой 
поддержки бизнес разошёлся, потому что налоги, далеко не 
главная составляющая расходов этого бизнеса. К тому же не-
смотря на неоднократные претензии антимонополных ор-
ганов к главным игрокам — структурам ВИНК — на рынке 
региона, ситуация с доминирующим положением этих ком-
пания не изменилась.ПОтРЕбНОСть в ДРЕвЕСИНЕ, бАлАНС ПРОИзвОДСтвА 

И ПОтРЕблЕНИЕ ЕЕ в кЕмЕРОвОвСкОй ОблАСтИ 
(тыС. куб.м. лИквИДНОй)

Потребители и 
поставщики

на год составления
положений

Прогноз на 2011-2015 
годы

всего
в том 
числе 

деловой
всего

в том 
числе 

деловой
1. Потребность в древесине внутри 

субъекта Российской Федерации 570 431 620 465

1.1. в том числе местных предпри-
ятий, учреждений, организаций:

из них арендаторов

522

337

405

285

570

410

437

315
1.2. местное население 48 26 50 28

2. Заготовка древесины, всего: 296 224 860 620
в том числе:

2.1. для местных потребителей 158 120 410 270
2.2. для вывозва за пределы субъ-

екта Российской Федерации 138 104 150 110

3. Ввоз древесины из отдельных 
субъектов Российской Федерации 274 207 300 240

Источник: Департамент лесного комплекса Кемеровской области Источник: Департамент лесного комплекса Кемеровской области

виды производств

Прирост объемов 
производства к 2025 

году за счет ввода 
мощностей

объём ин-
вестиций,
млн. руб.

Заготовка и вывозка древе-
сины, тыс. м3 1300 2500,0

Лесопиление, тыс. м3 170 1200,0
Фанера, тыс. м3 60 2200,0

Древесные плиты, тыс. м3 60 450,0
Пеллетное производство, 

тыс. тн/год 90 150,0

Инфраструктура 
(лесовозные дороги) 1000,0

Прочие 500,0
Итого 8000,0

ПОтРЕбНОСть ИНвЕСтИцИй НА РАзвИтИЕ 
лЕСОПРОмышлЕННОгО кОмПлЕкСА 

кЕмЕРОвСкОй ОблАСтИ 
НА ПЕРИОД ДО 2025 гОДА

По мнению Дмитрия Исламова, закон, 
согласно которому переработчики отходов 

в Кузбассе будут получать налоговые 
преференции, принят для того, чтобы 

стимулировать процесс создания новых 
предприятий и поддержать действующие 

производства 



Деловые люДи работают 
на сибирском рынке 
с «кузбасской ярмаркой»

«кузбасская ярмарка» сегод-
ня   — это стабильно развивающаяся 
выставочная компания, достигшая 
впечатляющих результатов и побед. 
Имя «Кузбасской ярмарки» известно и 
узнаваемо не только в нашем регионе, 

стране, но и далеко за её пределами. 
Закономерно, что генеральный дирек-
тор выставочной компании Владимир 
Васильевич Табачников  в июне 2010 
года на Форуме торгово-экономическо-
го сотрудничества провинции Хэйлунц-

зян  — Гонконга — Аомэня (Макао)  — 
Тайваня — регионов России был избран 
Председателем выставочно-конгресс-
ного Союза регионов России и Китая с 
российской стороны. Компания специ-
ализируется на организации междуна-

Церемония официального открытия XVIII Международной выставки «Уголь России и Майнинг-2011»,

Церемония награждения лауреатов конкурса «Лучший экспонат» выставки «Уголь России и Майнинг-2011»

Церемония официального открытия XVIII Международной выставки «Уголь России и Майнинг-2011»

родных выставок-ярмарок, форумов, 
бизнес-визитов кузбасских специали-
стов на российские и зарубежные вы-
ставки, кроме этого широко занимается 
рекламной и издательской деятельно-
стью.  «Кузбасская ярмарка» является 
членом Торгово-промышленной пала-
ты Кемеровской области, Российского 
союза выставок и ярмарок. 

Свою деятельность «Кузбасская яр-
марка» начала в 1992 году. Первым и 
весьма удачным шагом стала  выставка-
ярмарка «Урожай». Тогда активное уча-
стие в экспозиции приняли предпри-
ятия Кузбасса, а реализация проекта 
прошла при поддержке администраций 
Кемеровской области и города Ново-
кузнецка. Сотрудничество продолжает-
ся и сегодня. За годы работы у «Кузбас-
ской ярмарки» появилось очень много 
деловых партнеров по всему миру: в 
Германии, Австрии, Польше, Бельгии, 
Китае, на Украине, в Беларуси и дру-
гих государствах. Установлены тесные 
деловые отношения со многими мини-
стерствами, ведомствами, отраслевыми 
комитетами, профсоюзами, ведущими 
российскими и зарубежными фирмами, 
выставочными центрами. Среди зару-
бежных партнеров — известные немец-
кие компании «Messe Dusseldorf Gmbh»,   
«Hansa-Messe-Speed». 

«Кузбасская ярмарка» ежегодно 
проводит специализированные вы-
ставки более чем по 50 темам. Лиди-
рующее положение заняли выставки-
ярмарки «Металлургия», «Архитектура. 
Строительство», «Лес. Деревообработ-
ка», «Вертикальный транспорт». А вы-
ставочные проекты по таким темам как 
образование, карьера, занятость, дач-
ное хозяйство, экология Сибири, бла-
гоустройство и содержание городских 
территорий — снискали заслуженную 
популярность и у деловых людей, пред-
принимателей,  и у рядовых жителей 
Кузбасса. 

Ведущим, бесспорно, сегодня явля-
ется Международный угольный форум 
«Уголь России и Майнинг», который 
проходит под патронажем Торгово-
промышленной палаты РФ и признан 
главной выставкой технологий горных 
разработок России, а также включен в 
пятерку ведущих выставок мира по дан-
ной тематике. 

Для нашего уникального угольного 
региона — это, несомненно, значимое и 
важное мероприятие, на которое съез-
жаются участники и гости из разных го-
родов России  и зарубежья. С каждым 
годом Угольный форум становится все 
масштабнее, география стран участниц 
расширяется. 

С 1996 года «Уголь России и Май-
нинг» проходит под Знаком Между-
народного союза выставок и ярмарок 

(ныне — Российского союза выставок 
и ярмарок), а в 2003 году выставке 
был присвоен Знак Всемирной ассо-
циации выставочной индустрии (Па-
риж, Франция). 

Стоит отметить, что каждая выстав-
ка-ярмарка значительна и интересна 
по-своему, ведь квалифицированный 
и сплоченный коллектив компании 
подходит к делу со всей ответственно-
стью. Компетентность, целеустремлен-
ность сотрудников, их креативность, 
готовность работать на результат с 
полной отдачей — вот слагаемые успе-
ха компании. 

А выставки-ярмарки — это уни-
кальная возможность максимально 
привлечь к себе внимание целевой 
аудитории, установить контакты, об-
меняться опытом, получить обратную 

связь, участвовать в решении отрас-
левых вопросов, в общем,  видеть пер-
спективу конкретного города, региона, 
всей страны.

Выставочный бизнес занял крепкие 
позиции в российской экономике, став 
ее локомотивом. Опыт «Кузбасской яр-
марки» — яркое подтверждение этому. 

Экспозиция выставки «Уголь России и Майнинг-2011»

ЗАо «кузбасская ярмарка»
654006, Россия, 
кемеровская обл., г. новокузнецк, 
ул. орджоникидзе , 11
тел. :8(3843) 468-260
           8(3843) 466-372
           8(3843) 322-222
факс: 8(3843) 464-958
             8(3843) 452-886
e-mail:  info@kuzbass-fair.ru 
www.kuzbass-fair.ru
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«стРоЙсЕРвИс» кУПИл фАбРИкУ ШАхтЕ 
В мае в состав кемеровской группы «Стройсервис» (одной 

из самых активных в регионе компаний на рынке слияний и 
поглощений) вошёл новый актив — обогатительная фабрика 
в Киселевске. Как сообщил гендиректор ЗАО «Стройсервис» 
Дмитрий Николаев, фабрика расположена в районе добыва-
ющего актива группы в Киселёвске, ООО «Шахта №12». Про-
давцом выступило ООО «ОФ «КАРО». В одной из угольных 
компаний Киселёвска обогатительные мощности данного 
предприятия оценили в 1,5 млн тонн угля в год. Напомним, 
что в начале нынешнего года представители группы «Строй-
сервис» говорили о возможности строительства обогатитель-
ных мощностей для шахты №12. В настоящее время в составе 
группы работают две углеобогатительные фабрики — на раз-
резе «Шестаки» в Гурьевском районе Кемеровской области и в 
составе ООО «СП «Барзасское товарищество» в Кемеровском 
районе. В планах «Стройсервиса», объявленных в начале ны-
нешнего года, к 2015 году увеличить добычу угля в 2 раза с 5 
млн тонн в 2010 году до 10 млн тонн в год и обеспечить полно-
стью собственными силами его обогащение.

УГоль ПоШёл в РУдУ
В начале августа кемеровское ООО «Новая угольная 

компания» приобрело 100% акций ОАО «Краснокаменский 
рудник» (Курагинский район Красноярского края). Бумаги 
продавало ОАО «Красцветмет», контролируемое властями 
Красноярского края. Актив был выставлен на торги за 670 
млн рублей со снижением до минимума в 450 млн рублей. 

По данным «Красцветмета», на аукцион подали заявки три 
претендента — ООО «Новая угольная компания» (Кемерово), а 
также красноярские ОАО «Артемовская золоторудная компа-
ния» и ООО «Русское золото». Победителем признана «Новая 
угольная компания». Какую цену она предложила, продавец не 
объявил. Как пояснил гендиректор «Новой угольной компании» 
Виталий Горшков, о целях приобретения и о дальнейшем разви-
тии Краснокаменского рудника, покупатель намерен объявить 
позднее, после того, как сделка будет завершена. Пока сразу по-
сле аукциона, был выплачен только первый транш.  

ОАО «Краснокаменский рудник» владеет лицензиями на 
карьер «Мулыга» с общими запасами железной руды в 59 
млн тонн, дробильно-промывочной обогатительной фабри-
кой. В советское время рудник был построен для снабжения 
сырьем металлургических комбинатов Новокузнецка. Одно 
время «Евраз» планировал консолидацию всех рудных ак-
тивов Южной Сибири в составе одной структуры, но «Крас-
нокаменский рудник» в состав ОАО «Евразруда» (рудное 
предприятие «Евраз Груп») так и не вошёл. Три года назад на 
руднике была введена процедура банкротства, в 2009 году 
его приобрела компания «Красцветмет», контролируемая 
агентством по управлению госимущества Красноярского 

края, т.е. фактически государственные власти региона. В на-
чале нынешнего года на рынке появились слухи о предстоя-
щей продаже «Краснокаменского рудника».

Виталий Горшков возглавлял одно время ООО «Энер-
гоуголь», которое владеет лицензией на один из участков 
угольного месторождения в Новокузнецком районе, и стро-
ит угольный разрез. Но в прошлом году он ушёл из этой ком-
пании, продав свою долю. В марте 2006 году «Энергоуголь» 
приобрёл контрольный пакет (51%) ОАО «Артемовская 
золоторудная компания» (в настоящее время 26,6% акций 
принадлежит «Новой угольной компании», остальное — Ви-
талию Горшкову, 23,4%, и Леониду Чаплыгину, 50%, директо-
ру екатеринбургской группы «Ураллеспром»). Тогда Виталий 
Горшков объяснял интерес к золотодобывающим активам 
тем, что учредитель «Энергоугля», кемеровское ЗАО «Кузбас-
сполиметалл», изначально создавался для реализации про-
ектов не только в угольной отрасли, но и в горно-металлур-
гическом секторе. Судя по приобретению Краснокаменского 
рудника, интерес к таким проектам сохранился.

«АльфАстРАховАнИЕ» ПРИРослА «сИбИРьЮ» 
В августе группа «АльфаСтрахование» приобрела 75% 

минус 1 акция страховой медицинской организации (СМО) 
«Сибирь». Сумму сделки стороны не разглашают. Как сообща-
ет страховщик, в ближайшее время СМО «Сибирь» останется 
самостоятельным юридическим лицом без изменений в ко-
манде топ-менеджеров.

Относительно планов группы по дальнейшему развитию 
СМО «Сибирь» Андрей Рыжаков, заместитель генерального 
директора по медицинскому страхованию компании «Аль-
фаСтрахование», сообщил следующее: «Мы рассчитываем 
на дальнейшее активное развитие за счет эффективной си-
нергии мощного федерального бренда и опыта крупнейшей 
региональной компании. В ближайшее время ребрендинг не 
планируется. Дальнейшее увеличение страхового портфеля 
планируется за счёт использования возможностей активной 
конкуренции на рынке ОМС, предоставленных новым за-
конодательством». До этой сделки «АльфаСтрахование» не 
была представлена на рынке обязательного медицинского 
страхования (ОМС) Кузбасса, но работала на рынке добро-
вольного медстрахования (ДМС). 

Приобретения медицинских страховщиков «АльфаСтра-
хование» начало в 2009 году, включив в свой состав ООО «Ме-
дицинская страховая компания ВИРМЕД», которое обслужи-
вало на тот момент более 55% всех застрахованных по ОМС 
в Тульской области. Затем группа приобрела страховщика 
«АсСтра», занимающего 14% рынка ОМС Ростовской области 
и работающего также на рынке ДМС. Теперь это направление 
деятельности группы значительно расширится за счет при-
обретения СМО «Сибирь».
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затишье ПроДаж и ПокуПок
Лето 2011 года оказалось периодом неожиданного затишья на рынке слияний и 
поглощений Кузбасса. Конечно, покупатели не перестали интересоваться новыми 
приобретениями, а потенциальные продавцы не утратили способностей к 
переговорам о продаже своих активов. Но обстоятельства сложились так, что 
реальных сделок оказалось сравнительно немного. Впрочем те, что все же состоялись, 
стали довольно интересными и в какой-то степени неожиданными. К примеру, покупка 
угольщиками железного рудника. Обычно металлурги «идут» за углём, а в этом случае 
компания, работавшая в угольной отрасли, приобрела металлургический актив. 
Редким следует признать и сделку в страховой отрасли Кузбасса, тем более в такой 
сфере как обязательное медицинское страхование.
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Эта компания начала свою деятельность в 1991 году как 
некоммерческая страховая медицинская организация «Об-
ластная больничная касса «Кузбасс». В 2005 году произошла 
реорганизация государственного предприятия в открытое 
акционерное общество (ОАО), после чего компания была 
выставлена на приватизационные торги, и её приобрела мо-
сковская холдинговая компания «Макслевел», занимающая-
ся поставками лекарств, сантехники и др. В Кузбассе ей при-
надлежит ООО «Асфарма» в Анжеро-Судженске.

По итогам 1 квартала 2011 года СМО «Сибирь» занимает в 
России 10 место по объёму собранной премии по ОМС (5,84 
млрд. рублей) и 1 место — в Кемеровской области (объём 
премии почти 2,15 млрд рублей, что составляет 90,3% реги-
онального рынка ОМС). По информации компании, на сегод-
няшний день в ней застрахованы 6,6 млн человек. В струк-
туру СМО «Сибирь» входят 19 филиалов, 6 представительств, 
17 отделений и 130 дополнительных офисов в Кемеровской, 
Брянской, Архангельской, Калужской и Новгородской обла-
стях, а также в Краснодарском и Алтайском краях и Республи-
ке Хакасия. 

«Большой опыт «Сибири» в системе ОМС, а также техно-
логии группы «Альфастрахование» позволят выйти на новый 
уровень развития обеих структур, еще больше укрепить от-
ношения с клиентами», — прокомментировала сделку гене-
рального директора СМО «Сибирь» Светлана Бабарыкина. 

«Покупка пакета акций СМО «Сибирь» – важный шаг для 
«АльфаСтрахование», так как «Сибирь» занимает серьёзные 
позиции в своём сегменте бизнеса, — прокомментировал 
сделку генеральный директор «АльфаСтрахование» Вла-
димир Скворцов. — Это приобретение позволит группе су-
щественно укрепить свои позиции на рынке медицинского 
страхования, особенно в сибирском регионе. Уверен, что 
значительный опыт группы по интеграции страховых компа-
ний различного профиля позволит нам и в этот раз добиться 
повышения эффективности нашей работы и, в частности, ро-
ста показателей в сегменте ОМС и ДМС».

Андрей Рыжаков также сообщил, что в настоящее время 
Кемерово рассматривается как один из приоритетных го-
родов в рамках дальнейшего развития проекта «Медицина 
АльфаСтрахования». ООО «Медицина АльфаСтрахования» 
входит в группу «АльфаСтрахование», занимается строи-
тельством частных многопрофильных медицинских центров 
«Альфа–Центр Здоровья» на территории России. 

цЕмЕнтнАя консолИдАцИя
Из сделок, которые могут состояться в ближайшем бу-

дущем, стоит отметить возможность создания практически 
полной цементной монополии на сибирском рынке. В конце 
июля СМИ сообщили, что ЗАО «ХК «Сибирский цемент» на-
чало переговоры о покупке завода «Искитимцемент» в Ново-
сибирской области. Эту информацию подтвердили в ново-
сибирской группе РАТМ, контролирующей «Искитимцемент», 
«Сибирский цемент» свои намерения не комментировал.

Весной 2011 года было объявлено, что РАТМ догово-
рился с «Сибцементом» о продаже контрольного пакета 
(50% +1 голос) в ООО «Ангарскцемента» (остальные доли 
принадлежат «Сибирскому цементу) за 62 млн долларов. 
В конце июля в РАТМе сообщили о планах завершить эту 
сделку к сентябрю. Благодаря покупке активов в Иркут-
ской и в Новосибирской областях, «Сибцем» может стать 
монополистом на рынке цемента Сибири. Производите-
лем за пределами кемеровского холдинга останутся толь-
ко завод «Цемент» в Алтайском крае и Кузнецкий цемза-
вод в Новокузнецке, но со своими мощностями (совокупно 
не более 700 тыс. тонн цемента в год против 6 млн тонн у 
«Сибцема» после покупки активов РАТМа) они вряд ли смо-
гут серьёзно влиять на рынок. 

«сУховскИЙ» отоШёл к «ЕмЕльяновскомУ»
Крупнейшее тепличное хозяйство Кузбасса – ОАО «Сухов-

ский» — летом 2011 года перешло под контроль акционеров 
тепличного комплекса «Емельяновский» (Новосибирская об-
ласть). Новый актив добавит «Емельяновскому» 5-6 тыс. тонн 
годового производства овощей и зелени, но потребует ре-
конструкции.

О смене собственника в ОАО «Суховский», сообщили в де-
партаменте сельского хозяйства и перерабатывающей про-
мышленности Кемеровской области. Гендиректор теплично-
го комбината «Новосибирский» Наталья Иванова-Слепцова 
также осведомлена о том, что акционеры ОАО «Емельянов-
ский» приобрели «какую-то долю» в «Суховском», но она 
затруднилась оценить выгодность этого приобретения, по-
скольку не знакома с деталями сделки. По ее данным, пред-
ложение о покупке доли в «Суховском» поступало и в «Ново-
сибирский», но интереса не вызвало. В ОАО «Емельяновский» 
отказались комментировать сделку, ссылаясь на то, что это 
компетенция не компании, а ее акционеров. Отказался от 
комментариев и Геннадий Левин, ранее контролировавший 
«Суховский».

В прошлом году выручка ОАО «Суховский», согласно от-
четности, составила 300,6 млн рублей, на 18% меньше, чем в 
2009 году, чистая прибыль — 3 млн рублей. Кредиторская за-
долженность предприятия по итогам года составила 247 млн 
рублей. Численность занятых — 428 человек.

По сведениям А-П-Рейтинг, акционеры «Емельяновского» 
(они в свою очередь являются также акционерами крупней-
шего в Сибири ритейлера «Холидей Классик») приобрели 
контрольную долю в ОАО «Суховский» и решили проблему 
кредиторской задолженности предприятия. В планах ново-
го собственника реконструкция части теплиц «Суховского». 
Прежний гендиректор и мажоритарный акционер Геннадий 
Левин (74% акций на 1 июля 2011 года) стал председателем 
совета директоров. О сделке и намерениях нового собствен-
ника проинформированы местные и областные власти.

Летом прошлого года «Суховский» вынужден был со-
кратить часть персонала и тепличных площадей в связи с 
убытками, вызванными значительным ростом затрат на при-
родный газ для собственной котельной (на 37% за 5 месяцев 
2010 года) и сезонным падением цен на овощи. Впрочем, к 
зиме предприятие вновь ввело часть этих площадей в обо-
рот, хотя выручку за прошлый год сократило. Оставалась 
нерешенной и проблема значительной кредиторской задол-
женности предприятия.

пром
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Благодаря покупке активов в Иркутской и в Новосибирской 
областях, «Сибцем» может стать монополистом на рынке 

цемента Сибири
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Не секрет, что обострение кон-
куренции порождает зачастую и не 
совсем позитивные для потенциаль-
ных банковских клиентов явления: 
откровенный демпинг ценовых пред-
ложений. Ведь это только на первый 
взгляд хорошо, когда вам предлагают 
дешёвую услугу. «Подводные камни» 
таких преимуществ всплывают вся-
кий раз при реальных операциях. По-
тому нет ничего удивительного в том, 
что побеждает сегодня стратегия, вы-
бранная Промсвязьбанком. Справед-
ливые, экономически обоснованные 
ставки и высокий уровень обслужи-
вания клиентов, которые здесь пред-
лагаются, предпочитают всё больше 

компаний. Так, только в 2010 году 
Промсвязьбанку на факторинговое 
обслуживание было передано около 
680 тысяч поставок в адрес 2,5 ты-
сячи дебиторов. В целом в прошлом 
году банк по размеру факторингово-
го портфеля приблизился к показате-
лю рекордного 2008 года. А за первое 
полугодие 2011 года Промсвязьбанк 
подтвердил абсолютное лидерство 
на российском рынке международ-
ного факторинга. Согласно данным 
Международной факторинговой ас-
социации, доля банка на этом рынке 
составила 43,9%, на рынке экспорт-
ного факторинга — 26,6%, на рынке 
импортного факторинга — 45,6%. 

В июне оборот Промсвязьбанка по 
международному факторингу в рам-
ках ассоциации был больше, чем обо-
рот всех российских факторов в со-
вокупности — более 8,9 млн евро. В 
целом за первое полугодие 2011 года 
оборот Промсвязьбанка по между-
народному факторингу в рамках FCI 
составил 28,5 млн евро, что в 3 раза 
больше аналогичного показателя за 
прошлый год.

Предложения банка не просто 
экономически обоснованы, но и при-
влекательны для клиентов. Это высо-
кий размер финансирования — до 
95% от суммы накладной, длительная 
отсрочка — до 120 дней, специаль-

Факторинг – 
инструмент Для роста

Факторинг возвращает свои докризисные позиции в сфере банковских услуг, 
свидетельствуют эксперты. При этом, как отмечают банкиры, сегодня 
налицо все признаки не просто восстановления рынка, но его стремительного 
роста: ощутимое снижение ставок по факторинговым сделкам, повышение 
активности традиционных и новых участников рынка факторинга. 
Значит, конкурентная борьба между банками за клиента обостряется. Тем 
значительней сейчас победы лидеров рынка, таких как ОАО «Промсвязьбанк». 
По данным рейтингового агентства «Эксперт РА» банк занимает первое 
место в России по объёму факторинговых операций. 

ные тарифы для различных катего-
рий поставщиков. Факторинговые 
программы к тому же максимально 
комфортны для клиентов. В частно-
сти, внедрен порядок финансирова-
ния факторинговых сделок на осно-
ве электронного документооборота. 
Фактически, если клиент отличается 
хорошей платёжной дисциплиной, 
для принятия решения банку необхо-
дим лишь электронный реестр доку-
ментов в формате Excel. 

Немало важен и опыт работы 
банка на рынке. А это направление в 
Промсвязьбанке развивается с 2002 
года. Кроме того, на сегодняшний 
день сеть банка на территории России 
насчитывает 248 офисов, включая 46 
филиалов, в каждом из которых мож-
но получить факторинговое обслужи-
вание. Это  позволяет клиенту-постав-
щику работать с дебиторами по всей 
территории РФ. К тому же, Промсвязь-
банк — универсальный банк, а значит 
для клиентов, заключивших договор 
факторингового обслуживания, гаран-
тированы специальные условия ис-
пользования других банковских про-
дуктов банка. 

Как отмечают специалисты Кеме-
ровского филиала Промсвязьбанка, 
все эти предложения «идут от по-
требностей клиентов», которые за по-
следние два года всё чаще стали об-
ращаться за этим продуктом. Клиенты 
банка   — и компании федерального 
уровня, и достаточно крупные бизнес-
структуры регионального уровня, и 
предприятия малого и среднего биз-
неса. По сфере деятельности это не 
только торговля (продуктовый ритейл, 
торговля бытовой техникой, товарами 
первой необходимости, стройматери-
алами, нефтепродуктами), но и про-
изводственные компании. На сегодня 
портфель по факторингу в филиале 
втрое выше показателя  на 1 октября 
прошлого года. Причём работа по 
программам банка меняет и само от-
ношение к факторингу. Если раньше 
предприниматели относились к фак-
торингу как к некой экзотической аль-
тернативе овердрафту или кредиту на 
пополнение оборотных средств, то в 
нынешних условиях для многих рос-
сийских компаний факторинг — это 
единственный доступный источник 
краткосрочного беззалогового финан-
сирования.

Преимущества факторинга оче-
видны, говорит руководитель по 
развитию факторинга Кемеровского 
филиала ОАО «Промсвязьбанк» Юлия 
Высоцкая. Это короткие деньги без 
залога по приемлемым ставкам. Это 

ключевое преимущество для постав-
щиков и для ритейлеров, которые 
могут увеличить сроки кредитования 
со стороны поставщиков за счёт уве-
личения отсрочек. Кроме того, раз-
мер финансирования по факторингу 
практически не ограничен, погаше-
ние проходит не в зафиксированный 
день, как при кредите, а в день фак-
тической оплаты. Появляется и воз-
можность получить дополнительные 
услуги по управлению дебиторской 
задолженностью, покрытие рисков и 
консалтинг. 

Выбирая между кредитом и факто-
рингом, вы должны помнить, говорят 
банкиры, что деньги, которые предо-
ставляются через факторинговое фи-
нансирование, не являются целевыми. 
То есть вы можете ими пользоваться, 
исходя из потребностей вашего биз-
неса. Опять же у кредита  есть доволь-
но жёсткие условия:    

— у овердрафта это обязательное 
обнуление на определённый период, 
перевод оборотов, размер лимита со-
ставляет определённый процент от 
оборотов;

— у кредита — строгий срок пла-
тежей и обеспечение. 

Таких требований при факторинге 
нет. Более того, договор факторин-
га   — бессрочный. А при этом сто-
имость факторинговых услуг прак-
тически не отличается от стоимости 
овердрафта и традиционного креди-
тования на соответствующие сроки.

Опыт работы Промсвязьбанка 
показал, что факторинг нужен ком-
паниям, которым необходимо увели-
чить финансовый оборот — быстро 
и без увеличения кредитной нагруз-
ки. В данном случае важно, что объ-
ём финансирования не ограничен и 
увеличивается по мере роста объ-
ёма продаж клиента. Ещё одно важное 
преимущество — банк освобождает 
поставщика от массы работы по от-
слеживанию своей дебиторской за-
долженности, обеспечивает защиту 
клиента от потерь, связанных с отсут-
ствием или недостаточностью контро-
ля за продажами и платежами. Кстати, 
и для дебиторов факторинг — это воз-
можность роста: увеличение объема 
товарного кредита пропорционально 
росту его потребностей, возможность 
увеличения отсрочек платежей по-
ставщикам. 

На сегодня Промсвязьбанк мо-
жет удовлетворить факторинговые 
запросы довольно широкого кру-
га потенциальных клиентов, заин-
тересованным в таких операциях 
при работе с крупными торговыми 
системами,  не только кузбасского, 
но и общероссийского масштаба. С 
рядом ритейлеровских компаний — 
«КОРА-ТК», «Холидей», «Розница-К1», 
«Ашан», «Метро», «М-Видео» (всего 
порядка 50 сетей)  — есть даже воз-
можность применения упрощённой 
схемы работы. На эти сети Промс-
вязьбанком открыты лимиты по фак-
торингу как на дебитора. В связи с 
этим у поставщика появляется воз-
можность получить 95 процентов 
от суммы поставки по минималь-
ным ставкам. Для этого поставщику 
необходимо предоставить в банк 
минимальный пакет документов 
(правоустанавливающие документы, 
финотчетность и анкету). На приня-
тие решения по финансированию по 
упрощенной схеме в банке уходит от 
3 до 5 дней.

Вообще же, банк предлагает все 
виды факторинга, которые действуют 
сегодня  в России. Это и внутренний 
факторинг с регрессом, факторинг 
без регресса, а также международный 
факторинг — импортный и экспорт-
ный. Скажем, экспортёры могут сни-
зить риск неплатежа со стороны своих 
покупателей, используя двухфактор-
ную схему экспортного факторинга. В 
свою очередь, импортный факторинг 
даёт возможность российским им-
портёрам получать отсрочку платежа 
(товарный кредит), увеличивать объ-
ём закупок, а также использовать про-
дукты, альтернативные аккредитивам 
и гарантиям. Кроме того, импортёры, 
получив на себя лимит по факторин-
гу, имеют возможность существенно 
улучшить действующие условия по-
ставок от экспортёров. 

Специалисты отмечают, что фак-
торинг способствует росту торговли, 
в том числе международной, делает 
отношения между контрагентами бо-
лее открытыми и доверительными, 
помогает развивать торговлю с новы-
ми партнёрами не только в России. 
Промсвязьбанк  может удовлетворить 
потребности любого клиента, который 
готов  к такой открытости, доверию и к 
росту своего бизнеса.

Генеральная лицензия Банка России N 3251, бессрочная
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условия проживания вблизи угольных предприятий. В самом 
управлении и в обладминистрации эту версию не комменти-
руют.

Вообще никаких объяснений не было в связи со сменой 
руководства департамента цен и тарифов областной адми-
нистрации. В информации о назначении нового начальника 
Ольги Чурсиной не было даже сказано о причинах увольне-
ния её предшественницы Марины Кулебякиной.

ЗА вЗяткУ
Глава кузбасского города Мыски Андрей Бельницкий 

29 июня был задержан в рабочем кабинете при получении 
взятки в размере 440 тыс. рублей, ещё 40 тыс. рублей пред-

назначались посреднице. Оперативники задержали Бель-
ницкого с  поличным, в его кабинете нашли также «круп-
ную сумму наличности непонятного происхождения», 
сообщила пресс-служба Главного управления внутренних 
дел  по  Кемеровской области. Инициатором проверки ад-
министрации города стал губернатор Кемеровской об-
ласти Аман Тулеев, которому неоднократно жаловались 
на  коррупцию в  мэрии местные предприниматели. В  ре-
зультате оперативно-розыскных мероприятий, направ-
ленных на  проверку поступившей информации, была 
установлена коррупционная схема, которая заключалась 
в получении главой администрации «отката» за выполнен-
ную работу».

Как уточнила представитель следственного управ-
ления следственного комитета России по Кемеровской 
области Надежда Ананьева, после поимки с поличным в 
отношении Бельницкого и директора одной из фирм воз-
буждено уголовное дело по п. «в» ч. 5 ст. 290 УК РФ («Полу-
чение взятки должностным лицом в крупном размере») и 
по п. «б» ч. 3 ст. 291.1 («Посредничество во взяточничестве, 
совершенном в крупном размере»). По версии следствия, 
мэр через посредника пообещал перечислить на счёт 
предпринимателя, который выполнил работы по муници-
пальному контракту, оставшуюся часть платежа в размере 
более 3 млн рублей за «откат». Уже на следующий день на 
внеочередной сессии совета народных депутатов Мысков 
Андрей Бельницкий, который был избран на этот пост 
лишь в марте текущего года, ушёл в отставку. По собствен-
ному желанию. 

История с Андреем Бельницким стала самой яркой в 
череде последних смен глав городов и районов Кузбас-
са. Как сообщила пресс-служба обладминистрации, 
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бЕЗ особЫх объяснЕнИЙ
В начале июня приказом приказом Федеральной 

службы по надзору в сфере защиты прав потребителей 
и.о. руководителя управления Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав потребителей по Кемеров-
ской был назначен Евгений Окс — говорилось в сооб-
щении администрации Кемеровской области. При этом 
«ранее возглавляющий управление Евгений Минаков 
отстранён от этой должности по просьбе губернатора 
области Амана Тулеева в связи с неудовлетворительной 
работой».

Евгений Минаков руководил управлением с апреля 2005 
года. За это время областные власти неоднократно высказы-
вались в адрес ведомства в неодобрительном тоне. Однако 
преимущественно не в отношении руководства региональ-
ного управления. О том, что стало конкретным поводом для 
недовольства губернатора сейчас, так и не было обнародо-
вано. По неофициальным же данным, причиной могли стать 

жалобы жителей Новокузнецкого района, направленные 
руководству Роспотребнадзора на неудовлетворительные 

Самым распространённым объяснением кадровых перестановок в Кузбассе 
последнего времени было «неудовлетворённость работой». Правда, не 
обошлось и без конкретных обвинениях в уголовных преступлениях. Основные 
события при этом происходили во властных коридорах.

По данным пресс-службы ад-
министрации Кемеровской об-
ласти,  Евгений Иванович Окс до 
этого с июля 2005 года занимал 
пост заместителя руководите-
ля управления. У него два высших 
образования. Работал врачом 
по гигиене труда Кемеровской 
областной санэпидстанции, за-
ведующим отделением гигиены 
труда ГУ «Центр госсанэпиднад-
зора в городе Кемерово», замести-

телем главного врача по санитарно-гигиеническим вопросам 
ГУ «Центр госсанэпиднадзора в городе Кемерово», заместите-
лем главного врача по санитарно-гигиеническим вопросам ФГУ 
«Центр Госсанэпиднадзора в Кемеровской области». Женат, 
имеет двоих детей.

Михаил Григорьевич Черняк 
родился 4 марта 1966 года в Ново-
кузнецке. Образование высшее, в 
1988 году окончил Сибирский ор-
дена трудового Красного знамени 
металлургический институт им. 
Серго Орджоникидзе по специаль-
ности  «Технология и комплексная 
механизация подземной разра-
ботки месторождений полезных 
ископаемых».

Трудовой путь начал в 1983 году 
горнорабочим шахты им. Орджо-

никидзе в  Новокузнецке. В 1985-1993 годах работал проходчиком, 
горным мастером, заместителем главного инженера на шахтах 
Новокузнецка. В 1994-2001 годах — в телерадиокомпании   «Апекс» 
(Новокузнецк), в том числе был директором АОЗТ «Апекс-ТВ». 

С 2001 года по 2011 год  в угольной компании «Кузбассразре-
зуголь». Работал в должности начальника управления, вице-пре-
зидента, заместителя генерального директора компании.

кемеровский региональный институт  Повышения квалиФикаЦии
ФеДеральное автономное госуДарственное образовательное уЧрежДение  ДоПолнительного ПроФессионального образования минЭнерго россии

 
ПРофЕссИонАльнАя ПодГотовкА вЕдЕтся По нАПРАвлЕнИям:
• Разработка полезных ископаемых подземным способом;
• Экология и рациональное природопользование;
• Разработка месторождений полезных ископаемых открытым способом;
• Менеджмент.

ПовЫШЕнИЕ квАлИфИкАцИИ осУщЕствляЕтся По ПРоГРАммАм 
ПРофЕссИонАльноЙ ПЕРЕПодГотовкИ По нАПРАвлЕнИям:
• Повышение квалификации руководящих работников и специалистов 
  по профилю программ профессиональной переподготовки;
• Ликвидация аварий и чрезвычайных ситуаций в промышленности;
• Шахтное и промышленно-гражданское строительство;
• Безопасность жизнедеятельности, охрана труда 
  и промышленная безопасность;
• Государственное и муниципальное управление;
• Проектирование опасных объектов в горнодобывающей промышленности;
• Охрана недр;
• Информатика и вычислительная техника;
• Эксплуатация  гидротехнических сооружений накопителей 
  жидких промышленных отходов;
• Экологическая безопасность в области  обращения с отходами,  
  охраны атмосферного воздуха, недропользования;
• Энергетика; 
• Технический и горный надзор;                             
• Управление государственными муниципальными заказами.

основнАя дЕятЕльность:                                                      
Институт приглашает на профессиональную                       
подготовку и повышение квалификации 
руководителей  и специалистов предприятий 
и организаций угольной, энергетической 
и других отраслей промышленности.

Телефон/Phone:  8 (3842) 64-16-45, 64-14-20
Факс/Fax: 8 (3842) 64-33-80, 64-22-27 
E-mail: kemripk@mail.ru  pr_kemripk@mail.ru 
Сайт: www.kemripk.ru
Адрес 650002, г. Кемерово, пр. Шахтеров, 14 

Институт аккредитован в качестве 
независимого аттестационного 
методического центра. 
Свидетельство об аккредитации 
НАМЦ - 007 Д.

Институт внесен в реестр аккредитованных 
организаций, оказывающих услуги в области 
охраны труда. 
номер в реестре 1372 от 3 марта 2011г.
место регистрации: Федеральная служба по 
надзору в сфере образования. 
лицензия №000150 от 15.09.2010г.
свидетельство о государственной 
аккредитации №000668 от 15.09.2010г.

ооо «лИнк»
официальный дилер ЗАо «техногрэйд»
по продажам и сервисному 
обслуживанию техники  HYUNDAI  
HEAVY  INDUSTRIES CO., LTD на  
территории кемерровской обл.
 

ПРЕдлАГАЕт: 
• большой выбор техники  HYUNDAI  со   
   складов в России, а также на заказ;
• оперативные сроки поставки техники;
• разнообразные формы оплаты;
• весь спектр сервисного обслуживания.

 
  достоИнствА тЕхнИкИ   HYUNDAI:
• высокая экономичность и низкий   
   расход топлива;
• высокое качество и надежность в 
  работе;
• удобное рабочее место  оператора 
   оборудованное вентиляцией, 
   кондиционером и обогревателем;
• хороший  обзор  для  оператора

ООО «лИНк» 
650036, г. кемерово, ул. терешковой, 41
тел./факс.:  (3842) 31-29-66, 31-29-78, 31-62-58
www  link42.ru
e-mail:  technics@link42.ru     
link-kemerovo@yandex.ru 
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«в рамках реализации антикоррупционной программы 
только за последнее время за различные махинации и 
нарушения финансовой деятельности отстранено от за-
нимаемых должностей 13 глав городов и районов Куз-
басса». Увольнения глав муниципалитетов начались вес-
ной прошлого года с формально добровольной отставки 
мэра Сергея Мартина, которого обвиняют в превыше-
нии должностных полномочий. К концу года в отстав-
ку были отправлены глава Калтана Михаил Корбашов, 
Мысков   — Юрий Торопов, Междуреченска   — Сергей 
Щербаков, Кемеровского района — Марат Калимулин. В 
этом году самыми заметными отставками стал уход глав 
Прокопьевского и Новокузнецкого районов. Однако до 
сих пор никто из глав не был пойман с поличным. Разве 
что глава Прокопьевского района 39-летний Риннат Ах-
метгареев был признанный виновным в мошенничестве 
в особо крупном размере (ч.4 ст.159 УК РФ, приговор — 
4,5 года условно и штраф 350 тыс. рублей). Но вот как 
раз он, несмотря на «реализацию антикоррупционной 
программы», продолжал работать главой территории, 
и когда указанный приговор вступил в законную силу, 
ушел в отставку несколько позже, и благополучно полу-
чил высокую должность в одной из угольных компаний 
региона. 

Мысковские события будут привлекать к себе внимание 
ещё и кандидатурой возможного будущего мэра. С 28 июля 
и.о. главы города Михаил Черняк, заместитель генерально-
го директора УК «Кузбассразрезуголь», отвечавший в ком-
пании за связи с общественностью. На сегодня это один из 
немногих случаев (другой пример — Анжеро-Судженск), 
когда на пост мэра претендует поддержанный губернато-
ром выходец из крупной бизнес-структуры.

И в обладминистрации появился ещё один представи-
тель бизнеса. На должность начальника департамента про-
мышленности, торговли и предпринимательства Кемеров-
ской области назначен Сергей Карпунькин, работавший на 
разрезе «Черниговец» компании «СДС-Уголь». Он заменил 
своего предшественника Александра Мирошника (сейчас 
он и.о. главы Новокузнецкого района), который также рабо-
тал на предприятии холдинга «СДС».

отвЕтствЕннЫЙ ЗА мЕдИА
Самым же обсуждаемым в медиа-сфере кадровым из-

менением стало назначение на должность начальника 
главного управления по работе со СМИ администрации 
области Антона Горелкина. Не только из-за самой фигу-
ры нового чиновника, но, прежде всего, из-за того, что 
теперь в его обязанности входит сфера деятельности, 
которой ранее долгие годы занимался начальник управ-
ления по работе со СМИ Сергей Черемнов. Он был самым 
долгоиграющим «игроком» губернаторской команды и 
воспринимался много лет не иначе, как личный пресс-
секретарь губернатора. О причинах его ухода из адми-
нистрации ничего не сообщается. Известно лишь, что до 
назначения Антона Горелкина и появления самой новой 

структуры «главного управления», Сергей Черемнов был 
на больничном и в отпуске.

нЕ ПотянУл ЗАвод 
В кузбасском бизнесе тем временем особо заметных 

кадровых перестановок за последние месяцы не про-
изошло. Исключение, разве что смена руководства ОАО 
«Мечел-Майнинг»,  подразделения компании «Мечел», 
основные угольные активы которой находятся в Кузбас-
се (компания «Южный Кузбасс»). С февраля 2009 года эту 
структуру возглавлял кузбассовец Александр Шмохин. 
Теперь же у руля горнодобывающего сектора «Мечела» 
сам владелец компании Игорь Зюзин.

Что же до непосредственно кузбасского бизнеса, то 
тут произошла смена руководства кемеровского заво-
да «Кузбассэлектромотор». Он стал третьим за послед-
ние три года генеральным директором предприятия. О 
причинах увольнения прежнего директора Андрея Ра-
чина предприятие ничего не сообщает. А областной же 
администрации, где новый директор Максим Лапшин 
был представлен руководству региона, пояснили, что 
кадровые перестановки — это «позиция собственника 
завода»  — московской компании «ЭДС-Холдинг», кото-
рую в последнее время не устраивала работа Рачина 
по управлению кузбасским активом холдинга. Задачи, 
поставленные перед Максимом Лапшиным, должны 
были решить ещё его предшественники — увеличить 
загрузку предприятия и повысить зарплату коллекти-
ву. Предприятие, по словам нового гендиректора, име-
ет практически полный заказ на август, и «более ясные, 
чем до последнего времени перспективы» на сентябрь 
и октябрь. Сейчас завод работает близко к уровню без-
убыточности, выпуская продукции на 27-29 млн рублей 
в месяц. По предварительным оценкам, предприятию 
не удастся выйти на выпуск продукции в объёме 1 млрд 
рублей  в этом году, как планировалось при прежнем 
гендиректоре.

Максим Геннадьевич Лапшин 
родился в 1978 году в г. Проко-
пьевск. В 1995 году закончил Сиб-
ГИУ. Инженер-технолог (кузнечно-
штамповочное производство). 
Работал на Западно-Сибирском 
металлургическом комбинате 
до 2005 года. Ушёл с предпри-
ятия. Последнее место работы 
на комбинате — коммерческая 
дирекция. Затем в Новокузнецке 
работал на ЗАО «Тенросиб». В по-
следние 2,5 года жил и работал в 

Башкирии. Последнее место работы — директор Пугачёвского 
карьера (Башкортостан, компания «Мечел-Материалы»).

Сергей Викторович Карпунь-
кин родился в 1972 году в поселке 
Мундыбаш Таштагольского райо-
на. В 1995 году окончил Кузбасский 
государственный технический 
университет. После окончания 
вуза работал мастером основ-
ного цеха АООТ «ЦОФ «Абашев-
ская» Новокузнецка. Почти 10 лет 
трудился на ЗАО «Черниговец» 
Березовского, где в последнее вре-
мя работал начальником отдела 
технического контроля.

Антон Вадимович Горелкин 
родился в 1982 году в Кемерове. 
В 2004 году окончил Кемеровский 
государственный университет, 
в 2007-м — очную целевую аспи-
рантуру Кемеровского госу-
дарственного университета 
(кафедра политологии и социо-
логии). 

Работал корреспондентом, 
обозревателем по экономическим 
вопросам в газете «Кузнецкий 
край», собственным корреспон-

дентом ИТАР-ТАСС по Кемеровской области. С 2011 года — в 
администрации области в блоке заместителя губернатора по 
экономике и региональному развитию.
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К Дню Шахтёра в центре села Сар-
бала (Калтан) энергетики заменили 366 
старых деревянных опор на новые же-
лезобетонные, подвесили более 17 км 
самонесущего изолированного про-
вода, который гораздо более удобен 
в эксплуатации, прочен, устойчив к 
различным механическим воздействи-
ям. Срок его службы — не менее 50 
лет. Кроме того, в Сарбале заменены 4 
комплектные трансформаторные под-
станции. Это дало возможность уве-
личить на 750 киловольтампер объём 
мощности, выдаваемой потребителям, 
и обеспечить стабильный уровень на-
пряжения в сети.

Электроэнергетическая и уголь-
ная отрасли крепко связаны друг с 
другом, существование и развитие 
каждой из них невозможно без тес-
ного взаимодействия. Шахты и раз-
резы добывают топливо для электро-
станций, которые, в свою очередь, 
вырабатывают электроэнергию, не-
обходимую для работы предприятий 
угольной промышленности. 

Филиал ОАО «МРСК Сибири» — 
«Кузбассэнерго-РЭС» — крупнейшее 
электросетевое предприятие Кузбас-
са   — оказывает услуги по передаче 
и распределению электроэнергии 
потребителям региона. В их числе — 
множество предприятий угольной 
отрасли. Данная категория потреби-
телей находится на особом контроле 
у энергетиков, поскольку надёжное 
электроснабжение — залог стабиль-
ной работы угольных предприятий. 
Более того, от него зависят не толь-
ко производственные процессы, но 
и, прежде всего, жизнь и здоровье 
сотрудников. Среди мер, предпри-
нимаемых для обеспечения беспере-
бойного энергоснабжения всех кате-
горий потребителей — мероприятия 
по строительству, реконструкции и 
техническому перевооружению элек-
тросетевых объектов, расположенных 
на территории региона, а также ввод 
новых объектов. 

Объём инвестиций, который ре-
шено направить на строительство но-
вых объектов в ближайшие три года, 
составляет более 4 млрд рублей. Это 

сравнимо с подключением к электри-
ческим сетям около 11 средних угле-
добывающих предприятий. 

Модернизируя электросетевое хо-
зяйство региона, Филиал ОАО «МРСК 
Сибири» — «Кузбассэнерго-РЭС» тес-
но взаимодействует с Администраци-
ей Кемеровской области. Так, в июне 
было подписано Соглашение о взаи-
модействии, определяющее перечень 
мероприятий по строительству, рекон-
струкции и техническому перевоору-
жению электросетевых объектов на 
территории Кузбасса. Ставка сделана 
не только на повышение надёжности 
электроснабжения существующих по-
требителей, но и на обеспечение воз-
можности технологического присое-
динения к электрическим сетям новых 
потребителей.  

Одним из самых крупных проектов 
по строительству энергообъектов в Ке-
меровской области в 2011 году стало 
строительство внешнего электроснаб-
жения ЗАО «Распадская угольная ком-
пания». Стоимость строительства  — 1,7 
млрд рублей. В составе проекта ведёт-
ся строительство пяти объектов: под-

станция (ПС) 110/6,6/6,3 киловольт  (кВ) 
«Распадская 4»; ПС 110/6,6/6,3 кВ «Рас-
падская 5»; ПС 110/6,6/6,3 кВ «Распад-
ская 6»; одноцепная ВЛ 110 кВ ТУ ГРЭС-
Распадская-5-1; одноцепная ВЛ 110 кВ 
ТУ ГРЭС-Распадская-5-2. 

Проект реализуется в соответствии 
с поручением Председателя Прави-
тельства РФ Владимира Путина. По-
скольку он имеет огромное значение 
для развития не только угольной про-
мышленности, но и всего региона в 
целом, он находится под особым кон-
тролем государства. 

«Реализация проекта даст воз-
можность обеспечить условия для 
дальнейшего развития угольной 
промышленности Кузбасса, беспе-
ребойного и безаварийного элек-
троснабжения предприятий ЗАО 
«Распадская угольная компания», 
выполнения всех требований по на-
дежности электроснабжения угледо-
бывающих предприятий,  — поясняет 
директор филиала ОАО «МРСК Сиби-
ри» — «Кузбассэнерго-РЭС» Евгений 
Тюменцев. — Также ввод в строй объ-
ектов высвободит дополнительную 
мощность до 60 МВт по подстанции 
«Междуреченская». Освободившиеся 
мощности будут направлены на раз-
витие экономики Междуреченска».

Энергия  углеДобыЧи
В конце августа Кузбасс празднует самый главный для нашего региона праздник — День Шах-
тёра. Для множества жителей области этот праздник — профессиональный. К поздравле-
нию горняков традиционно присоединяется и филиал ОАО «МРСК Сибири» — «Кузбассэнерго-
РЭС». Специально по этому поводу в столице Дня Шахтёра-2011, Калтане, проводится 
реконструкция электросетевых объектов. На реализацию всех мероприятий, значительно 
повышающих качество и надежность электроснабжения потребителей, энергетики напра-
вили около 40 млн рублей.

Монтаж опоры в Сарбале

Монтаж опор воздушной линии для 
Распадской

уважаемые кузбассовцы! 
Дорогие горняки!

День шахтёра отмечается в нашей стране на протяжении 
многих лет, но он никогда не станет «протокольным», «офици-
альным». Для всех жителей кузбасса, угольного сердца рос-
сии, это один из самых значимых и почитаемых праздников!

кузбасская земля — родина сотен и тысяч горняков, на-
стоящих профессионалов, которые выбрали непростую 
специальность и своим трудом день за днём, год за годом 
демонстрируют высокую выдержку, самоотдачу, а нередко — 
подлинное мужество и героизм. угольная отрасль кузбасса, с 
её уникальными трудовыми и научно-техническими тради-
циями, является основой развития  металлургии, железнодо-
рожного транспорта, химической промышленности, электро-
энергетики. 

в этот праздничный день мы отдаем дань уважения всем 
труженикам угледобывающей отрасли и её ветеранам, лю-
дям особой закалки и твердого характера. 

Дорогие горняки! от имени всего коллектива филиала оао 
«мрск сибири» — «кузбасэнерго — рЭс» примите самые те-
плые поздравления с вашим профессиональным праздни-
ком! новых трудовых рекордов, верных друзей, надёжного 
семейного тыла! крепкого здоровья, благополучия, мира и 
добра вам и вашим близким!

с уважением, 
заместитель генерального
директора — директор филиала оао «мрск
сибири» — «кузбассэнерго-рЭс»                        е.м. тюменцев
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Как бы не сокращались произ-
водство и занятость в этих основных 

отраслях, показатели ведущих их 
предприятий и в обозримом будущем 

недосягаемы для предприятий других 
отраслей. Конечно, быстрое развитие 

Долговременное знаЧение
Опыт последнего экономического кризиса показал, что, какими бы сильными не были 
финансовые потрясения в мировой и российской экономике, какие бы попытки технологических 
изменений и инноваций не предпринимали российские и кузбасские власти, самыми значимыми в 
народнохозяйственном комплексе Кузбасса были и остаются угледобыча и металлургия. 

Р
Ей

т
И

Н
г

постиндустриальных отраслей эконо-
мики, таких как торговля, финансовая 
сфера, а также некоторые новые про-
изводства в промышленности, строи-
тельстве и на транспорте будут зани-
мать всё большую долю в экономике 
региона. Но темпы её роста пока не 
позволяют рассчитывать на умень-
шение значимости традиционных 
лидеров. Плюс последние события в 
сфере корпоративных слияний поспо-
собствовали даже увеличению веса 

лидера нашего рейтинга. Теперь уже 
под новым именем.

ИстоРИя со стРУктУРоЙ
Как видно из составленного по ито-

гам 2010 года рейтинга (использова-
ны данные отчётности применитель-
но только к одному юридическому 
лицу, см. таблицу), ведущие позиции 
в нём занимают предприятия, осно-
ванные ещё в старую индустриальную 
эпоху. Некоторые из них, такие как ке-

меровский «Кокс» и «Новокузнецкий 
металлургический комбинат», начали 
строиться или проектироваться ещё в 
начале XX века, в «досоветскую» эпо-
ху. В значительной степени именно 
тогда была заложена структура совре-
менной экономики Кузбасса, в первую 
очередь, как большого горно-метал-
лургического комплекса. Под него, 
его развитие, причём на длительную 
перспективу, ещё до установления 
советской власти были разведаны 

Выручка от реа-
лизации товар-

ной продукции в 
2009 году 

(млрд рублей)

Выручка от реа-
лизации товар-

ной продукции в 
2010 году 

(млрд рублей)

Рост (в %)

Чистая 
прибыль 
(млрд ру-

блей)

География присутствия

Среднисписочная 
численность за-

нятых (в тысячах, в 
2009 году)

Среднисписочная 
численность за-

нятых (в тысячах, 
в 2010 году)

Рост (сокраще-
ние) в %

Градообразую-
щий характер

Участие в груп-
пах, холдингах Основные смежники Особенности

1

ОАО «Западно-
Сибирский ме-

таллургический 
комбинат»

68,28 102,77 50,5 3,35 Новокузнецк 15,4 11,9 -22,7 да Евраз Груп

Евразруда, Южкузбассуголь, 
Распадская, Сибуглемет, 

Коршуновский ГОК (группа 
«Мечел»), Михайловский ГОК 

(Группа «Газметалл»)

Крупнейшее промыш-
ленное предприятие 

Кузбасса, один из пяти 
крупнейших в России 

производителей металло-
проката

2 ОАО «УК «Кузбасс- 
разрезуголь» 49,72 50,76 2 7,4

Кемерово, Беловский, 
Ленинск-Кузнецкий, 

Прокопьевский, Гурьев-
ский, Крапивинский, 

Новокузнецкий районы, 
Калтан, Осинники

20,1 18,7 -7 да
Уральская горно-
металлургическая 

компания
Кузбассэнерго Крупнейшая угольная 

компания Кузбасса

3 ОАО «УК «Южный 
Кузбасс» 17,62 35,04 98,9 10,82 Междуреченск, Мыски, 

Новокузнецкий район 9,5 8,5 -10,5 да

Группа «Мечел» 
(с мая 2008 года 

«Южный Куз-
басс»  — в составе 

горнодобываю-
щей «дочки»  — 

ОАО «Мечел-Май-
нинг»)

Челябинский меткомбинат, 
Москокс (входят в группу 

«Мечел»), Мосэнерго, Евраз 
Груп, НЛМК, ММК, «Уральская 
сталь», Северсталь, Губахин-
ский кокс, Кокс (Кемерово)

Ведущий производитель 
коксующихся и энерге-

тических углей в России, 
основной производитель 
коксующегося угля в груп-

пе «Мечел»

4 ОАО «Кузбасс-
энерго» 25,89 30,62 18,3 2,17

Кемерово, Новокузнецк, 
Белово, Мыски, Барна-

ул, Бийск
6,5 6,36 2,2 нет

Сибирская уголь-
ная энергетиче-
ская компания

Кузбассразрезуголь, СУЭК

Крупнейший произво-
дитель электроэнергии и 

тепла в Кузбассе и в Алтай-
ском крае

5 ОАО «Кокс» 15,33 26,88 75,3 0,98 Кемерово 2,6 2,7 3,8 нет Группа «Кокс»

Тулачермет, ПО Режникель, 
Уфалейникель, ЦОФ «Березов-
ская», шахта «Владимирская», 
участок «Коксовый» (входят в 
группу «Кокс»), «Южкузбассу-

голь», «Сибуглемет», «Юж-
ный Кузбасс», ПО «Сибирь», 

Прокопьевскуголь, Кузнецкие 
ферросплавы

Один из крупнейших 
ритейлеров в Сибири

6

ОАО «Новокуз-
нецкий метал-
лургический 

комбинат»

26,37 24,83 -6 5,18 Новокузнецк 6,4 5,38 -16 да Евраз Груп Евразруда, Южкузбассуголь, 
Распадская

Монополист в производ-
стве рельсовой продукции 

в России

7 ОАО «ОУК «Юж-
кузбассуголь» 14,91 24,8 66,33 4,38

Новокузнецк, Новокуз-
нецкий район, Осинни-

ки, Белово
10,6 н/д н/д да Евраз Груп

Запсиб, НКМК, Нижнетагиль-
ский (Evraz Group) и Магни-
тогорский меткомбинаты, 

Алтай-Кокс

Один из крупнейших в 
России производителей 

коксующихся углей

8 ОАО «СУЭК-Куз-
басс» 19,64 21,72 10,6 1,12

Ленинск-Кузнецкий, 
Киселевск, Прокопьев-

ский район
н/д н/д н/д нет

Сибирская уголь-
ная энергетиче-
ская компания

Кузбассэнерго
Крупнейшая компания 
Кузбасса по подземной 

добыче угля

9 ОАО «Азот» 12,36 17,28 39,8 1,65 Кемерово 6,4 6 -6,25 да

Сибур Холдинг, 
акционеры га-

зовой компании 
«Новатэк»

АПК России и Кузбасса, произ-
водители взрывчатки

Самое крупное хими-
ческое предприятие за 

Уралом России

10 ООО «Система 
«РегионМарт» 15,1 17 12,6 н/д

6 регионов СФО: 
Кемеровская, Ново-
сибирская, Томская, 
Иркутская области, 
Красноярский край, 
Республика Хакасия

н/д 7 н/д нет
10% долей ООО 

принадлежит 
МДМ-Банку

До 10% оборота приходится
на продукты кузбасского 

производства

Крупнейший ретейлер 
Кемеровской области

САмыЕ зНАчИмыЕ ПРЕДПРИятИя кЕмЕРОвСкОй ОблАСтИ (ПО ИтОгАм 2010 гОДА)

Источник: отчётность предприятий по российским стандартам бухгалтерской отчётности, данные ООО «Система «РегионМарт».
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и подготовлены к разработке основ-
ные месторождения угля и железной 
руды, построены или спроектирова-
ны главные железные дороги. В на-
чальный период советской эпохи эти 
замыслы были реализованы в той или 
иной степени, затем к ним было до-
бавлено несколько дополнительных 
проектов, которые сложно назвать 
обычными инвестиционными. Они 
были скорее форс-мажорными, по-
скольку были реализованы в годы 
Великой Отечественной войны. Так в 
Новокузнецке появились (что, соот-
ветственно, «перегрузило» окружа-
ющую среду и породило серьёзные 
экологические проблемы) алюмини-
евое и ферросплавное производства. 

Из послевоенных проектов, зна-
чение которых сохраняется и по сей 
день, следует отметить постройку За-
падно-Сибирского металлургическо-

го комбината всё в том же Новокуз-
нецке (что лишило регион последних 
резервов воды в реке Томь) и Новоке-
меровского химического комбината 
(ныне ОАО «Азот»). Большинство дру-
гих проектов послевоенного времени 
утратили своё значение полностью 
или в большей степени. Так некогда 
крупнейшее предприятие химической 
и легкой промышленности   — кеме-
ровское «Химволокно» — условий ра-
боты в сложных рыночных условиях 
не выдержало и оказалось закрыто. А 
ведь сравнительно недавно, уже в со-
временную эпоху на нём работало бо-
лее 5 тысяч человек, оно имело градо-
образующее значение для Кемерова, 
было крупным потребителем сырья 
с ОАО «Азот» и поставщиком готовой 
продукции для многих предприятий 
шинной и резинотехнической про-
мышленности России. Похожим об-

разом исчез с карты кузбасской ин-
дустрии Беловский цинковый завод, 
одно из самых старых металлургиче-
ских производств Кузбасса, также не-
когда градообразующее предприятие. 

Тем не менее, следует признать, 
что горно-металлургический ком-
плекс понёс сравнительно приемле-
мые потери. Помимо Беловского цин-
кового, да многочисленных золотых 
рудников и приисков, все остальные 
производства в том или ином виде 
сохранились и продолжают работать. 
Даже Салаирский горно-обогатитель-
ный комбинат (ныне подразделение 
угольной компании «Кузбассразрезу-
голь»), ещё несколько лет назад шед-
ший, казалось, к неизбежному закры-
тию, продолжает работать, сменив 
специализацию со свинцово-цинко-
вой на медную.

ПЕРЕмЕнЫ в мЕтАллЕ
Конечно, за последние три года 

металлургия Кузбасса прошла путь, 
который в иное время пришлось бы 
идти десятилетиями. Жёсткие условия 
кризиса вынудили металлургов пойти 
на серьёзные сокращения — из произ-
водства были выведены многие агре-
гаты, уволено множество работников, 
логичным итогом сжатия отрасли стало 
ожидаемое слияние Новокузнецкого и 
Западно-Сибирского меткомбинатов. 
Результатом его стало увеличение и 
без того самого крупного предприятия 
Кемеровской области. Впрочем, нельзя 
не признать, что общее социально-эко-
номическое значение и отрасли, и её 
отдельных производств заметно умень-
шилось. И продолжает сокращаться. 

Слияние ОАО «Западно-Сибирский 
металлургический комбинат» и ОАО 
«Новокузнецкий металлургический 
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На НКМК (теперь уже опять бывшем) главным и практически единственным проектом 
развития была и остается модернизация рельсобалочного производства
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СОкРАщЕНИЕ чИСлЕННОСтИ ПЕРСОНАлА 
НА зСмк И Нкмк в 2004-2010 гг.

Источник: отчётность предприятий

комбинат» ожидалось ещё в прошлом 
году, фактически же движение к еди-
ному предприятию и единому произ-
водственному комплексу началось ещё 
раньше. Главной предпосылкой объ-
единения стали, конечно, сокращения в 
НКМК — с закрытием в 2008-2009 году 
многих его производств в том числе, 
из металлургического комбината пол-
ного цикла он превратился в средних 
размеров передельный завод. И необ-
ходимость сохранения его в качестве 
самостоятельной бизнес-единицы в 
рамках одной группы предприятий на 
юге Кузбасса, контролируемых одним 
собственником, конечно, отпала.

В июне прошлого года на два ком-
бината был назначен один управляю-
щий директор. Тогда же в Новокузнецке 
пошли слухи о скором объединении 
предприятий, но они были опровер-
гнуты. Однако, в сентябре «Евраз» под-
твердил наличие планов объединения, 
«дальнейшей интеграции производ-
ственных цепочек, объединения логи-
стики и сервисных функций (финансы, 
снабжение, сбыт)».

Тем не менее, объявление о пред-
стоящем слиянии и обоснование его 
было сделано не компанией-соб-
ственником, а главой региона. В конце 
февраля это сделал губернатор Кеме-
ровской области Аман Тулеев. Он на-
помнил о давнем зарождении идеи 
объединения, ещё в 70-е годы прошло-
го столетия, когда стала развиваться 
кооперация между предприятиями. 
Когда с КМК на Запсиб стали поставлять 
жидкий чугун в специальных миксерах 
по железной дороге, а в 1984 году был 
построен трубопровод для поставок 
кислорода с Запсиба на КМК. Губерна-
тор говорил об общей сырьевой базе, 
на которой работают комбинаты — на 
кузнецких углях, железной руде Горной 
Шории и Хакасии, и о «переплетении» 

технологической цепочки двух пред-
приятий в настоящее время. 

В то же время существование в 
виде отдельных юрлиц со своими до-
кументооборотами, расчётными сче-
тами, руководителями «усложняет 
работу, приводит к дублированию 
функций», вызывает «дополнительные 
финансовые затраты, которые напря-
мую сказываются на цене продукции», 
снижает её конкурентоспособность. 
«Главный резерв снижения издержек», 
соответственно, — «в объединении 
двух комбинатов в один», поскольку 
устраняются дублирующие функции, 
сокращаются непроизводительные 
расходы: на лицензирование одних и 
тех же видов деятельности, на управ-
ленческие работу и др. «За счёт этого 
себестоимость одной тонны стали мо-
жет снизиться примерно на 500 рублей 
(при условии стабильности цены на 
железную руду)», — сообщил в февра-
ле Аман Тулеев, что при общем объёме 
производства 8,5 млн тонн стали в год 
может дать общую экономию в 4,25 
млрд рублей. 

Получится ли такая экономия, пока-
жет время, но очевидно, что одной из 
предпосылок к объединению стало не-
важное финансовое положение НКМК. 
Согласно годовому отчёту предпри-
ятия, в прошлом году оно работало с 
отрицательной рентабельностью (-2% 
против -4% в 2009 году), при этом се-
бестоимость произведенной продук-
ции составила 25,3 млрд рублей при 
выручке от её продаж — 24,8 млрд ру-
блей. Хотя формально НКМК и получил 
чистую прибыль в 2010 году, но, веро-
ятно, это произошло не за счёт произ-
водственной деятельности (в отчёте 
нет пояснений по этому поводу). Не ис-
ключено, что «разбавление» Запсиба 
бывшим КМК сделано для получения 
общего положительного  финансо-

ЗАО «КузГРИ» - современное 
специализированное предприятие, 
оснащенное  высокотехнологичным 
современным производительным 
оборудованием для производства 
породоразрушающего инструмента.

Использование технологии кли- 
новой прокатки корпуса резца, 
позволяет улучшать качество и 
технические характеристики гор-
но-режущего инструмента.

654038, Россия, кемеровская область,
г. новокузнецк, ул. Промстроевская, д.6
тел.: 8(3843) 52-74-68, 52-73-77                                
е-mail: kuzgri@nvkz.net
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вого результата для двух предприятий, 
объединённых в одно. ЗСМК в прошлом 
году работал с рентабельностью +6%, и 
на 102,77 млрд рублей выручки у него 
пришлось 96,7 млрд рублей затрат.

В прошлом году металлургия Куз-
басса вышла на докризисные уровни 
выпуска продукции. Тому способство-
вали и благоприятная внешняя конъ-
юнктура, и постепенное восстанов-
ление внутреннего спроса. Однако 
дальнейшие планы развития действу-
ющие металлургические предпри-
ятия раскрывают мало. На Запсибе, 
как были запланированы в прошлом 
году, так и остались только проекты по 
реконструкции мелкосортных станов 
250-1 и 250-2, и создание комплекса 
для использования пылеугольного то-
плива в доменных печах для снижения 
потребления кокса и отказа от приме-
нения природного газа. Строительство 
установки по вдуванию пылеугольного 
топлива началось в апреле нынешнего 
года. 

На НКМК (теперь уже опять быв-
шем) главным и практически един-
ственным проектом развития была и 
остается модернизация рельсобалоч-
ного производства. Первый её этап 
был завершён в октябре прошлого 
года. Реализация второго намечена на 
2012 год. Ничего другого на площадке 
НКМК не намечается, весь объём за-
планированных на этот год капиталь-
ных вложений составляет всего 157 
млн рублей, в том числе, 89 млн рублей 
на новое оборудование. 

Если учесть, что помимо «стаби-
лизации» инвестиционной активно-
сти происходило довольно быстрое 
сокращение занятости на Запсибе и 
НКМК (см. график), то неизбежно ожи-
дать дальнейшего сокращения общего 
социально-экономического веса ли-

деров кузбасской индустрии. Меньше 
занятости на ОАО «Евраз Объединен-
ный Западно-Сибирский металлурги-
ческий комбинат» (даже если учесть, 
что в результате вывода части служб 
комбинатов на аутсорсинг она факти-
чески сохраняется) означает снижение 
привлекательности металлургических 
специальностей в вузах и средних 
специальных учебных заведениях и, 
соответственно, сокращение уже их 
производственных мощностей. Закры-
тие доменного производства бывшего 
КМК и сокращение производства чугу-
на означает снижение спроса, как на 
железорудное сырьё, так и на коксу-
ющийся уголь, и вот уже «Евраз Груп» 
объявляет о предстоящем закрытии 
Таштагольского рудника в составе «Ев-
разруды». Формально причина этого в 
горных нарушениях, которые выводят 
из строя стволы рудника, но факти-
чески в основе таких решений — от-
сутствие чётких намерений развивать 
рудную базу в Кузбассе в условиях, ког-
да потребности в руде сокращаются. 

На этом фоне результаты других 
ведущих предприятий металлургии 
региона, таких как ОАО «Кузнецкие 
ферросплавы» и ОАО «Гурьевский ме-
таллургический завод» (ГМЗ) выглядят 
несколько оптимистичнее. Оба пред-
приятие не сократили, а увеличили 
занятость: «Кузнецкие ферросплавы» 
даже на 11%, с 3,7 тыс. человек до 4,1, 
ГМЗ — на 2%, до 1,7 тыс. человек. Ко-
нечно, по такому ключевому показа-
телю как выручка эти предприятия не 
проходят в десятку самых значимых в 
Кузбассе, но развиваются они в тех же 
условиях, что и предприятия группы 
«Евраз», при этом, не уменьшая своего 
влияния на социально-экономическую 
ситуацию в регионе, а, напротив, увели-
чивая его. 

ПослЕкРИЗИснЫЙ отскок
Ситуацию на многих ведущих пред-

приятиях Кузбасса можно охаракте-
ризовать как послекризисный отскок. 
Когда падение цен, спроса, а за ними 
и производства оказались чересчур 
уж глубокими, несоизмеримыми с ре-
альным сокращением потребления ко-
нечной продукции, и потому вслед за 
падением последовало быстрое, места-
ми такое же стремительное восстанов-
ление. Иногда за считанные месяцы. В 
первую очередь такой отскок оказался 
характерен для предприятий металлур-
гии, и связанными с ними угольными 
компаниями, специализирующимися 
на добыче угля коксующихся марок. 
Также это затронуло и производство 
самого кокса. 

Поэтому кемеровское ОАО «Кокс» 
в 2009 году сократило объём выпу-
ска товарной продукции практически 
вдвое, а на следующий год теми же 
темпами восстановилось. Похожим 
образом развивалось в 2009-2010 
годах и ОАО «Угольная компания 
«Южный Кузбасс», и ОАО «Объеди-
нённая угольная компания «Южкуз-
бассуголь». В итоге «Южный Кузбасс» 
превзошёл даже показатель выручки 
докризисного 2008 года и вышел по 
нему на третье место среди промыш-
ленных предприятий региона. 

На этом фоне показатели восста-
новления предприятий, специализи-
рующихся главным образом на добыче 
энергетического угля, — и ОАО «Уголь-
ная компания «Кузбассразрезуголь» 
и ОАО «СУЭК-Кузбасс» — оказались 
скромнее. Впрочем, для них было и 
остаётся характерным меньшая зависи-
мость от резких колебаний цен на свою 
продукцию на мировом рынке. Именно 
по причине меньшей зависимости от 
конъюнктуры мирового рынка (и боль-
шей зависимости от уровня заработной 
платы жителей региона) снизились тем-
пы роста крупнейшего ритейлера Куз-
басса, ООО «Система РегионМарт», хотя 
степень его социально-экономическо-
го влияния отнюдь не уменьшилась. 
Ведь компания продолжает расширять 
сеть своих магазинов, открывать новые, 
увеличивать занятость. 

Несколько сложнее положение ОАО 
«Азота», но не в результате появления 
каких-то проблем у самого предпри-
ятия или на его рынке (по всем показа-
телям 2010 года оно осталось в лидерах 
как отрасли, так и всей экономики реги-
она), а в результате ожидаемой смены 
собственника. Холдинг «Сибур» его уже 
поменял, теперь из него планируется 
продать как непрофильный актив ком-
панию «Сибур — Минеральные удобре-
ния», главным предприятием которой 
является как раз кемеровский «Азот». 
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«Южный Кузбасс» превзошёл даже показатель выручки докризисного 2008 года 
и вышел по нему на третье место среди промышленных предприятий региона



— Если 2010 год стал для промыш-
ленных предприятий Кузбасса годом 
восстановления после кризиса, то 
2011-й — годом закрепления достиг-
нутого. Мы продолжаем наращивать 
положительную динамику по всем на-
правлениям производственной дея-
тельности и занимаем ведущее место 
среди угольных компаний Кемеровской 
области и России. Свидетельством этого 
являются высокие производственные и 
экономические показатели: например, 
чистая прибыль ОАО «Южный Кузбасс» 
по РСБУ в 2010 году составила 10,8 мил-
лиарда рублей против 1,1 миллиарда 
убытка в 2009 году. Столь существен-
ный темп роста показателей компании 
был вызван увеличением объёмов про-
даж и цены реализации производимой 
угольной продукции. Так позитивно на 
нас влияет стабилизация ситуации в 
металлургической промышленности и 
электроэнергетике.

Также хочу отметить, что качество 
производимой «Южным Кузбассом» 
продукции постоянно контролирует-
ся, причем 97% от общей добычи угля 
поставляется в обогащённом и рас-
сортированном виде металлургам и 
энергетикам как на внутренний рынок, 
так и на экспорт. Мы заинтересованы 
в расширении географии поставок и 
увеличении количества наших деловых 
партнёров.

— Виктор Николаевич, по  ито-
гам 2010 года «Южный Кузбасс» до-
был 14 млн тонн угля, превысив по-
казатель 2009 года на 45%. За счёт 
чего этого удалось добиться, какие 
планы на будущее?

— Стремительный производствен-
ный подъём, без преувеличения, стоил 
коллективу нашей компании героиче-
ских усилий. Первая половина 2010-
го была посвящена восстановлению 
техники и уже после этого — выходу 
на определённые мощности. Сегодня 
в плановом режиме трудятся горные 
участки всех разрезов, в полной мере 
задействован парк горнотранспортно-
го оборудования. Этой налаженной ра-
боте предшествовали оперативное раз-
витие очистного фронта, ввод в работу 

всей техники, подготовка взорванной 
горной массы. А также выполненный 
план капитальных вложений, направ-
ленный на текущее поддержание про-
изводственных мощностей. 

К сожалению, на работу Управления 
по подземной добыче угля в прошлом 
и текущем годах значительно повлияли 
природные факторы, но стоит отметить 
такой позитивный факт, как возобнов-
ление строительства второй очереди 
шахты «Сибиргинская». Промышлен-
ные запасы в границах предприятия 
составляют более 90 млн тонн. Прове-
дение капитальных горных выработок 
и строительство новых поверхностных 
объектов позволит увеличить произ-
водственную мощность предприятия с 
1,2 до 2,4 млн тонн в год. Планируется, 
что вторая очередь угольного пред-
приятия будет введена в эксплуатацию 
в октябре 2014 года, для чего необходи-
мо завершить проведение уникального 
вертикального ствола общей протя-
женностью 480 метров, закончить про-
ведение конвейерного и путевого ство-
ла, а также двух квершлагов, каждый по 
740 метров. 

Только продуманная и планомерная 
работа каждого из предприятий, входя-
щего в «Южный Кузбасс», позволит нам 
ежегодно увеличивать объёмы добы-
чи и переработки. Развитие компании 

предполагает создание новых горно-
транспортных участков, строительство 
шахт и обогатительных фабрик. Для 
достижения к 2015 году 20 миллионов 
тонн годовой добычи необходимы ин-
вестиции, правильные инженерные 
решения, труд каждого работника из 
более чем девятитысячного коллектива 
нашей компании. В будущее мы смо-
трим с уверенностью.

— Значительное увеличение объ-
ёмов добычи невозможно без внедре-
ния новой высокопроизводительной 
техники. Какие новинки появились 
на предприятиях «Южного Кузбасса» 
в последнее время?

— Компанией осуществляется мас-
штабная реконструкция и модерниза-
ция производства, внедряются более 
совершенные технологии, производят-
ся структурные изменения.

В рамках реализации инвестици-
онной программы 2011 года на разрез 
«Сибиргинский» поступил гидравли-
ческий экскаватор Komatsu РС 5500 
стоимостью 7 млн 650 тыс. евро. Высо-
копроизводительный экскаватор типа 
«прямая лопата» снабжён усиленным 
ковшом большой ёмкости для скаль-
ных и абразивных пород, а также диа-
гностической системой мониторинга. 
Развитие разреза в целом предусматри-

оао «южный кузбасс»: 
больше, каЧественнее, безоПаснее

В советские времена слагали песни о важности угля для промышленности, о мужестве 
шахтёров, горняков и обогатителей, сегодня в основном говорят об использовании современных 
технологий и оборудования, повышении безопасности труда и социальных программах. В 
преддверии Дня шахтёра управляющий директор ОАО «Южный Кузбасс» Виктор СКУЛДИЦКИЙ 
рассказал о положении дел на предприятиях компании и поделился планами на будущее.

вает переход на более мощную технику 
и увеличение объёмов добычи.

А на разрезе «Красногорский» вве-
дены в эксплуатацию два буровых стан-
ка 3СБШ-200-60, на что мы направили 
более 40 млн рублей. В ближайшее вре-
мя поступят новые D50KS и D75KS для 
«Сибиргинского». Это позволит безава-
рийно и своевременно готовить фронт 
для взрывных работ, соответственно 
выполнять производственные планы 
по производству вскрышных работ.

Важным событием стало заключение 
контракта с Уралмашзаводом о поставке 
в третьем квартале 2012 года ЭКГ-12А, 
который будет работать на разрезе 
«Ольжерасский», и в четвертом квартале 
2012 года ЭКГ-18 для «Красногорского». 
Они будут укомплектованы приводами 
переменного тока, обеспечивающими 
существенное снижение удельных экс-
плуатационных и энергетических затрат 
при работе экскаваторов. 

Кроме того, планомерно обновляет-
ся парк большегрузных автомобилей, в 
прошлом году значительные инвести-
ции были направлены на 18 «БелАЗов», 
в этом планируется приобрести еще де-
вять. Совершенствуется работа обога-

тительных фабрик, что необходимо как 
для снижения экологической нагрузки, 
так и для выполнения требований по-
требителей нашей продукции. 

— Вопросам безопасности и си-
стеме оплаты шахтерского труда 
сегодня уделяется особое внимание 
на самом высоком уровне…

— Конечно, шахтёрские коллекти-
вы  всех угольных компаний затронуло 
одно из принципиальных изменений 
в оплате труда. По поручению Прави-
тельства РФ пересмотрен сам принцип 
формирования заработной платы шах-
теров, пришедший к формуле 70/30, где 
70 процентов — условно постоянная 
часть, и 30 — условно переменная. 

Для безопасного ведения горных 
работ на предприятиях подземной до-
бычи угля работают дегазационные 
станции и азотные установки, действу-
ют системы мониторинга и аварийного 
оповещения персонала. 

Выявить сотрудников, чья пагубная 
привычка может быть опасна не только 
для себя, но и для работающих рядом лю-
дей, нам помогают алкометры, которыми 
предприятия нашей угольной компании 
уже достаточно давно оборудованы. 
Кроме того, недавно мы направили бо-
лее двух миллионов рублей на приобре-
тение 12 комплектов для определения 
шести видов наркотических веществ и их 
метаболитов в слюне человека, что также 
призвано помочь в предотвращении не-
счастных случаев на производстве и по-
вышении уровня безопасности труда.

Не только на шахтах, а на всех пред-
приятиях ОАО «Южный Кузбасс» раз-
работана и реализуется комплексная 
программа мероприятий, с 1 июля по 
28 августа 2011 года введён особый 
режим работы по соблюдению безопас-
ных условий труда. На специальный 
контроль взяты правильность приме-
нения средств индивидуальной защи-
ты, выполнение нарядной системы и 
соблюдение производственной дисци-
плины. Цена ошибки может быть очень 
высока, поэтому добыча и переработка 
угля требует строжайшего соблюдения 
норм промышленной безопасности.

— Виктор Николаевич, в канун 
Дня шахтёра — праздника, который 
так любят угольщики, что Вы хоте-
ли бы им пожелать?

— Главное пожелание работникам 
всех угольных предприятий — чтобы у 
всех нас была стабильная и безопасная 
работа, чтобы наша продукция была 
востребована. А каждому, кто связан с 
угольной промышленностью, — здоро-
вья и счастья, успехов и благополучия!

652877, г. междуреченск, 
ул. Юности, 6, 

тел. (384-75) 7-22-37, 7-20-01.

ОАО «Южный Кузбасс» — круп-
нейший в России производитель кок-
сующегося угля. Компания регулярно 
подтверждает свой статус лидера 
отрасли, демонстрирующего внуши-
тельный рост производства и распола-
гающего масштабными запасами угля 
коксующихся и энергетических марок, 
которых хватит более чем на 50 лет. 
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Именно тогда обозначилась на короткий период острей-
шая конкуренция, проявившая себя на аукционах по участ-
кам «Ерунаковский-8», «Никитинский-2», «Поле шахты «Чер-
ниговская». В первом случае на аукцион было подано 9 
заявок, реальное участие приняли 4 претендента, на торгах, 
которые продолжались два дня, было сделано 1123 шага, при 
стартовой цене 20,2 млн рублей победитель заплатил 1,15 
млрд рублей при запасах всего 58 млн тонн угля. Во втором 
случае за 109 млн тонн объявленных запасов было выплаче-
но 2,04 млрд рублей, в третьем — 1,06 млрд рублей за 70 млн 
тонн. Вряд ли результаты этих торгов можно признать удач-
ными для победителей, если учесть, что только на одном из 
этих участков — на поле шахты «Черниговская» — построено 
добывающее предприятие, и началось извлечение приобре-
тенных запасов. 

После рекордов стоимости ещё не разработанных запа-
сов 2005 года «лихорадка» на рынке приобретения новых 
лицензий пошла на спад. Угольщики поняли, что намно-
го выгоднее договариваться заранее и не тратить лишние 
деньги на то, что ещё лежит втуне. Конфликты и столкно-
вения по поводу запасов, конечно, не прекратились (см. 
ниже), но из сферы соревнования по принципу «у кого 
мошна толще» они переместились в сферу политического 
лоббирования и закулисных договорённостей. Очевидно, 
что в крупных угольных компаниях, обладающих и денеж-
ными средствами, и значительными ресурсами влияния, по-
няли, что так или иначе смогут получать желаемые запасы 
для своих действующих производств. Что гарантирует ста-
бильное развитие без лишних трат. Поэтому в Кузбассе, за 
исключением весьма странного аукциона по участку «Уре-
гольский Новый» в 2008 году, когда по итогам торгов был 
установлен абсолютный рекорд стоимости (см. ниже), слу-
чаи острой борьбы на торгах бывают уже довольно редко. 

А на первый план по активности собирания запасов выдви-
гаются пока ещё не очень крупные компании и/или новые 
производители, стремящиеся догнать «мажоров» не только 
по добыче, но и по запасам. 

вокРУГ «ЗАРЕчноЙ» 
Угольная компания «Заречная» (входит в МПО «Кузбасс», 

контролируемое украинским холдингом «Донецксталь») ещё 
сравнительно недавно, пять лет назад, была представлена 
одним добывающим активом — ОАО «Шахта «Заречная» в 
городе Полысаево. Да и у этой шахты, пусть и довольно круп-

Догнать По заПасам
Основные активы крупнейших угольных компаний Кемеровской области были построены ещё в 
советскую эпоху. И тогда же они были наделены подготовленными запасами угля (лицензии на эти 
участки уже по российскому законодательству были оформлены автоматически, без торгов, 
в начале 90-х годов прошлого столетия). В начале 2000-х годов, когда стало ясно, что угольная 
отрасль обладает огромным потенциалом доходности и роста, угольщики начали активно 
приобретать новые запасы и/или дополнять уже имеющиеся на действующих производствах. 

от всей души поздравляем всех горняков российской 
угольной промышленности с профессиональным 

праздником – 

Природа щедро одарила наши края богатейшими залежами 
минеральных ресурсов. Эти запасы недр были недоступны 
без самоотверженной работы покорителей земных глубин, 

составляющих славу и гордость горнодобывающей отрасли.
желаем вам крепкого здоровья, удачи благополучия, 

счастливого настоящего и стабильного будущего каждой 
шахтерской семье!

с наилучшими пожеланиями 
коллектив зао кузгри 

С Днём Шахтёра!

В сентябре 2009 года,  по данным Виталия Харитонова, на «Алекси-
евской» оставалось всего около 4 млн тонн подготовленных углей, 
и компания в этот момент даже начала сокращать персонал шахты
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ной (4,5-5 млн тонн годовой добычи), запасов по оценке спе-
циалистов было сравнительно немного. Затем собственники 
«Заречной» приобрели ещё несколько активов — в 2006 
году ООО «Шахтоуправление «Карагайлинское» в Киселев-
ске (строящееся предприятие из шахты и углеобогатитель-
ной фабрики), а в 2007 году — ОАО «Ленинское шахтоуправ-
ление» в Ленинск-Кузнецком районе (новые собственники 
переименовали его в ОАО «Шахта «Алексиевская»). Летом 
2008 года все угольные активы «Донецкстали» были объеди-
нены в УК «Заречная».

Если у «Карагайлинского» при приобретении имелось 
около 35 млн тонн запасов закрытой в 90-е годы прошлого 
столетия шахты «Карагайлинская» (её лицензия была пере-
оформлена на шахтоуправление «Карагайлинское»), то у 
«Ленинского» их оставалось совсем немного. На момент 
приобретения числилось около 9 млн тонн при годовой до-
быче 0,6 млн тонн, но представители «Заречной» говорили, 
что реальных запасов ещё меньше. В сентябре 2009 года,  по 
данным гендиректора УК «Заречная» Виталия Харитонова, 
на «Алексиевской» оставалось всего около 4 млн тонн под-
готовленных углей, и компания в этот момент даже начала 
сокращать персонал шахты, т.к. не видела перспектив разви-
тия предприятия. 

Частично проблему обеспеченности запасами для ста-
бильной работы УК «Заречная» решила за счёт приобре-
тения новых активов. В конце 2009 года она купила шахту 
«Октябрьская» из состава ОАО «СУЭК-Кузбасс». Тогда специ-
алисты управления по недропользованию по Кемеровской 
области оценивали запасы действующих предприятий ком-
пании «Заречная» как сравнительно небольшие. В частно-
сти, на шахте «Заречная» тогда имелось около 52 млн тонн 
запасов угля, из которых 9-10 млн тонн на старом участке, 
полученном ещё в начале 90-х годов прошлого века, а 43 млн 
тонн — на участке «Шахта «Заречная-2». Он был приобретен 
в ноябре 2004 года, но 6 млн тонн запасов на нем разрабаты-
вать нельзя, т.к. они находятся под железной дорогой Ново-
кузнецк-Новосибирск. 

С темпами добычи порядка 5 млн тонн в год «Заречной», 
по оценке специалистов регионального управления по не-
дропользованию, оставалось запасов всего на 10-12 лет 
работы. Запасы ООО «Шахтоуправление «Карагайлинское» 
также остались без применения: в 2009 году в связи с кри-
зисом строительство шахты на этом участке было приоста-
новлено. Правда, в конце сентября ОАО «Шахта «Заречная» 
выиграло конкурс на разработку участка Серафимовский 

Валерий Снижко сообщил после аукциона по участку, что нынеш-
них запасов шахте «Заречная» хватит на полтора года работы, 
а с получением Благодатного она сможет спокойно работать 

еще 20 лет
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в Промышленновском районе Кемеровской области (при-
мерно в 45-50 км от Полысаево с запасами угля 163 млн тонн 
коксующихся и энергетических марок Г, ГЖ и ГЖО). Однако 
на разработку Серафимовского, по оценке Валерия Снижко, 
зам председателя правления УК «Заречная» по перспектив-
ному развитию, потребуется около 5 лет и 6,4 млрд рублей 
вложений в строительство шахты, обогатительной фабрики 
и сопутствующей инфраструктуры. В таких обстоятельствах 
приобретение шахты «Октябрьская» у «СУЭК-Кузбасс» оказа-
лось очень кстати. 

В начале нынешнего года председатель совета директо-
ров МПО «Кузбасс» Александр Стариков разъяснил логику 
приобретений УК «Заречная». По его оценке, у шахты «За-
речная» есть ещё 250 млн тонн запасов, в том числе, 120 млн 
тонн, которые могут быть прирезаны к имеющимся запасам 
предприятия. Правда при этом он признал, что не все эти 
запасы являются лицензионными, и не смог уточнить, когда 
шахта сможет сделать эти прирезки. Но при этом он объяс-
нил, что с покупкой ООО «Шахта «Сибирская» (произошла 
в начале нынешнего года) угольная компания «Заречная» 
тремя своими предприятиями — «Сибирской», «Заречной» 
и «Октябрьской» — полностью взяла под контроль единый 
угольный пласт, проходящий под Полысаево. Теперь уже на 
него вряд ли кто-нибудь другой, кроме УК «Заречная», смо-
жет претендовать. 

ООО «Шахта «Сибирская», кстати, тоже первоначаль-
но учрежденное инвесторами из украинского Донецка, в 
апреле 2007 года выиграло конкурс на право недрополь-
зования на Поле Шахты «Кузнецкая», заплатив 610 млн ру-
блей при стартовой цене 600 млн рублей. На момент кон-
курса запасы угля энергетических марок ДГ и Г на участке 
оценивались в 150 млн тонн. Часть из них в настоящее 
время затоплена (это горные выработки закрытой в конце 
90-х годов прошлого века шахты «Кузнецкая»), вне зоны за-
топления находится порядка 45-50 млн тонн запасов угля. 

После того, как «Сибирская» в начале нынешнего года во-
шла в состав УК «Заречная» было объявлено, что на строи-
тельство шахты на участке Поле Шахты «Кузнецкая» будет 
направлено более 8 млрд рублей. При этом работы по ос-
воению участка планируется начать с параллельной раз-
работки проектов: осушения затопленной части шахтного 
поля и строительства шахты для отработки всех запасов в 
лицензионных границах. 

Помимо достройки шахты на участке Поле Шахты 
«Кузнецкая», которую так и не смогла произвести шахта 
«Сибирская» при прежних собственниках, УК «Заречная» 
возобновила и проект по строительству шахты в составе 
«Карагайлинского». Но до недавнего времени у компании 
оставалась проблема запасов для шахты «Алексиевская». 
Её удалось решить только в марте этого года, когда с чет-
вёртой (!) попытки запасы, примыкающие к горному отводу 
этой шахты, были проданы.

На аукцион заявки направили ЗАО «ПК «Кузбасстран-
суголь» (Москва) и ОАО «Шахта «Алексиевская» (входит 
в ООО «Угольная компания «Заречная», подконтрольное 
украинской группе «Донецксталь»). Борьбы между участ-
никами не было. ПК «Кузбасстрансуголь» изначально уч-
реждалась при участии шахты «Заречная», и на торгах 
был сделан только один шаг. При стартовом платеже в 265 
млн рублей участок Благодатный с запасами 110 млн тонн 
энергетического угля марки Д был продан «Алексиевской» 
за 291,5 млн рублей.

Валерий Снижко, зам председателя правления УК «Зареч-
ная» по перспективному развитию, сообщил после аукциона, 
что нынешних запасов шахте хватит на полтора года работы, 
а с получением Благодатного она сможет спокойно работать 
еще 20 лет. Она даже увеличит свою производственную мощ-
ность с нынешней в 1 млн тонн угля в год до 4 млн тонн в год. 
При этом переход на новые запасы будет произведен «Алек-
сиевской» с использованием уже действующих выработок, 

Название 
участка

Муниципальное 
образование

Месторож-
дение Марка угля

Запасы (в млн 
тонн по всем 
категориям 

изученности и 
оценкам)

Стартовый 
платёж (в 

млн рублей)

Итоговый 
платёж (в 

млн рублей)

Победитель 
торгов

1 Никитинский Ленинск-Кузнец-
кий район Никитинское Ж 132 416 457,6 ЗАО «Шахта «Ко-

стромовская»

2 Жерновский 
Глубокий Жерновское ГЖО, ГЖ, и Ж 72,6 350 420

ОАО «Новоли-
пецкий метал-
лургический 

комбинат»

3 Благодатный
Ленинск-Кузнец-
кий и Беловский 

районы

Егозово-
Краснояр-

ское
ДВ 110 265 291,5 ОАО «Шахта 

«Алексиевская»

4 Кировский 
Глубокий

Ленинск-Кузнец-
кий и Ленинск-

Кузнецкий район
Ленинское Г и ГЖ 112 220 242 ОАО «СУЭК-Куз-

басс»

5 Пермяковский-3 Беловский район Караканское Д 47 140 154 ООО «Разрез 
«Пермяковский»

6 Шахта 
«Лапичевская-2»

Кемерово и Кеме-
ровский район ГЖ и СС 120 136 149,6 ООО «Шахта 

«Лапичевская»

7 Урегольский 
Новый

Новокузнецкий 
район и Мыски Урегольское ТС, Т, КС 37 117 117,1 ОАО «УК «Южный 

Кузбасс»

8 Акташский-2 Киселёвск Киселёвское Г и СС 2 14 114,8 ООО «Инвест-
Углесбыт»

9 Увальный 
Глубокий

Новокузнецкий 
район Увальное Г, ГЖ и Ж 150 79 86,9 ООО «УК «Сибир-

ская»

10 Мрасский-2
Новокузнецкий 
район и Между-

реченск

Сибир-
гинское и 
Томское

К, КС, ОС и Т 9,3 93 80,3 ООО «УК «Юж-
ная»

кРуПНЕйшИЕ учАСткИ угОльНых мЕСтОРОЖДЕНИй, 
лИцЕНзИРОвАННыЕ в 2010-2011 гг.

Источник: данные Федерального агентства по недропользованию, проведенных торгов

еще немного и в кузбассе начнутся торжества в честь главно-
го праздника — Дня шахтёров. в этот день, хочется вновь об-
ратиться со словами благодарности к работникам угольной от-
расли. ваша профессия — основа основ не только благополучия 
кузбасса, но и всей россии. 

наш край не даром называют «шахтёрским». ведь практи-
чески каждая вторая семья неразрывно связана с угольной про-
мышленностью. в этот праздничный день хочется поздравить 
не только вас, но также ваших близких и родных, которые изо 
дня в день провожают на работу и переживают за своих отцов, 
братьев и мужей.

шахтёрский труд один из самых тяжёлых и опасных в мире. 
он требует определённых знаний, крепкого физического здо-
ровья, большого самообладания, терпения, выдержки и силы 
воли. люди, выбравшие эту профессию — самые мужествен-
ные и смелые. 

от имени всего коллектива филиала росгосстраХ в кемеров-
ской области и от себя лично сердечно поздравляю вас с Днём 
шахтёра. от всех души хочу пожелать вам крепкого здоровья, 
процветания, поддержки и опоры  верных, искренних и ценя-
щих вас друзей и коллег, любви близких вам людей. Путь ваш 
дом всегда будет полон счастья и благополучия. 

андрей бобров,
Директор филиала ооо «росгосстрах»
в кемеровской области
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т.к. новые запасы «являются продолжением нынешних запа-
сов шахты». 

Ранее Благодатный назывался Ленинским, потом его раз-
делили на два — Ленинский-1 и -2. Как один участок, так и 
разделенные на два, эти запасы выставлялись на торги триж-
ды, начиная с 2006 года. И все три раза аукционы или кон-
курсы по разным причинам отменялись. Последний раз это 
было летом 2009 года, когда интерес к Ленинским участкам, 
выставленным на конкурс, проявило ОАО «УК «Кузбассраз-
резуголь», предприятие которого, шахта «Байкаимская», 
ведет добычу над пластами спорного участка. В результате 
Роснедра отменили проведение торгов и вновь объявили их 
уже в январе нынешнего года под новым названием. Поче-
му было произведено переименование, в территориальном 
управлении по недропользованию по Кемеровской области 
пояснить не смогли, сославшись на то, что все решения по 
продаже участков каменного угля принимает Федеральное 
агентство по недропользованию (Роснедра).

В итоге, несмотря на различные сложности, УК «Зареч-
ная» за последние два года обзавелась неплохими запасами, 
в совокупности более 270 млн тонн угля в новых участках. 
Если добавить сюда около 100 млн тонн запасов шахты «Си-
бирская», 35 млн тонн шахтоуправления «Карагайлинское», 
120 млн тонн шахты «Октябрьская», то получится не менее 
500 млн тонн запасов. Уже близко к уровню крупнейших 
угольных холдингов, которые согласно отчетности распола-
гают обычно запасами от 1 до 2 млрд тонн угля.

 
собИРАтЕль нЕИсПольЗовАннЫх ЗАПАсов
Сравнительно крупные в последние годы запасы угля 

удалось собрать также кемеровскому ЗАО «Стройсервис», в 
том числе и тех, что не смогли использовать первоначальные 
недропользователи. 

Усилия группы «Стройсервис» во главе с Дмитрием Николаевым по 
собиранию запасов привели к тому, что за последние два года они 

увеличились на 235 млн тонн

В ноябре прошлого года ОАО «Разрез «Шестаки» в со-
ставе группы «Стройсервис» приобрёл участок «Шестаки-2» 
в Гурьевском районе с запасами угля (коксующиеся и энер-
гетический марки СС, КО, КСН, ГЖО) 11 млн тонн. По данным 
заместителя технического директора ЗАО «Стройсервис» 
по недропользованию Валерия Марсакова, участок «Шеста-
ки-2», необходим этому разрезу для поддержания добычи на 
существующем уровне.

В декабре ООО «Разрез «Пермяковский» выиграло аук-
цион на право недропользования на участке «Пермяков-
ский-3» в Беловском районе. При стартовой цене в 140 млн 
рублей разрез был признан победителем торгов с предло-
жением заплатить за участок 154 млн рублей. Помимо разре-
за в аукционе принимало участие ООО «Шахта «Листвяжная» 
(группа «Белон»), но оно не предлагало свою цену. 

Запасы угля энергетической марки Д на «Пермяков-
ском-3» составляют порядка 47 млн тонн. Новый участок 
соседствует с горным отводом, который уже разрабатывает 
разрез «Пермяковский». Как пояснил после торгов Валерий 
Марсаков, новые запасы необходимы разрезу «Пермяков-
ский» в связи с отработкой старых, кроме того, они позволят 
предприятию не только поддерживать нынешний уровень 
добычи в 1 млн тонн угля в год, но и поднять его. Освоить 
«Пермяковский-3» планируется в течение 2-3 лет. 

Несколько больше, чем на государственных торгах, 
«Стройсервис» расширил свои запасы за счёт приобретения 
активов компаний-банкротов. Одной из таких покупок стало 
приобретение кемеровского ООО «Разрез «Дунаевский» в 
июне 2010 года. В соответствие с российским законодатель-
ством покупатель в феврале 2011 года переоформил на себя 
лицензию на участок недр «Инской-2», ранее принадлежав-
шую «Черемшанскому». 

В апреле, как стало известно из сообщения управления 
Федеральной антимонопольной службы по Кемеровской 
области,  ООО «Разрез «Пермяковский» (входит в группу 
«Стройсервис» и находится ближе других действующих 
угольных предприятий Кузбасса к участку недр бывшего 
«Черемшанского») произвело реорганизацию путём при-
соединения к себе ООО «Разрез «Дунаевский». В мае генди-
ректор ЗАО «Стройсервис» Дмитрий Николаев признал, что 
компания уже «зашла» на участок «Инской-2». 

Запасы на «Инском-2», лицензию на который ООО «Раз-
рез «Черемшанский» приобрел в апреле 2005 года за 157,5 
млн рублей, составляют около 90 млн тонн энергетическо-
го угля марки Д. После получения лицензии на участке 
одно время шло строительство разреза, даже велась по-
путная добыча, но в мае 2007 года в ООО «Разрез «Черем-
шанский» было введено внешнее управление на полтора 
года, а в сентябре 2009 года  — конкурсное производство. 
В июне 2010 года имущественный комплекс «Черемшан-
ского» был продан ООО «Разрез «Дунаевский» за 20,28 млн 
рублей. 

Кроме того, в марте нынешнего года, как сообщили в 
управлении по недропользованию по Кемеровской об-
ласти, «Стройсервис» получил еще одну лицензию на 
угольные запасы. Это лицензия на участки Березовский и 
Березовский Западный обанкроченного ООО «Разрез «Но-
восибирская энергетическая компания» (НЭК).  Она была 
переоформлена на ООО «Разрез «Березовский» (также 
входит в группу «Стройсервис»), поскольку имуществен-
ный комплекс разреза «НЭК» был продан «Берёзовскому» 
на торгах в рамках конкурсного производства в сентябре 
2010 года. Запасы угля на лицензионном участке — около 
2 млн тонн (энергетическая марка Т), он расположен не-
далеко от разреза «Березовский».

Если учесть, что в октябре 2009 года ООО «Разрез «Бе-
резовский» выиграло торги и приобрело лицензии на 

Уважаемые горняки, 
жители и гости Кузбасса!
от имени коллектива кемеровского фи-

лиала оАо «Ростелеком» и от себя лично 
сердечно поздравляю вас с профессио-
нальным праздником — 

Днём Шахтёра!
Праздник горной славы всегда был для 

нашего края одним из самых уважаемых 
и важнейших, а шахтёр по праву считается 
символом нашего региона. Мы преклоня-
емся перед мужеством и силой духа людей, 
чей нелёгкий труд обеспечивает стабиль-
ную работу промышленных предприятий, 
несёт свет и тепло в наши дома.

Позвольте накануне праздника сердеч-
но поблагодарить вас за самоотвержен-
ность и выдержку. Пусть Ваши будни всегда 
будут безопасными, праздники — весёлы-
ми, дом — полной чашею, родные и близ-
кие — любящими и понимающими! Желаю 
вам здоровья, новых трудовых побед, сча-
стья и благополучия!

с праздником!

директор кемеровского филиала 
оАо «Ростелеком»

Александр Рейхерт
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участки Березовский Южный и Березовский Восточный 
(совокупные запасы энергетического угля марки Т — 87 
млн тонн), следует признать усилия группы «Стройсер-
вис» по собиранию запасов вполне эффективными. За 
последние два года они увеличились, причем главным 
образом на действующих активах компании или вблизи 
них, на 235 млн тонн. Это позволит «Стройсервису» замет-
но увеличить добычу. К примеру, новые запасы «Березов-
ского», по оценке Валерия Морсакова, позволят вывести 
разрез на уровень годовой добычи 4 млн тонн, вчетверо 
больше нынешней. 

добАвИть к ИмЕЮщЕмУся
Похожим образом, хотя и не в результате банкротства, 

расширило свои запасы нынешней весной и ОАО «Уголь-
ная компания «Южный Кузбасс» (входит в «Мечел-Майнинг» 

группы «Мечел»).  В конце апреля стало известно, что Фе-
деральная антимонопольная служба одобрила ходатайство 
о приобретении «Южным Кузбассом» 100% долей ООО «Ре-
сурс-Уголь» из группы «Белон». 

Лицензионный участок ООО «Ресурс-Уголь» под на-
званием Поле шахты «Ерунаковская-2» расположен между 
двумя другими участками, принадлежащими «Южному Куз-
бассу». На одном из них — Поле шахты «Ерунаковская-1»  — 
до кризиса было начато строительство шахты «Еру-
наковская-1». Затем оно было приостановлено, хотя в 
соответствие с отчётностью «Южного Кузбасса» ведётся. Как 
пояснил источник в «Мечеле», фактическое возобновление 
этой стройки намечено на вторую половину 2011 года. Он 
также подтвердил, что сделка с «Белоном» по покупке «Ре-
сурс-Угля» заключена, и вообще, это было неправильно, 
«когда поле шахты «Ерунаковская» разделили на три, хотя 

Как пояснил после торгов один из совладельцев «Сибуглемета» Ана-
толий Скуров, новые шахты необходимы для замены выбывающих 

мощностей холдинга — шахт «Большевик» и «Антоновская»
Компании Ралифа Сафина Степановский Глубокий 1 достался после 

одного шага торгов, за 35,75 млн рублей
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это единый участок, а потом Добров (тогдашний владелец «Белона») перехватил 
один из них». 

Лицензию на участок Поле шахты «Ерунаковская-2» в Новокузнецком районе 
ООО «Ресурс-Уголь» приобрело в апреле 2005 года за 241,4 млн рублей. Участок 
относится к Ерунаковскому каменноугольному месторождению. Запасы коксую-
щегося угля марки ГЖО на нём на момент проведения аукциона оценивались в 
82,8 млн тонн. По данным специалистов управления по недропользованию по Ке-
меровской области, уголь с этого участка можно использовать в смешивании при 
производстве кокса. 

Как и участок Поле шахты «Ерунаковская-2», большинство новых приобрете-
ний в сфере недропользования в угольной отрасли в последние полтора-два года 
относятся к расширению запасов уже действующих шахт и разрезов, или предпри-
ятий на стадии проектирования/строительства. Угольщики называют такие допол-
нения к имеющимся запасам прирезками.

В сентябре прошлого года участок Шахта Лапичевская-2, расположенный в Ке-
мерове и Кемеровском районе, приобрело ООО «Шахта «Лапичевская», которое 
и инициировало торги. Это предприятие, созданное на базе закрытой в 90-е годы 
прошлого столетия ОАО «Шахта «Лапичевская» российскими предпринимателями, 
с 2009 года перешло под полный контроль гонконгской компании Siberian Mining 
Group, SMG.  Запасы каменного угля на участке Шахта Лапичевская-2 составляют 
порядка 120 млн тонн коксующейся и энергетической марок ГЖ и СС. 

По данным гендиректора «Лапичевской» Владимира Карелина, старых запа-
сов у предприятия всего 12 млн тонн, чего недостаточно для строительства новой 
шахты, она не сможет окупиться. С приобретением новых запасов предприятие 
планирует начать строительство новой шахты с проектной мощностью до 2,5 млн 
тонн угля в год. Первая очередь шахты может быть построена к концу 2013 года. 

Также без борьбы на торгах были проданы и два других участка. Камышанский 
Глубокий с запасами в 41 млн тонн (расположен в Прокопьевском районе) приоб-
рело, также после одного шага торгов, ОАО «СУЭК-Кузбасс» («дочка» ОАО «Сибир-
ская угольная энергетическая компания»), предложившее 69,3 млн рублей. Как по-
яснил после торгов главный геолог компании Владимир Черепанов, приобретение 
участка расширяет запасы разреза «Камышанский» в составе компании и позволит 
ему работать и дальше не менее чем 20 лет. 

Право добычи на участке Отвальный Южный №2 Глубокий (запасы 34 млн 
тонн) в Новокузнецком районе выиграло ОАО «Угольная компания «Кузбас-
сразрезуголь» (КРУ) с платежом 48,4 млн рублей. Начальник отдела геологии 
КРУ Дмитрий Шалов пояснил, что отработка запасов нового участка позволит в 
дальнейшем развиваться Талдинскому угольному разрезу в составе компании. 
Приобретённый участок, который примыкает к этому разрезу, предполагается 
разработать в первую очередь, а затем использовать его выработки для заклад-
ки вскрышных пород самого Талдинского разреза и не использовать для этого 
примыкающие территории.

В январе нынешнего года ОАО «Угольная компания «Сибирская» и ОАО «Уголь-
ная компания «Южная» (входят в новокузнецкий холдинг «Сибуглемет») расшири-
ли запасы ещё не построенных шахт. УК «Сибирская» за 86,9 млн рублей приобрела 
лицензию на участок Увальный Глубокий в Новокузнецком районе (запасы — бо-
лее 150 млн тонн угля марок Г, ГЖ и Ж), УК «Южная» с платежом в 80,3 млн рублей 
стала победителем на аукционе на право недропользования на участке Мрас-
ский-2 в районе Междуреченска (запасы – 9,3 млн тонн угля марок К, КС, ОС и Т). 
По данным гендиректора ОАО «УК «Сибирская» Александра Иванова, приобрете-
ние Увального Глубокого позволит компании рационально и полно разрабатывать 
свои запасы, включая участок «Поле шахты «Увальная» произвести правильную 
раскройку запасов, максимально полно их извлечь. Аналогичными причинами 
объяснил необходимость приобретения Мрасского-2 гендиректор ОАО «УК «Юж-
ная» Виктор Радашкевич. 

Строительство шахты «Мрасская» годовой мощностью 3 млн тонн, начнётся 
только в следующем году, по шахте «Увальная», как пояснил Иванов, идёт проек-
тирование, строительство коммуникаций для новой шахты планируется начать в 
2011 году. Как пояснил после торгов один из совладельцев «Сибуглемета» Анато-
лий Скуров, новые шахты необходимы для замены выбывающих мощностей хол-
динга  — шахт «Большевик» и «Антоновская», — запасы которых заканчиваются 
через 5-7 лет. Первый участок ОАО «УК «Сибирская»  — Поле шахты «Увальная»  — 
был приобретен ещё в декабре 2006 года (запасы — около 350 млн тонн угля), ли-
цензия на первый участок ОАО «УК «Южная» — «Мрасский» (запасы — около 93 
млн тонн) — была куплена в феврале 2006 года.

В марте нынешнего года «Южный Кузбасс» был рекомендован в качестве по-
бедителя конкурса на право разработки участка Урегольский Новый. В связи 



38 39

Ав
ан

т
-П

АР
ТН

ЕР
 РЕ

ЙТ
ИН

Г №
3 и

юл
ь-

се
нт

яб
рь

 20
11

с тем, что в торгах принял участие только один претендент, 
конкурсная комиссия признала торги несостоявшимися, 
но, рассмотрев конкурсные предложения «Южного Куз-
басса», предложила предоставить ему как единственному 
участнику лицензию на право недропользования на дан-
ном участке. За лицензию компания предложила разовый 
платеж в размере 117,1 млн рублей при стартовой цене 
117 млн рублей.

Участок Урегольский Новый Урегольского месторож-
дения расположен на юге Кузбасса. Непосредственно к его 
границам примыкает горный отвод разреза «Сибиргинский». 
Запасы на участке составляют 37 млн тонн угля марок ТС, Т, 
КС (в основном энергетические). Ранее участок выставлялся 
на торги весной 2008 года, тогда победителем аукциона, на 
котором было сделано более 2,7 тыс. шагов было признано 
ОАО «Разрез «Сереульский» («дочка» ОАО «Новосибирскэ-
нерго») с платежом 13,555 млрд рублей. Однако победитель 
не стал платить такую сумму, и лицензия была отозвана в свя-
зи с неуплатой разового платежа.

В марте обзавелось прирезкой ОАО «СУЭК-Кузбасс», по-
бедив в аукционе на право недропользования на участке 
Кировский Глубокий. За участок с запасами в 112 млн тонн 
победитель торгов заплатил 242 млн рублей. В компании 
объяснили необходимость прирезки тем, что запасы нового 
участка будут использованы для развития шахты им. Кирова 
(в составе «СУЭК-Кузбасс»), к тому же они расположены сбоку 
от существующих запасов шахты.

В апреле нынешнего года были проданы лицензии ещё 
на две прирезки. Участок Степановский Глубокий 1 в Ново-
кузнецком районе с запасами угля марки Т в 23 млн тонн 
приобрело ООО «Разрез «Степановский» (входит в компа-
нию «МаррТЭК» бывшего вице-президента «Лукойла» Ралифа 
Сафина). Соперничества за этот участок не было — второй 
участник торгов — ООО «МАН» — свою цену не предлагал, и 
победителю Степановский Глубокий 1 достался после одно-
го шага торгов, за 35,75 млн рублей. Ранее гендиректор ООО 
«МаррТЭК» Александр Цыбрий сообщал, что разрез «Степа-
новский» будет расширять свои запасы минимум в 2 раза, и 
на новых запасах в перспективе может быть построена не-
большая шахта. 

ООО «Инвест-Углесбыт» приобрело лицензию на участок 
Акташский-2 в Киселевске, примыкающий к действующему 
разрезу «Акташский» (входит в «Инвест-Углесбыт»). Запасы 
участка — 2 млн тонн угля марок Г и СС, но на торгах по нему 
неожиданно развернулась острая борьба между победите-
лем и ЗАО «Новоуголь» (входит в ИК «ЮКАС-Холдинг»). При 
стартовом платеже в 14 млн рублей ООО «Инвест-Углесбыт» 

пришлось предложить 114,8 млн рублей, чтобы стать побе-
дителем. По данным директора «Инвест-Углесбыта» Констан-
тина Габидулина, новый участок нужен для дальнейшего раз-
вития разреза «Акташский». 

В апреле своей второй угольной лицензией в Кузбассе 
обзавелось ОАО «Новолипецкий металлургический комби-
нат» (НЛМК). Впрочем, купленный комбинатом участок Жер-
новский Глубокий в Новокузнецком и Прокопьевском райо-
нах (запасы — 72,6 млн тонн угля коксующихся марок ГЖО, 
ГЖ и Ж) — типичная прирезка к ранее приобретенному, но 
пока не освоенному участку Жерновский-1. При стартовом 
платеже в 350 млн рублей комбинат был признан победите-
лем с предложением в 420 млн рублей. Помимо победителя 
в торгах участвовало ООО «Шахта №12» группы «Стройсер-
вис», сделавшее на аукционе один шаг, и ОАО «Стойленский 
ГОК» («дочка» НЛМК), не предлагавшее своей цены. 

После торгов пресс-служба НЛМК сообщила, что освое-
ние Жерновского-1 и Жерновского Глубокого планируется 
единым технологическим комплексом, что «позволит мини-
мизировать затраты на строительство общей производствен-
ной инфраструктуры», «увеличить производственную мощ-
ность предприятия и улучшить его технико-экономические 
показатели».  Жерновский-1 с запасами коксующего угля ма-
рок ГЖО, ГЖ и Ж в 163 млн тонн (по уточненным данным) был 
приобретен НЛМК в мае 2005 года. Шахта на данном участке 
должна быть построена к началу 2013 года.

Результаты торгов по продаже лицензий на угольные 
участки в последние годы показывают, что наибольшую ак-
тивность проявляют компании, которые ещё только форми-
руются как крупные холдинги, или вообще сравнительно не-
давно пришли на рынок. Именно они стремятся приобрести 
новые участки и/или уже выданные лицензии в составе за-
регистрированных, но не всегда работающих предприятий. 
Крупные «игроки» в этом процессе тоже участвуют, но их ак-
тивность заметно уменьшилась. 

Продажа угольных лицензий приносит в федеральные 
бюджет значительные доходы. В прошлом году Роснедра 
объявили 18 аукционов на право пользования недрами в 
Кузбассе, провели 11, в результате, от продаж лицензий на 
добычу угля было получено 1,83 млрд рублей (в 2009 году 
1,815 млрд рублей на 9 аукционах). Самый крупный платеж 
был сделан в июле прошлого года ЗАО «Шахта «Костромов-
ская» (входит в состав ОАО «Белон» («дочка» ОАО «Магнито-
горский металлургический комбинат») — 457,6 млн рублей 
за лицензию на участок «Никитинский». Его запасы около 
132 млн тонн угля, он является прирезкой к запасам шахты 
«Костромовская». 
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соЮЗ УГля И мЕтАллА
Вхождение в состав ММК внесло в работу «Белона» ряд 

принципиально новых направлений и значительно изменило 
существующие. Были  скорректированы стратегия развития 
и миссия компании. Первым стратегическим решением стал 
перенос головного офиса из Новосибирска в Белово. Это по-
зволило оптимизировать управление в целом и перейти к опе-
ративному решению всех возникающих вопросов. 

Что касается сферы деятельности, то, став частью «ММК», 
«Белон» сфокусировался на выполнении основной задачи  — 
добыче коксующихся углей (раньше компания, в том числе, 
занималась  металлотрейдингом и производством строитель-
ных материалов). Если говорить об общих потребностях ММК 
в угольном концентрате, то сегодня «Белон» закрывает поряд-
ка 30%, в планах  — обеспечивать комбинат на 70% от общей 
потребности металлургов. В компании были определены при-
оритетные направления, успешная реализация которых помо-
жет «Белону» достичь этой цели.  

Основной упор сделали на модернизацию существующих 
фондов: инвестиционная программа 2010 года превысила 
аналогичные затраты 2009 года в два раза — 2,5 млрд рублей 
против 1,3 млрд рублей. За сухим языком цифр можно увидеть 
главное — металлурги, реально оценивая уровень техниче-
ской оснащённости предприятий компании, приняли страте-
гически грамотное решение: все средства, которые заработал 
«Белон», направили на его же развитие — ни один рубль не по-
шёл на выплаты акционерам, вся прибыль осталась на местах. 

Инвестиционная программа 2011 стала ещё масштабнее: пла-
нируемые вложения в модернизацию производственных фондов 
составят порядка 4 млрд рублей. Одним из самых масштабных по 
своей значимости проектов стало строительство склада рядовых 
углей на Центральной обогатительной фабрике «Беловская».  Это 
позволит улучшить качество концентрата и увеличить его выход. 

Самым крупным направлением инвестпрограммы 2011 
года можно назвать приобретение очистной и подготовитель-
ной техники. Стоит отметить, что оборудование, которым по-
полнятся шахты «Чертинская-Коксовая» и «Костромовская», 
уникально  — многие технические решения будут применены 
впервые. На «Чертинскую-Коксовую» поступил лава-комплект 
для отработки круто-наклонных пластов   — это предприятие 
станет одним из немногих в России, где уголь будет выниматься 
из пластов с углом залегания до 50 градусов.

Для шахты «Костромовская» приобретён проходческий 
комплекс МБ-670  от фирмы «Sandvik», которому на сегодняш-
ний день нет аналогов на машиностроительном рынке. Это 
австрийское оборудование включает в себя ряд новых тех-
нических решений, что и отличает «комбайн» от «комплекса». 
Принципиальная разница в том, что МБ-670 способен одно-
временно производить выемку горной массы и крепление 
кровли и бортовых выработок. Данная технология обеспечит 
высокоскоростную проходку: если в настоящее время шах-

теры «Костромовской» работают в режиме 200-250 погонных 
метров в месяц, то новый комплекс позволит проходить до 400 
погонных метров в месяц. 

Стоит отметить, что 2011 год станет для компании рекорд-
ным в плане подготовительных работ — по сравнению с про-
шлым годом в «Белоне» планируют увеличить прохождение 
горных выработок в два раза. Только такие темпы позволят уве-
личить добычу, где одним из факторов является своевременное 
воссоздание очистного фронта. Для этих целей на всех трех 
шахтах уже началось обновление проходческой техники. Па-
раллельно приобретению отечественных комбайнов, компания 
закупила высокопроизводительные комбайны от фирмы «Joy». 

коГдА Подход к дЕлУ — ГосУдАРствЕннЫЙ
В компании понимают — какой бы мощной техника не 

была, главным достоянием был и остаётся человек. Чтобы до-
биться выполнения всех поставленных задач, в «Белоне» про-
водится  масштабная кадровая политика, основными аспек-
тами которой являются поддержка и сохранение «золотого 
фонда» опытных специалистов, подготовка и обучение нович-
ков производства, повышение квалификации и уровня знаний 
с учётом современных требований менеджеров и руководя-
щего состава.

Угольные предприятия, входящие в состав «Белона» от-
личаются высокими требованиями к безопасности труда, и 
неслучайно руководство компании уделяет самое серьёз-
ное внимание вопросам охраны труда и промышленной 

комПания «белон»: 
бизнес во имя созиДания

Крупный производитель угля и угольного концентрата. К этому статусу «Белон» стремился 
с самого начала своей деятельности. Основанный в мае 1991 года, «Белон» шаг за шагом 
выстраивал оптимальную технологическую цепочку, которая позволила добиться высоких 
производственных результатов. Сегодня компания занимает прочные позиции среди угольных 
холдингов Кузбасса как в плане угледобычи, так и ведения социально ответственного бизнеса. 

Проходческий комплекс Sandvik

безопасности. В 2010-м году была проведена серьёзная 
аналитическая работа в рамках программы развития «Ли-
дерство в промышленной безопасности». Цель програм-
мы — снизить производственный травматизм, професси-
ональную заболеваемость и укрепить лидерские позиции 
ОАО «Белон» в области ОТ и ПБ за счёт получения знаний о 
методах выявления и управления  профессиональными ри-
сками. Практическое освоение материала программы будет 
происходить на рабочих местах. Каждодневную работу в 
этом направлении будут вести внутренние преподаватели, 
из числа руководителей и специалистов компании. Для них 
уже сформирован «Портфель преподавателя» с методиче-
скими документами, в которых детально прописаны, в соот-
ветствии с современными положениями, риски опасности и 
инструменты управления ими. Учебный материал построен 
на примерах реальных нарушений производственной без-
опасности на предприятиях. 

оРИЕнтИР: соцИАльнАя отвЕтствЕнность
«Белон» всегда был социально ориентированным, а в 2011 

году в компании значительно расширили перечень льгот и 
гарантий. В настоящее время Магнитогорский металлургиче-
ский комбинат является лидером в проведении социальной 
политики среди предприятий черной металлургии. И сегодня 
компания «Белон» приводит свои социальные программы в 
соответствии с социальными стандартами меткомбината. 

Основу социальной ответственности «Белона» составляют 
мероприятия, направленные на создание безопасных и ком-
фортных условий труда, достойный уровень заработной пла-
ты, оздоровление, отдых трудящихся и многое другое. 

Ещё одно направление, которое получило значительное 
развитие — работа с пенсионерами. В конце прошлого года 
был создан структурированный Совет ветеранов ОАО «Белон». 
Его деятельность в 2011 году подкреплена серьёзным бюд-
жетом. Средства пойдут на доплату к пенсиям, оздоровление 
ветеранов, обеспечение пайковым углем, частичную компен-
сацию энергоресурсов в стоимости коммунальных платежей, 
культурно-массовые мероприятия и другие нужды. 

В наступившем году в «Белоне» была создана своя мо-
лодежная организация  — это действие можно назвать бес-
прецедентным шагом кадровой политики, направленной 
на омоложении коллектива компании. Сегодня средний 
возраст работающих  — 39,5 лет. Благодаря введению ряда 
Положений, направленных на поддержку 20-30 летних, ком-
пания станет ещё привлекательней как работодатель для 
молодых людей. 

Деятельность, которую ведёт «Белон», носит государ-
ственный подход к решению задач не только внутри ком-
пании, но и тех городов и районов, где расположены пред-
приятия. «Белон» поддерживает все социальные проекты, 
которые разрабатываются администрацией Кемеровской 
области, городом Белово, Беловским и Ленинск-Кузнецким 
районами. В 2010 году полностью были выполнены все обя-
зательства Соглашения о социально-экономическом сотруд-
ничестве между компанией и областной администрацией. 
Второго марта руководство «Белона» заключило аналогич-
ное Соглашение на 2011 год. 

Подводя итог сказанному, остается добавить, что с вхож-
дением ОАО «Белон» в состав Группы предприятий Магни-
тогорского металлургического комбината, определились 
основные направления деятельности компании: создание 
безопасных условий труда, масштабная инвестиционная по-
литика, конкурентоспособная заработная плата, обеспече-
ние всех необходимых социальных льгот и гарантий. Модер-
низация существующих мощностей уже позволила «Белону» 
увеличить объем добычи коксующихся углей, взятый курс на 
развитие в 2011 году будет продолжен, а визитная карточка 
компания  — надёжность и стабильность — останется неиз-
менной.

Уважаемые работники угольной 
промышленности!

дорогие ветераны горного дела!
коллеги, друзья, партнеры!

Позвольте от всей души поздравить вас с самым значи-
мым в Кузбассе праздником — Днём шахтера!

За плечами — ещё один шахтёрский год. За это время 
в нашей компании произошло немало значимых событий. 
Были определены приоритетные направления деятельно-
сти «Белона» — это безопасность, инвестиции, социальная 
политика.

Достижения компании — и сегодняшние и завтраш-
ние  — это результат работы всего коллектива компании 
«Белон», коллектива профессионалов и единомышленников. 
В этот день я хочу поблагодарить и тех, кто стоял у исто-
ков работы предприятий, и тех, кто трудится в компании 
сегодня за добросовестное отношение к своему делу. 

Работа горняка требует выдержки и самоотдачи, а 
часто отваги и подлинной самоотверженности. Шахтёр-
ская профессия была и остается одной из самых тяжёлых, 
но и самых необходимых. Благодаря вашему труду, «Белон» 
является одной из крупнейших и прогрессивных угледобыва-
ющих компаний в нашем регионе.

На каждом предприятии есть работники, достигшие 
в своей профессии высочайшего мастерства, на которых 
стоит равняться всему коллективу. Особого уважения за-
служивают трудовые династии.

Отрадно, что сегодня в компании много молодых 
специалистов, которые продолжают традиции опытных 
передовиков производства. С уверенностью могу сказать, 
что такие сотрудники будут преумножать полученный 
опыт своих наставников и воплощать полученные знания 
на практике.

От всей души поздравляю с профессиональными празд-
никами всех, кто посвятил свою жизнь добыче, переработ-
ке, транспортировке «чёрного золота». Желаю крепкого 
здоровья, удачи, успехов в делах и безопасной работы! Я 
горжусь, что работаю с такими людьми — сильными и 
смелыми, которые каждый день одерживают победу над 
земными недрами. 

Я благодарю всех, кто был в этом шахтёрском году 
рядом, помогал, поддерживал, направлял! Это власть, наши 
партнеры, коллеги! Спасибо за понимание и сотрудничество!

Счастья и благополучия вам и вашим близким!
С праздником!

Генеральный директор ОАО «Белон» 
В.А. Бобылев
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ПЕРвАя, втоРАя, ПЕРвАя
В августе прошлого года первым обогатительным ак-

тивом обзавелось ОАО «Кузбасская топливная компания» 
(КТК). Компания построила фабрику «Каскад» на разрезе 
«Черемшанский» (в составе компании). Как сообщил на 
открытии гендиректор КТК Игорь Прокудин, её строитель-
ство продолжалось восемь месяцев и обошлось компании 
в 850 млн рублей. Фабрика будет обогащать не рядовой 
уголь, добытый в разрезе, а перерабатывать высокозоль-
ную горную массу, которая раньше шла в отвалы «Черем-
шанского». Ежегодно она будет перерабатывать до 2 млн 
тонн такой массы, и производить 0,7-1 млн тонн (в зависи-
мости от содержания породы) угольного концентрата двух 
видов с зольностью 8% (крупная фракция более 25 мм) и 
10% (мелкая фракция до 25 мм). 

Основная часть продукции фабрики, по данным ком-
мерческого директора компании Ивана Гептинга, пойдёт на 
экспорт, на рынки стран Дальнего Востока. По его данным, 
концентрат мелкой фракции приобретается энергетически-
ми компаниями стран Восточной Азии, более крупный кон-
центрат идёт также в розничную продажу (коммунальный 
сектор, отопление домов и т.п.), а также в цементную про-
мышленность. Уже к пуску фабрики поставки концентрата с 
неё были законтрактованы. 

ОФ «Каскад» — первое углеобогатительное производ-
ство КТК, но, как заявил Игорь Прокудин, в планах компании 
обогащать практически весь добываемый уголь, 93% от всего 
объёма, за исключением 7%, которые не подвергаются обо-
гащению. Для этого до 2013 года она планирует построить на 
территории своих угольных разрезов ещё две фабрики, что 

Переработка вПереДи ДобыЧи
Угольщики Кузбасса не снижают свою инвестиционную активность. Главная отрасль региона 
по праву остаётся самой привлекательной для вложений и получает их, естественно, 
больше других. Конечно, влияние экономического кризиса сказалось и на инвестиционной 
активности в угольной отрасли, пусть и с некоторой задержкой. За последний год число 
введённых в строй новых объектов сократилось, ведь вести их строительство приходилось 
в условиях резко упавших цен на уголь, подорожавших кредитов и общей экономической 
неопределённости. Тем ценнее для отрасли и экономики региона в целом введённые в строй 
за последнее время фабрики, шахты и разрезы. Кстати, собственно добывающих мощностей 
за это время было построено всего два предприятия, а вот перерабатывающих больше — 
три углеобогатительные фабрики. При этом руководители угольных компаний объявляют 
или подтверждают ранее сделанные заявления о выходе на полное обогащение и переработку 
добываемого угля. 

позволит ей перерабатывать и обогащать до 8,5 млн тонн 
угля в год. Как сообщил первый заместитель гендиректора 
КТК Эдуард Алексеенко, компания планирует инвестиро-
вать в своё развитие 317 млн долларов, из которых поло-
вина пойдёт на строительство углеобогатительных фабрик, 
другая половина — на приобретение горнодобывающей и 
транспортной техники. В июле нынешнего года Игорь Проку-
дин объявил, что компания планирует в этом году провести 
на строительстве второй углеобогатительной фабрики все 
работы нулевого цикла, т.е. все подготовительные земляные 
работы, фундаменты и т.п. В следующем году компания на-
мерена ввести в строй эту фабрику на 3,6 млн тонн угля в год. 

В марте нынешнего года кемеровская группа «Строй-
сервис» ввела в строй вторую очередь углеобогатительной 
фабрики своего угольного разреза ООО «СП «Барзасское то-
варищество». В строительство этой очереди компания инве-
стировала 1,37 млрд рублей. С её вводом мощность фабрики 
увеличилась в 1,5 раза, до 1,5 млн тонн перерабатываемого 
угля в год. Как заявил на открытии объекта генеральный ди-
ректор ЗАО «Стройсервис» Дмитрий Николаев, пуск второй 
очереди — это первый этап новой программы компании 
по развитию углеобогащения, основная цель которой — 
до 2015 года увеличить добычу угля до 10 млн тонн в год, и 
полностью перерабатывать этот уголь на собственных обо-
гатительных фабриках.

В отличие от первой очереди, которая была введена в 
строй в августе 2009 года и специализировалась на обога-
щении угля крупных фракций, вторая очередь фабрики СП 
«Барзасское товарищество» будет перерабатывать уголь 
размером до 13 мм. Конечный продукт ОФ — концентрат 
коксующихся углей марок КС и КО, а также энергетической 
марки СС с зольностью до 8,5%. В настоящее время фабри-
ка будет работать с использованием в качестве сырья при-
возного угля, а в перспективе будет полностью обеспечена 
углём с разреза СП «Барзасское товарищество». 

В августе этого года была открыта ОФ «Краснобродская-
Коксовая» на Краснобродском угольном разрезе ОАО «УК 

Уважаемые коллеги!
От лица ООО «НТЦ «ПРОМЭКС» хочу поздравить 

Вас с профессиональным праздником —

Во все времена горняцкий труд был сложной и 
ответственной работой, требующей проявления 
самых высоких профессиональных и человеческих 
качеств. Профессия шахтера не терпит случайных 
и слабых попутчиков. Эту дорогу выбирают толь-
ко по-настоящему мужественные, смелые, надеж-
ные люди. Благодаря Вам в наших домах есть свет 
и тепло, а предприятия продолжают бесперебойно 
работать. Поверьте, мы знаем, как нелегко все это 
достается и благодарим Вас за труд, результат 
которого бесценен! 

Коллектив ООО «НТЦ «ПРОМЭКС» желает Вам 
крепкого шахтерского здоровья, мира и благополу-
чия в Ваших семьях, процветания угольной отрасли 
и конечно же безопасной работы! А мы, в свою оче-
редь, приложим все усилия, чтобы Ваш труд стал 
менее опасным и техника не выходила из строя. 

С праздником Вас, Горняки!

С уважением, Генеральный директор 
ООО «НТЦ «ПРОМЭКС» 

Желтышев Антон Борисович

Днём шахтёра! 

По словам Игоря Прокудина, в планах КТК обогащать практически 
весь добываемый уголь, 93% от всего объёма, за исключением 7%, 

которые не подвергаются обогащению
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Уважаемые
работники и ветераны угольной 

промышленности!
Примите самые искренние 

поздравления с профессиональным 
праздником –

 Днём шахтёра! 
Этот праздник объединяет 

мужественных, сильных духом 
людей, чей нелегкий труд во многом 
обеспечивает стабильную работу 

промышленных предприятий, несет 
свет и тепло в наши дома.

Желаем  неисчерпаемой жизненной 
энергии, крепкого здоровья, 

семейного благополучия, реализации 
намеченных планов, а также новых 

производственных достижений!
Пусть накопленные поколениями 
опыт и знания, добросовестность 
и профессионализм будут залогом 
успеха в вашем благородном  деле!

8 (800) 200-01-01  звонки бесплатно по всей России

кЕмЕРовскИЙ РЕГИонАльнЫЙ фИлИАл:
650004, Кемеровская обл., г. Кемерово, 
ул. Большевистская, д. 2, тел.: (3842) 57-62-51; 57-59-78

650004, Кемеровская обл., г. Кемерово, 
пр. Шахтеров, д. 72, тел.: (3842) 66-01-02

650004, Кемеровская обл., г. Кемерово, 
ул. Соборная, д. 3, тел.: (3842) 57-64-08; 57-64-15; 57
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Долгосрочная программа модернизации рассчитана до  2017 
года. Всего на эти цели собственниками  будет выделено почти 
два с половиной миллиарда рублей, один миллиард двести мил-
лионов из которых будет освоено до конца этого года. Предпри-
ятие закупает новую, высокопроизводительную технику, а также 
внедряет уникальные технологии ведения взрывных работ.

По словам генерального директора ООО «Азот-Черниго-
вец» Александра Григорьевича Беляева, техническое перево-
оружение позволит повысить производительность труда на 
предприятии более чем в 2,5 раза. В июне предприятие запусти-
ло в эксплуатацию две современные высокопроизводительные 
буровые установки Pit Viper-271, производства американской 
компании Atlas Copco, а также буровую установку Atlas Copco 
DML. С учётом трех новых машин, парк буровых станков «Азот-
Черниговца» теперь составляет 17 единиц. Также на предпри-
ятие поступили три смесительно-зарядные машины на базе 
грузовиков Scania.

— До конца года мы планируем приобрести ещё 8 буро-
вых установок, которые обеспечат объёмы работ в постоянно 
растущем холдинге «СДС-Уголь». К осени мы планируем осна-
стить большую часть оборудования системами спутникового 
позиционирования, чтобы реализовать функцию автоматизи-
рованного бурения — станки будут наводиться на скважины 
не вручную, а с помощью спутника. Реализованные меры уже 
дали первые плоды: в 2011 году мы поставили перед собой за-
дачу подготовить к выемке 127 млн кубических метров, а к 2017 
году планируем довести объёмы взорванной горной массы до 
226 млн кубических метров в год. Для сравнения, в 2010 году эта 

цифра составляла 79,5 млн кубических метров, — рассказывает 
генеральный директор ООО «Азот-Черниговец».

ООО «Азот-Черниговец» продолжает внедрять современ-
ную систему  электронного инициирования Davey Tronic на 
угольных разрезах ХК «СДС-Уголь». Согласно плану перспектив-
ного развития, к концу этого года новая система взрывания бу-
дет внедрена на всех открытых угледобывающих предприятиях 
компании. На сегодняшний день  уже четыре разреза полно-
стью перешли на новую технологию.

Одно из главных преимуществ системы электронного иници-
ирования — минимальное воздействие на окружающую среду. 
Возможность программировать взрывную сеть с интервалами 
замедления между скважинами позволяет значительно сни-
зить сейсмическое воздействие на наземные сооружения, су-
щественно сократить разлет породы и практически полностью 
исключить образование пылегазового облака. Кроме этого, но-
вая система является надежной: перед проведением взрывных 
работ при помощи специальной программы каждый детонатор 
тестируется, что позволяет со стопроцентной гарантией исклю-
чить отказы; и безопасной: защищена от электромагнитного и 
радиочастотного воздействия (детонатор не может быть иниции-
рован никаким источником тока, кроме специального взрывного 
прибора Davey Tronic). ООО «Азот-Черниговец»  — единственное 
в России предприятие, работающее с системами электронного 
инициирования в промышленном масштабе.

Система производства компании Davey Bickford впервые 
была опробована специалистами ООО «Азот-Черниговец» 
в 2009 году на разрезе «Черниговский», а первый серийный 
взрыв с использованием новейших технологий был произве-
ден на разрезе Бунгурский-Южный (ООО «Сибэнергоуголь») в 
конце апреля 2011 года. 

В настоящее время новейшая система внедрена на раз-
резе «Бунгурский-Южный» (ООО «Сибэнергоуголь»), «Восточ-
ный» (ЗАО «Салек»), разрезе «Купринский» и участке открытых 
горных работ ООО «Прокопьевскуголь». Проводятся активные  
работы по внедрению технологии на разрезе «Киселевский». 
Также система Davey Tronic используется и на предприятиях не 
входящих в состав ХК «СДС-Уголь».  

В рамках программы по модернизации и наращиванию 
производства ООО «Азот-Черниговец» планирует значительно 
увеличить объёмы производства взрывчатых веществ. В 2011 
году предприятие намеревается произвести 101 тыс. тон взрыв-
чатки, а к 2017 году эта цифра вырастет до 250 тыс. тонн взрыв-
чатых веществ в год.

Сегодня ООО «Азот Черниговец» находится в числе самых 
технически обеспеченных и технологически развитых пред-
приятий угольной индустрии. По уровню применяемых техно-
логий, качеству продукции и уровню подготовки специалистов 
ООО «Азот-Черниговец» является одним из лучших предпри-
ятий России в данной сфере деятельности. 

«Кузбассразрезуголь» (КРУ). Это первая обогатительная фа-
брика на данном разрезе компании. Её строительство обо-
шлось в 3,9 млрд рублей, она будет перерабатывать 3 млн 
тонн угля в год и выпускать 2,57 млн тонн товарного концен-
трата со средней зольностью 6,7%. Как заявил в начале года 
гендиректор ООО «УГМК-Холдинг» (управляющая компания 
КРУ) Андрей Козицын, «Краснобродская-Коксовая» — это ос-
новной объект нового строительства компании в 2011 году. 
С её вводом КРУ намерен переработать и обогатить в этом 
году 38,7 млн тонн угля, 82,3% всей добычи. Далее в планах 
КРУ ввести в эксплуатацию еще четыре фабрики — по одной 
каждый последующий год, а всего в рамках стратегической 
программы по развитию обогащения угля до 2015 года — 
строительство 13 новых объектов по переработке и обога-
щению угля суммарной мощностью до 30 млн тонн угля в год. 

мАлЫЕ УГлУбляЮтся
Новые добывающие активы за последнее время вводили в 

строй только малые угольные компании. Это и понятно, круп-
ные холдинги, уже имеющие работающие активы, могут себе 
позволить притормозить инвестиционную активность, оста-
новить и законсервировать уже начатое строительство. Так 
в период кризиса поступили, к примеру,  компании «Южный 
Кузбасс», «Заречная», «Южкузбассуголь». У больших компаний, 
тем более в составе огромных промышленных холдингов, есть 
возможность совершать такие маневры, определенный запас 
финансовой прочности. Малым компаниям сложнее: на новое 
строительство взяты кредиты, возвращать которые можно 
только за счёт добычи. Поэтому-то они торопятся достроить 
уже начатое и запустить его в работу.

В конце 2010 года разрез мощностью 535 тыс. тонн угля  в год 
на участке недр «Верхне-Саландинский» в Прокопьевском райо-
не открыло ООО «Управляющая компания «Сибкоул». По данным 
заместителя губернатора Кузбасса по угольной промышленно-
сти и энергетике Андрея Малахова, в строительство разреза — 
участок «Верхне-Саландинский» — УК «Сибкоул» вложила около 
125 млн рублей. В этом году на участке планируется добыть уже 
535 тыс. тонн угля, т.е. разрез сразу выйдет на проектную мощ-
ность. Добыча будет идти участке Верхне-Саландинский Соко-
ловского угольного месторождения каменного угля с запасами 
2,9 млн тонн угля марки ДГ, лицензию на который ООО «УК «Сиб-
коул» за 3 млн рублей приобрело в декабре 2005 года. 

Вся необходимая инфраструктура нового разреза к дека-
брю 2010 года построена, она расположена в селе Котино и 
включает в себя административно-бытовой корпус, ремонт-
ную базу и другие объекты. Уголь с нового разреза будет до-
ставляться автотранспортом по технологической дороге до 
станции «Терентьевская», откуда будет отгружаться потре-
бителям с площадки погрузки «Перспектива». Поставки угля 
планируются в Китай, Турцию, Польшу, Словакию. 

Кстати, первоначально УК «Сибкоул» планировала завер-
шить строительство разреза в конце 2009 года, но в сложных 
экономических условиях, вероятно, не получилось. 

В феврале ЗАО «Разрез «Инской» (находится под управ-
лением московского ООО «Управляющая компания «Про-
муглесбыт») ввело в строй новое угледобывающее пред-
приятие   — шахту годовой мощностью 1,5 млн тонн. Как 
сообщил на открытии Андрей Малахов, на месте нового 
предприятия когда-то работала шахта «Сигнал», но в 1998 
году она была закрыта из-за подземного пожара. Позднее 
компания «Промуглесбыт» переоформила лицензию на не-
дропользование на участке шахты «Сигнал» (запасы — 150 
млн тонн угля энергетической марки Д) на свое предпри-
ятие ЗАО «Разрез «Инской» и начала строительство нового 
предприятия. Шахтное поле было осушено, что позволи-
ло восстановить затопленные горные выработки бывшей 
шахты «Сигнал». Затем были реконструированы вскрыва-
ющие выработки новой шахты, построен поверхностный 
комплекс. 

Всего в новое предприятие «Промуглесбыт» инвести-
ровал 3,5 млрд рублей, ещё 900 млн рублей планируется 
вложить в этом году. Помимо этой шахты в составе «Прому-
глесбыта» с 2005 года работает шахта «Колмогоровская-2», 
но её запасы заканчиваются, поэтому новый актив станет 
основным для «Промуглесбыта». Тем более что сразу после 
ввода мощности шахты её планируется расширять. На это, 
как заявил на открытии предприятия гендиректор УК «Про-
муглесбыт» Алексей Глазырин, рассчитаны, в частности, си-
стема проветривания выработок в шахте, лавные конвейеры, 
транспортные цепочки, доставка материалов. Уже в следую-
щем году компания планируется начать на шахте строитель-
ство нового горизонта, а в 2014 году вывести предприятие 
в режиме работы двумя лавами на уровень добычи в 3 млн 
тонн угля в год. 
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на моДернизаЦию…
На сегодняшний день ООО «Азот-Черниговец» — одно из крупнейших в России предприятий, 
которое обеспечивает полный цикл буровзрывных работ: начиная с производства компонентов 
взрывчатых веществ, заканчивая  проведением промышленных взрывов на открытых 
горных работах и в шахтах, обеспечивая их максимальную эффективность, безопасность и 
экологичность. С 2010 года на предприятии стартовала масштабная программа модернизации 
производства, о первых результатах которой можно говорить уже сейчас.
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модЕРнИЗАцИя ПРоИЗводствА
В марте  2011 года совет директоров компании принял 

стратегическую программу развития холдинга до 2017 года. 
Согласно этой программе в ближайшие пять-шесть лет хол-
динг планирует увеличить добычу угля практически в три 
раза, более чем в 40 миллионов тонн, а ожидаемые инвести-
ции составят 50 миллиардов рублей.  

Параллельно с увеличением объёмов производства ста-
вится не менее важная задача — улучшение качественных 
характеристик добываемых углей и увеличение объёмов 
переработки рядовых углей. К 2017 году общий объём пере-
работки увеличится с 17,6 до 30,1 млн тонн угля в год.

С этой целью на разрезе «Черниговский» строится обо-
гатительная фабрика «Черниговская-Коксовая» мощностью 
4,5 млн тонн угля в год. На новой фабрике будут перерабаты-
ваться угли разреза и шахты «Южная». Кроме того, второй год 
ведётся комплексная модернизация обогатительных фабрик 
в Прокопьевске. Начаты работы по увеличению производ-
ственной мощности обогатительной фабрики «Листвяжная». 
Кроме этого, начато проектирование второй очереди фабри-
ки. С запуском её в эксплуатацию общая производственная 
мощность предприятия вырастет в два раза и составит 14 
млн тонн угля в год. Также сегодня руководство компании 
решает вопрос о строительстве обогатительной фабрики 
на разрезе «Бунгурский-Южный» (ООО «Сибэнергоуголь»). 

В перспективе на разрезе «Первомайский», который будет 
запущен в текущем году, также планируется построить обо-
гатительную фабрику.

Что же касается действующих предприятий по добыче 
угля, то здесь ставки делаются на техперевооружение.  Так, 
реализуемая компанией программа модернизации горно-
транспортного оборудования направлена на приобретение 
современной высокопроизводительной техники — тяжёлых 
экскаваторов, тракторов, бульдозеров. Сегодня в холдинге 
работают в основном самосвалы грузоподъёмностью до 130 
тонн, но происходит переход на более мощную технику гру-
зоподъемностью 220 тонн и более. Парк этих машин к концу 
года составит 31 единицу. 

Осуществляется программа приоритетного развития от-
крытых горных работ в Прокопьевско-Киселёвском уголь-
ном районе. Связано это с тем, что открытые горные работы 
здесь более эффективны по производительности и безопас-
ности, чем подземный способ добычи. 

добЫвАть бЕЗоПАсно
Обеспечение безопасности горных работ является одним 

из приоритетных направлений стратегии развития «СДС-
Угля». Безопасность в угольной отрасли во многом зависит от 
действий конкретного человека.  В компании внедрены пра-

«сДс-уголь»: ПерсПективы роста
Предприятия холдинговой компании «СДС-Уголь» (входит в состав ЗАО ХК «Сибирский Деловой 
Союз») встречают этот День шахтёра существенном ростом объёмов добычи угля. За первые 
6 месяцев текущего года шахты и разрезы холдинга добыли 9,3 млн тонн топлива, что на 2 
млн тонн угля больше, чем за тот же период прошлого года. А всего к концу текущего года 
компания планирует рекордные для себя объёмы добычи — свыше 20 млн тонн «чёрного золота». 
Потребителям должно быть отгружено 18,5 млн тонн, в том числе на экспорт — 12,8 млн 
тонн угля. Развитию производства способствует масштабная инвестиционная программа, 
принятая холдингом «Сибирский Деловой Союз».

вила, способствующие тому, чтобы самим шахтёрам было не-
выгодно нарушать правила технологической безопасности. 
Например, изменена система оплаты труда. Ранее применя-
лась сдельно-премиальная система, которая была нацелена 
на увеличение объёмов добычи. В результате значительную 
часть зарплаты шахтёров составлял не оклад, а премиаль-
ные. С июля 2010 года все угольные предприятия компании 
«СДС-Уголь» перешли на другую систему оплаты труда, где 
постоянная доля составляет не менее 70%.

Помимо этого, проводится стандартизация и унификация 
всех производственных процессов на предприятии. Человек 
в большей степени становится оператором технологическо-
го  процесса, и не может сам что-либо в нём менять. В про-
тивном случае  действия такого работника рассматриваются 
как осознанное нарушение.

Ещё один шаг к более безопасной работе — внедрение 
автоматизированной системы управления предприятием. В 
ХК «СДС-Уголь» такие системы работают на шахтах «Южная» и 
«Листвяжная». А создание единой диспетчерской службы  — 
одно из важных направлений в работе компании — позво-
лило контролировать работу систем безопасности всех шахт 
компании «Прокопьевскуголь» и холдинга «СДС-Уголь». 

кАдРЫ во ГлАвЕ
Воплотить все намеченные планы в жизнь невозможно 

без наличия квалифицированных кадров. Демографический 
спад, а также падение престижа рабочей профессии поро-
дили кадровый дефицит в отрасли в целом. Поэтому перед 
руководством компании встала задача поиска, подготовки и 
сохранения рабочих кадров.

С этой целью «СДС-Уголь» заключил соглашения с куз-
басскими институтами КузГТУ и СибГТУ по целевой подго-
товке студентов. Первый выпуск «целевиков» будет трудоу-
строен на предприятиях компании уже в текущем году. Для 
обеспечения молодых специалистов жильём в «Сибирском 
Деловом Союзе» приняты специальные программы, заклю-
чены договоры с банками, согласно которым сотрудникам 
холдинга выдаются ипотечные кредиты на самых выгодных 
условиях. Предприятие помогает выплатить первый взнос и 
погасить проценты по ипотеке. В целом, предоставление жи-
лья на льготных условия для своих сотрудников на особом 
контроле у руководства компании. Так в поселке Инской Бе-
ловского района начато строительство трех пятиэтажных до-
мов для горняков шахты «Листвяжная», разреза «Первомай-
ский» и обогатительной фабрики «Листвяжная». Всего на эти 
цели ХК «СДС» направит более 100 миллионов рублей. А уже 
в августе этого года холдинг сделает для горняков особый 
подарок: завершается строительство первой очереди домов 
в коттеджном поселке Черемушки в городе Березовский.

Холдинг сегодня имеет одну из самых лучших социаль-
ных программ. Работники могут отдохнуть и поправить свое 
здоровье в оздоровительных центрах холдинга: в санато-
рии «Танай» в Промышленновском районе, пансионате «Ка-
бардинка», расположенном на Черноморском побережье. 
Кроме того, запущен проект «Центр здоровья», который по-
зволят мониторить здоровье человека с момента его трудо-
устройства на предприятие. В городе Берёзовский открыта 
собственная поликлиника. Практически 70% работников 
холдинга включены в систему добровольного медицинского 
страхования. При этом половину страховых взносов вносит 
за них предприятие. 

Сегодня предприятия ХК «СДС-Уголь» имеют значитель-
ные запасы угля, которые позволяют обеспечить  стабиль-
ную работу предприятий на длительную перспективу. Че-
ловек, который приходит работать в «СДС-Уголь», связывает 
свою трудовую жизнь с предприятием, компанией. Стабиль-
ная кадровая политика, основанная на улучшении условий 
работы и безопасности труда, является гарантом уверенного 
развития холдинга. 

ОАО ХК «СДС-Уголь» образовано в 2006 году как отраслевой 
холдинг ЗАО ХК «Сибирский Деловой Союз» организации эффек-
тивной добычи и переработки угля с учётом требований про-
мышленной безопасности. Сегодня «СДС-Уголь» входит в трой-
ку лидеров угольной отрасли в Кузбассе. В её составе работают 
3 шахты, 8 разрезов и 9 сервисных предприятий. Кроме того, с 
апреля 2007 года холдинг осуществляет стратегическое управ-
ление предприятиями компании «Прокопьевскуголь». В 2011 году холдинг «Сибирский Деловой Союз» направит 

на реализацию стратегических планов «СДС-Угля» 15 млрд ру-
блей, что почти в 3,5 раза больше в сравнении с 2010 годом. До 
2017 года планируется инвестировать в развитие компании 
порядка 50 млрд рублей. Эти средства будут направлены на 
строительство новых предприятий, модернизацию уже суще-
ствующих, на развитие железнодорожного транспорта, обога-
тительных мощностей, энергосбережение и экологию. Сегодня 
85 % инвестиций идёт на развитие предприятий компании.

Уважаемые коллеги, 
работники и 

ветераны угольной 
отрасли!

Уважаемые работники угольной промыш-
ленности, дорогие ветераны, коллеги и дру-
зья! От всей души поздравляю вас с главным 
для нашего региона праздником  —

Днём шахтёра!
 В этот день свой профессиональный 

праздник отмечают мужественные люди, 
чей нелегкий труд — залог успешного раз-
вития всего Кузбасса. Все мы вместе делаем 
огромное важное дело   — от результатов 
нашей работы зависит, будет ли тепло 
и свет в квартирах и домах. Во все време-
на горняцкий труд был наиболее сложной и 
ответственной работой, требующей про-
явления самых высоких профессиональных 
и человеческих качеств. Поэтому от себя 
лично и от многочисленного коллектива 
компании «СДС-Уголь» желаю вам здоровья и 
долголетия. Пусть в Ваших домах всегда ца-
рит покой и благополучие. Счастья и добра 
Вам и Вашим близким!

вице-президент по угольной отрасли 
ЗАо хк «сдс»-

Управляющий директор оАо хк «сдс-Уголь» 
владимир баскаков
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Готовность кредиторов давать взаймы угольщикам тоже 
нетрудно понять — заёмщикам есть что отдавать в залог, 
всё производство в отрасли весьма фондоемкое, компании 
владеют на правах собственности разрезами, шахтами, до-
рогостоящим производственным оборудованием, транс-
портными средствами, большими земельными участками. 
На их балансе числятся (относящиеся, впрочем, к «немате-
риальным активам», но все знают, что их можно конверти-
ровать в материальные) лицензии на недропользование. 
Кроме того, можно брать в залог экспортную выручку, а 
ежегодно из Кузбасса вывозится более 80 млн тонн угля об-
щей стоимостью более 7 млрд долларов. Да и финансовые 
результаты угольщиков обнадеживают их кредиторов: за 5 
месяцев 2011 года, по данным госстатистики, предприятия 
Кузбасса (за исключением сферы малого бизнеса, финансо-
вых и бюджетных организаций) получили 65 млрд рублей 
сальдо прибылей и убытков (прибыль за вычетом убытков). 
Из этой суммы на долю угольных предприятий пришлось 

три четверти — 48,3 млрд рублей. Для сравнения год назад 
эти показатели составляли 31 млрд рублей и 20 млрд ру-
блей, соответственно. 

ИЗ РАЗнЫх ИсточнИков
История ОАО «Кузбасская топливная компания» (КТК) по-

казывает, что в углепроме можно построить крупную компа-
нию с большими запасами угля и значительными объемами 
добычи за сравнительно короткий срок — 10 лет — привле-
кая, главным образом, заёмные средства. Гендиректор и кон-
тролирующий акционер КТК Игорь Прокудин ещё в начале 
пути компании говорил, что является «первоклассным заём-
щиком» Сбербанка и получает от него банковские кредиты 
на реализацию производственных проектов компании. Од-
нако анализ отчётности КТК показывает, что занимала она не 
только у Сбербанка (в полном соответствие с золотым прави-
лом инвестора, «не складывала все яйца в одну корзину»). К 
примеру, в 2002 году среди кредиторов «Кузбасской топлив-

Деньги в уголь
Развитие угольной отрасли Кузбасса в последние пятнадцать лет ясно показывает   — 
чего-чего, а нехватки кредиторов угольщики не испытывают. Деньги взаймы выдаются и 
на строительство новых шахт, разрезов и фабрик, и на пополнение оборотных средств, 
и на покупку лицензий на новые угольные участки. Сложилась уже налаженная система 
взаимоотношений между угольными компаниями и банками. И хотя, как это было в 
период последнего кризиса 2008-2009 годов, она может давать серьёзные сбои, в целом 
финансирование кузбасского углепрома вполне можно охарактеризовать как стабильно 
работающий процесс. Анализ же кредитной истории конкретных угольных компаний 
показывает, что угольщики могут получать кредиты в самых разных банках и на разных 
условиях, но, так или иначе, потребность в деньгах отрасль удовлетворяет. 
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РАЗнообРАЗИЕ — для РАЗвИтИя
Для Банка «Левобережный» обслуживание корпоративных клиентов — приори-

тетное направление. Клиентами банка являются предприятия и организации, которые 
работают практически во всех отраслях экономики Новосибирской области, Кемерово, 
Новокузнецка, Барнаула и Красноярска. 

В офисах Банка «Левобережный» юридические лица могут открыть расчетные счета 
в рублях и иностранной валюте, осуществить безналичные переводы по системе SWIFT, 
подключить сервисы по дистанционному управлению счетами (Интернет-Банк, ibank2), 
разместить свободные ресурсы на депозиты, оформить договоры на реализацию зар-
платных  проектов с использованием карт «Золотая Корона», получить кредиты, овер-
драфты, кредитные линии.

 с бАнком — ЗА РУбЕЖ 
Для кузбасского бизнеса вопрос обслуживания внешнеэкономической деятельно-

сти особенно актуален. Кузбасс является экспортно-ориентированным регионом, ко-
торый поставляет энергоресурсы, металл, продукцию химической отрасли для многих 
стран мира. Кроме того, предприятия различных сфер деятельности сотрудничают с 
иностранными партнерами по вопросам поставки продукции, сырья, комплектующих. 
Для таких компаний особенно важно получить в банке комплексное обслуживание сво-
ей внешнеэкономической деятельности. Специалисты «Левобережного» осуществляют 
сопровождение внешнеторговой сделки клиента от момента переговоров с иностран-
ным партнером до момента ее исполнения.

Сегодня спектр услуг для бизнеса достаточно широк, поэтому каждая компания смо-
жет найти в Банке «Левобережный» то, что подходит именно ей.

 г. кемерово: пр. Молодёжный, 3а, тел. (3842) 31-74-66
ул. Ноградская, 16, тел. (3842) 36-49-00
ул. 9 января, 12, тел. (3842) 45-26-04 (кредитование малого бизнеса)
г. новокузнецк: ул. Кирова, 103, тел. (3843) 76-43-80
www.nskbl.ru 

банк Для бизнеса кузбасса
Кузбасские предприятия хотят работать только с надежными, устойчивыми 
банками, имеющими высокую международную репутацию. «Левобережный» — в 
их числе. За 20 лет стабильной работы он смог завоевать уважение клиентов. 
На Кузбасской земле Банк «Левобережный» работает уже 3 года. За это время для 
предприятий и жителей Кузбасса он стал своим, родным банком. Уважаемые работники 

угольной промышленности! 
 Для Кузбасса День Шахтера — праздник 

особенный! Угледобывающая отрасль явля-
ется определяющей в экономике Кемеровской 
области. Выражаем глубокое уважение и при-
знательность всем, кто связал свою жизнь 
с нелегким горняцким трудом! Вы не только 
добываете уголь, своим трудом вы славите 
Кузбасс и укрепляете экономические отноше-
ния в нашей стране. Спасибо за ваш нелегкий и 
самоотверженный труд, за верность лучшим 
шахтерским традициям, за умение переда-
вать свои профессиональные знания и опыт 
молодому поколению.

Банк «Левобережный»  вписал себя в лето-
пись Кузбасса три года назад. С тех пор наши 
сотрудники помогают предприятиям и жи-
телям Кемеровской области решать все во-
просы, связанные с финансами. Желаем всем 
работникам угольной отрасли крепкого здо-
ровья, удачи, надежных товарищей и новых 
трудовых свершений!

Генеральный директор           
Банка «Левобережный» (ОАО)

В.В. Шапоренко

ной компании» были только два банка — Сбербанк и Банк 
Москвы. В следующем году к ним добавился и Банк «Зенит», 
а с 2004 года — коллеги по отрасли — разрезы «Евтинский» 
(компания «Русский уголь») и «Пермяковский» («Стройсер-
вис»). Хотя инвестиционный кредит компания брала только в 
Сбербанке. В 2005 году к заёмщикам КТК прибавились банки 
ВТБ, «Сибакадембанк» и «Промстройбанк». 

Но займы были не единственным средством получения 
денег на развитие компании. В 2004-2005 годах ОАО «Куз-
басская топливная компания» было приватизировано (100% 
акций в ходе приватизационных аукционов в 2004-2005 го-
дах прибрел Игорь Прокудин). После этого в конце 2005 года 
компания провела дополнительный выпуск акций. Средства 
от него (почти четверть миллиарда рублей) пошли, согласно 
отчётности, «на пополнение оборотных средств компании». 
Всю допэмиссию по закрытой подписке выкупил новосибир-
ский предприниматель Вадим Данилов, ставший в начале 
2005 года партнёром Игоря Прокудина и вторым акционе-
ром КТК. 

Подобные подходы в получение средств на развитие 
применяют и другие угольные компании. Первичное раз-
мещение акций использовали для этого ОАО «Распадская», 
ОАО «Белон», выпуск облигаций, как валютных, так и рубле-
вых — «Кузбассразрезуголь», «Распадская», «Белон», ОАО 
«Сибирская угольная энергетическая компания», ОАО «Ме-
чел» (для развития своих угольных активов). 

коГдА дЕньГИ доРоЖАЮт
В период кризиса кредиторская задолженность перед 

банками стала проблемой для угольщиков. Как, впрочем, и 
для других заёмщиков. Точнее, не сами кредиты, а неожи-
данное повышение банками стоимости займов. Возможно, 
банки поступали правильно в своих опасениях за судьбу 
кредитов, когда резко подняли цену их обслуживания, 

Всю допэмиссию КТК в 2005 году по закрытой подписке выкупил 
новосибирский предприниматель Вадим Данилов, ставший 

партнёром Игоря Прокудина и вторым акционером КТК

http://www.nskbl.ru/
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даже по уже давно выданным займам. Более того, они даже 
подняли проценты по депозитам. Но в исторической ретро-
спективе такие действия вряд ли можно считать полностью 
оправданными, ведь формальных поводов для них не было 
— угольщики, к примеру, за весьма незначительным исклю-
чением продолжали исправно выполнять взятые на себя 
кредитные обязательства. Стоимость денег для банков не 
выросла: проценты по привлеченным депозитам они увели-
чивали сами, добровольно, зато правительства (не только 
России, но и практически всех крупных стран) «заливали» 
экономики своих стран дешёвой ликвидностью, и первыми 
получателями государственной поддержки были именно 
банки. Что, кстати, резонно возмущало представителей про-
мышленного капитала. 

В таких обстоятельствах КТК сконцентрировалась на по-
гашении ранее взятых кредитов. По данным Игоря Проку-
дина, с учётом повышения ставок по процентам стоимость 
ранее взятых в банках кредитов выросла на 350 млн рублей 
в год. В связи с этим в начале 2009 года компания открыла 
новую пятилетнюю кредитную линию в Сбербанке на 1,7-1,8 
млрд рублей с обслуживанием в первые два года только её 
процентов и погашением, таким образом, ранее взятых кре-
дитов. Пришлось также на время отказаться от ранее объяв-
ленных планов производственного развития. 

Впрочем, вскоре компания вновь прибегла к такому 
способу привлечения средств как дополнительная эмиссия 
акций. На этот раз не в пользу существующих акционеров, а 
путем проведения «Кузбасская топливная компания» выхо-
дит на размещение первичного размещения акций (IPO) на 
рынке. О нём Игорь Прокудин объявлял ещё в марте 2008 
года, однако, планируя на 2011 год. Цели размещения были 
объявлены как привлечение дополнительных средств на 
строительство обогатительной фабрики мощностью 6 млн 
тонн угля в год. Кризис несколько изменил планы КТК: раз-
мещение было проведено в прошлом году, что позволило 
и значительно сократить задолженность перед банками, 
и найти средства на развитие. Фабрику компания, правда, 
построила не на 6 млн тонн (см. рубрику ИНВЕСТИЦИИ), но 
средства пошли также на приобретение добывающей техни-
ки и карьерных самосвалов увеличенной грузоподъемности, 
в общем, на дальнейшее развитие, чтобы к 2013-2014 годам 
выйти на уровень добычи в 11 млн тонн (в прошлом году 6,9 
млн тонн). 

Группа «Стройсервис», как рассказал её гендиректор 
Дмитрий Николаев, в ответ на резкое повышение стоимости 
кредитов одного из филиалов крупнейшего российского 
банка отказалась от его кредитных услуг. Кризис отступил, 
финансовая обстановка стабилизировалась, но прежние от-
ношения между филиалом и «Стройсервисом» так и не вос-
становились. 

кРУПнЫЕ кРУПнЫм
Основными кредиторами угольных компаний Кузбасса 

выступают в первую очередь крупные банки. Это и понят-
но, по крупным потребностям, а инвестиционные и текущие 
оборотные потребности угольщиков весьма значительны, 
и крупные заимодавцы. Это — самые большие российские 
банки и/или филиалы иностранные банков, располагающие 
средствами своих «материнских» компаний. 

К примеру, ОАО «Угольная компания «Кузбассразрезу-
голь» в прошлом году краткосрочно кредитовалось в Аль-
фа-Банке, ЗАО «Райффайзенбанк Австрия», Газпромбанке, 
Банке ВТБ, Сбербанке. Долгосрочные кредиты компания 
брала в тех же банках, а также в швейцарском банке «БНП 
Парибас». Шахта «Заречная», основной добывающий ак-
тив одноименной угольной компании, кредитовалась в 
Сбербанке и в Газпромбанке. ОАО «Южный Кузбасс» — в 
банке UniCredit, «СУЭК-Кузбасс»  — в ВТБ Банке и кипрском 
Renaissance Securities, ОАО «Шахта «Полосухинская» — в 
Сбербанке, «Кузнецкбизнесбанке» и Сибуглемет Импекс Ли-
митед (очевидно, что это  — структура холдинга «Сибугле-
мет», в состав которого входит «Полосухинская»). 

Размеры займов, как единичных, так и общая кредитор-
ская задолженность угольных компаний значительны. «Куз-
бассразрезуголь» в прошлом году заплатил 1,9 млрд рублей 
только процентов по банковским кредитам. Единственный 
кредит, указанный в отчете «Южного Кузбасса» за первый 
квартал 2011 года, взят на пять лет и имеет размер в 857 
млн долларов, обычные кредиты, которые получала в по-
следние четыре года шахта «Полосухинская» — от 100 до 
800 млн рублей. 

Очевидно, что кредитование углепрома выгодно не 
только самой отрасли, но и заимодавцам. И с теми финан-
совыми показателями, которые сегодня демонстрируют 
угольные компании, недостатка в получении новых креди-
тов у них не будет.
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УчАстнИкАм 
внЕШнЕтоРГовоЙ 
дЕятЕльностИ
Соблюдение интересов участников 

внешнеэкономических сделок часто 
зависит от правильного выбора фор-
мы расчётов по контрактам. Приобре-
тая дорогостоящее оборудование за 
рубежом и экспортируя товар, клиен-
ты  филиала ВТБ всё чаще используют 
аккредитивную форму расчётов, так 
как она позволяет свести к минимуму 
коммерческий риск и является наи-
более защищённой формой расчётов 
как для импортёра, так и для экспортё-
ра. Аккредитив широко применяется 
в международной практике и посте-
пенно становится всё более востре-
бованным российскими компаниями. 
Применение аккредитивов во внешне-
торговом обороте регулируется «Уни-
фицированными правилами и обычая-
ми для документарных аккредитивов», 
разработанными и утверждёнными 
Международной торговой палатой 
(МТП), Париж. 

Экспортный аккредитив ВТБ обе-
спечивает экспортёра независимой 
банковской гарантией платежа, допол-
нительной к обязательству покупателя 
по контракту, которая выставляется 
в пользу продавца (поставщика), как 
правило, еще до начала отгрузки то-
вара. Получив открытый в его пользу 
аккредитив, экспортер приобретает 
достаточную уверенность в том, что 
покупатель не откажется от согласован-
ной поставки. Кроме того, получение 
продавцом выставленного в его пользу 
аккредитива свидетельствует о выпол-
нении импортером формальностей и 
требований валютного законодатель-
ства его страны и гарантирует получе-
ние платежа. 

Данный вид аккредитива актуален, 
например, для угольных компаний, за-
нимающихся экспортными поставками 
угля. Используя аккредитив ВТБ, они 
получают возможность получить новых 
контрагентов, которые соглашаются на 

сотрудничество с незнакомыми партне-
рами, только благодаря статусу банка-
экспортёра.

Импортный аккредитив ВТБ спосо-
бен надежно защитить интересы им-
портера: 

— гарантирует соблюдение сроков 
отгрузки товаров, выполнения работ 
или услуг; 

— контролирует правильность 
оформления и своевременность пре-
доставления иностранной фирмой-экс-
портером коммерческих документов, 
необходимых для ввоза на террито-
рию РФ и надлежащего таможенного 
оформления импортируемых товаров, 
в том числе получения различного 
рода сертификатов; 

— предоставляет возможность осу-
ществлять комплексные расчеты по 
контракту и контролировать сроки ис-
полнения комбинированных сделок. 

Импортный аккредитив позволяет 
решить многие проблемы, связанные 
с закупкой дорогостоящего горношахт-
ного оборудования. Например, импорт-
ный аккредитив — хорошая альтер-
натива авансовому платежу. Получив 
открытый в его пользу аккредитив, 
экспортер приобретает достаточные 
гарантии своевременной оплаты по-
ставленных товаров. Кроме того, заме-
на авансового платежа аккредитивом 
позволяет избежать разрыва между да-
той платежа и датой поставки. 

вЫПолнЕнИЕ обяЗАтЕльств 
ГАРАнтИРовАно
Практика показывает: даже грамот-

но составленный договор не всегда 
способен защитить вас от невыполне-
ния контрагентами своих обязательств. 
Гарантии ВТБ — дополнительное  обе-
спечение соблюдения финансовых ин-
тересов сторон, участвующих в граж-
данско-правовых сделках. 

Банковская гарантия используется 
только при наступлении гарантийно-
го случая, т. е. когда одна из сторон не 
выполняет свои обязательства по до-

говору. Если условия сделки выполня-
ются надлежащим образом, гарантия 
утрачивает силу по истечении срока 
действия. 

Таким образом, банковская га-
рантия защищает интересы сторон 
от рисков невыполнения партнёра-
ми условий контрактов. Например, 
платёжные гарантии  служат для обе-
спечения платёжных обязательств 
покупателя по контракту и защищают 
интересы экспортеров (продавцов и 
поставщиков)  от неоплаты товаров 
или услуг. Интересы покупателей или 
заказчиков защищают гарантия ис-
полнения обязательств по контракту 
и гарантия возврата аванса за постав-
ку товаров или услуг.  

Гарантийные инструменты банка 
позволяют предприятиям и организа-
циям-участникам внешнеэкономиче-
ской деятельности соблюсти все требо-
вания российского законодательства, 
предъявляемые к данному виду рабо-
ты, а некоторые из них также избавляют 
от необходимости отвлекать из оборо-
та  денежные средства.

В последние несколько лет полу-
чили широкое распространение га-
рантии в пользу таможенных органов. 
Банк ВТБ имеет возможность предо-
ставлять такую услугу, поскольку 
включен в Реестр банков и иных кре-
дитных организаций, имеющих право 
выдавать гарантии в пользу таможен-
ных органов с максимальной для упол-
номоченных банков суммой лимита 
таких обязательств. Эти гарантии обе-
спечивают уплату таможенных плате-
жей при получении акцизных марок, 
исполнение обязательств при оформ-
лении лицензии на учреждение тамо-
женных складов, а также используются 
в ряде других сделок. 

банк втб: 
акт уальные сервисы

Коллектив Филиала банка ВТБ в г. Кемерово 
поздравляет всех работников угольной промышленности 

с Днём Шахтёра!
Дорогие горняки, примите слова признательности за ваш нелегкий труд.
Желаем вам процветания, благополучия, успеха и безаварийной работы!
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УГольнАя ПРомЫШлЕнность: 
ПЕРсПЕктИвЫ РАЗвИтИя
Согласно Стратегии развития угольной промышлен-

ности Кузбасса, разрабатываемой Администрацией Кеме-
ровской области совместно с ОАО «Кузбассгипрошахт», в 
ближайшие 15 лет предусматривается стабильный рост 
угледобычи в Кузбассе. Это — естественным образом — 
увеличит потребности в строительстве новых угледобываю-
щих предприятий и реконструкцию действующих. Немалый 
вклад в проектное сопровождение этого ответственного 
процесса приходится на ОАО «Кузбассгипрошахт». И дело 
уже набирает обороты.

Только за последние два года по проектной документа-
ции, разработанной специалистами ОАО «Кузбассгипрошахт», 
вступили в строй новые предприятия — шахта «Байкаимская», 
шахта «Южная», участок открытых горных работ «Каракан-
ский-Западный» ЗАО «Шахта Беловская», строятся шахта «Рас-
падская-Коксовая», разрез «Майский», шахта «Бутовская». 
Перечисленные предприятия — без учета реконструкции 
существующих шахт и разрезов с приращением мощности — 
уже обеспечивают приращение мощности угольной промыш-
ленности Кузбасса на 18 млн тонн угля в год.

бЕЗоПАсность, кАк ГлАвнЫЙ кРИтЕРИЙ
Количественный рост мощности угольной промышлен-

ности Кузбасса также сопровождается принципиальными 
качественными изменениями в сфере безопасности веде-
ния горных работ. В конце апреля 2011 года вступил в силу 
Приказ Ростехнадзора №1158, согласно которому угольные 
шахты должны быть оборудованы многофункциональными 
системами безопасности (МСБ).

Такие системы призваны обеспечивать аэрологическую 
защиту, контроль состояния горного массива, контроль и 
прогноз внезапных выбросов и горных ударов, противопо-
жарную защиту, связь, оповещение и определение местопо-
ложения персонала. По словам начальника электромехани-
ческого отдела ОАО «Кузбассгипрошахт» Сергея Хуторного, 
многофункциональные системы безопасности — это дальней-

шее развитие автоматизированных систем оперативного дис-
петчерского управления (АСОДУ), разрабатываемых с 80-х го-
дов прошлого века. Новая элементная база, новые технологии 
связи позволяют в настоящее время воплотить в современном 
технологическом оборудовании все методические наработки, 
подсказанные многолетним опытом прошлого.

мноГофУнкцИонАльнЫЕ сИстЕмЫ 
бЕЗоПАсностИ
Так, в чём же новизна МСБ по сравнению с АСОДУ?
В первую очередь, это — контроль состояния горного 

массива, контроль и прогноз внезапных выбросов и горных 
ударов. И плюс к этому — возможность постоянного опреде-
ление местоположения персонала.

По первому компоненту ОАО «Кузбассгипрошахт» сотруд-
ничает с Кемеровским представительством ВНИМИ, отслежива-
ет доработку системы Микон III компании «ИНГОРТЕХ» в части 
оснащения данной системы соответствующим оборудованием, 
изучает опыт польской фирмы EMAG (переносная искробезо-
пасная сейсмическая аппаратура PASAT M, сейсмическая си-
стема оценки горных ударов ARAMIS M/E, сейсмоакустическая 
система оценки опасности горного удара в районе очистного 
забоя ARES 5/E). Данные системы уже имеют реализованные 
проекты по внедрению аппаратуры мониторинга и анализа гео-
физических явлений на польских и украинских шахтах.

По определению местоположения персонала системы де-
лятся на две группы. Одни позволяют определять положение 
шахтера с точностью до расстояния между базовыми станци-
ями (считывателями радиометок). Другие в режиме реального 
времени сканируют радиометки и детализируют положение 
шахтеров на отрезке между ближайшими базовыми станция-
ми. Задачей проектировщика является подбор и обоснование 
параметров конфигурации сети позиционирования персо-
нала. Дополнительно к блоку позиционирования шахтеры 
оснащаются индивидуальными датчиками метана, что позво-
ляет более детально сканировать подземное пространство на 
предмет наличия опасных концентраций метана.

мсб в дЕЙствИИ
Первые проекты многофункциональных систем безопас-

ности, разработанных ОАО «Кузбассгипрошахт», уже рас-
смотрены экспертами Главгосэкспертизы России и получили 
положительное заключение. Сегодня они являются неотъ-
емлемой частью проектной документации на строительство 
(реконструкцию) угольных шахт. Их отсутствие — прямое ос-
нование для отрицательного заключения Главгосэкспертизы.

Вступила в действие Программа по обеспечению даль-
нейшего улучшения условий труда, повышения безопасности 
ведения горных работ, снижения аварийности и травматизма 
в угольной промышленности, поддержания боеготовности 
военизированных горноспасательных, аварийно-спасатель-
ных частей на 2011-2012 годы. Она утверждена Минэнерго 
России, Минздравсоцразвития России, МЧС России, Ростех-
надзором. Согласована с Росуглепрофом.

кузбассгиПрошаХт: 
стратегии безоПасности

Один из крупнейших проектных институтов угольной промышленности ОАО 
«Кузбассгипрошахт» проходит сегодня новый этап развития. И, что самое важное, развития 
качественного, поскольку угольная промышленность меняет свою стратегию, делая упор 
на вопросы обеспечения максимальной безопасности производства.

Программой предусмотрена разработка «Эталона 
проектной документации на строительство предприятий 
по добыче и обогащению угля». В рамках этой федераль-
ной программы ОАО «Кузбассгипрошахт» предоставил 
свои предложения по составу и содержанию Эталона про-
ектной документации по угольным шахтам с включеним в 
эталон проектов МСБ.

Нельзя не отметить и наконец-то произошедших 
изменений законодательной базы в области дегазации 
угольных шахт. Теперь законодательство чётко опреде-
ляет необходимость обязательной предварительной де-
газации шахт, начиная с определенного уровня газонос-
ности угольных пластов. Осталось только подкрепить 
эти изменения выходом новой «Инструкции по дегаза-
ции угольных шахт», что также заложено в Программу.

Большие изменения произошли и происходят сегод-
ня и в нормативной базе, касающейся строительства зда-
ний и сооружений на поверхности. Здесь во главу угла 
поставлены Технические регламенты по безопасности. 
Они касаются вопросов безопасности зданий и соору-
жений, пожарной безопасности, безопасности машин и 
оборудования. Документы эти обязательны для приме-
нения.

тЕмПЫ ПРоГРЕссА бЕЗоПАсностИ
Согласно действующему законодательству все стан-

дарты, входящие в перечни обязательного и доброволь-
ного применения в качестве доказательной базы Техни-
ческих регламентов, должны быть актуализированы в 
течении ближайших пяти лет. А это — сотни стандартов! 
Ведь до этого, начиная с выхода в 2002 году Закона о тех-
ническом регулировании, процесс выпуска новых и ак-
туализации существующих стандартов был фактически 
заморожен. Поэтому, процесс актуализации стандартов 
является лавинообразным. Так, с 20 мая этого года всту-
пили в силу порядка 25 актуализированных стандартов, 
значительная часть которых используется и при про-
ектировании шахт, разрезов и обогатительных фабрик. 
Работа по актуализации ряда стандартов, относящихся к 
доказательной базе Технических регламентов, также за-
ложена в Программу.

ПАРтнёРство ПРоЕктИРовщИков
Оптимистичный вывод о том, что проектная дея-

тельность сегодня претерпевает значительные изме-
нения к лучшему, вполне уместен. Она должна обеспе-
чить не только количественный рост угледобычи, но и 
новое качество строящихся (реконструируемых) пред-
приятий. И здесь важно объединение усилий ведущих 
проектных организаций, научно-исследовательских 
институтов и технических специалистов угольных объ-
единений и отдельных предприятий. Каждому по от-
дельности решать одни и те же проблемы и задачи не 
всегда под силу.

Поэтому для регулирования профессиональной де-
ятельности в области проектирования угледобывающих 
предприятий и углеперерабатывающих предприятий, 
по поручению вице-премьера Правительства РФ Игоря 
Сечина, уже создано новое специализированное Неком-
мерческое партнёрство «Объединение проектировщи-
ков горного производства». Одним из учредителей Пар-
тнёрства является ОАО «Кузбассгипрошахт». В перечень 
задач, для решения которых и создано это профессио-
нальное объединение, входят, в том числе, координация 
и разработка мероприятий по совершенствованию нор-
мативной базы в области проектирования предприятий 
угольной отрасли.

Примите наши искренние поздравления с 
вашим профессиональным праздником от имени 
всего коллектива ОАО «Кузбассгипрошахт»!

Кузбасс всегда более всего был прославлен 
представителями вашей — героической и 
трудной, ответственной, опасной порой, 
но такой необходимой людям — профессии 
шахтёров.

Сегодня угольная промышленность находится 
на подъёме. Растут объёмы угледобычи, а, 
следовательно, растёт и благосостояние нашего 
родного края. Это — то, что именно вы создаёте 
своим трудом, опытом, энергией, знаниями.

Современная стратегия развития угольной 
промышленности ставит теперь во главу угла 
задачу обеспечения максимальной безопасности 
шахтёрского труда. И мы рады тому, что 
можем внести реальный вклад в решение этой 
важнейшей задачи. Мы гордимся тем, что 
работаем для вас, являемся вашими коллегами 
в одной из важнейших для страны отраслей — 
угольной промышленности.

Желаем вам больших успехов в сегодняшних 
делах и завтрашних новых начинаниях!

Здоровья и огромного человеческого счастья во 
всём вам и вашим близким!

Процветания и благополучия каждой 
шахтёрской семье!

С праздником, дорогие друзья!

Генеральный директор 
ОАО «Кузбассгипрошахт» 

Дмитрий Шкуратский

Уважаемые коллеги!    
   Горняки Кузбасса!
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По мнению экспертов, корни 
современной проблемы наличия 
опытных, знающих руководителей 
угольных предприятий растут не из де-
мографического кризиса. Прежде все-
го, они связаны с падением престижа 
профессии, реструктуризацией уголь-
ной отрасли в постсоветский период. 
Так, директор ООО «Агентство «Про-
фи» Наталья Михайловская отмечает, 
что в 90-е годы из угольной отрасли 
ушли многие грамотные специалисты, 
руководители, а выпускники вузов на 
шахты предпочитали не устраиваться. 
Поэтому в данный момент сложилась 
ситуация, когда руководящие посты 
в большинстве своём занимают люди 
старше 50-и, либо, наоборот, слишком 
молодые — до 30 лет. Всё это очень 
ограниченный контингент, который в 
случае необходимости довольно труд-
но заменить.

Наличие проблемы подтверждают 
практически во всех угольных компа-
ниях. «Наша компания развивается, 
происходят структурные изменения, 
следовательно, необходимы компе-
тентные руководители, – говорит на-
чальник отдела по развитию персо-

нала ОАО «Южный Кузбасс» Галина 
Аббасова. — Не стоит забывать о ко-
личестве действующих руководителей 
пенсионного возраста. Поиск «нужно-
го» руководителя — дело непростое, 

но необходимое. «Южный Кузбасс» 
сегодня активно развивается, строятся 
новые предприятия. И подбор грамот-
ных руководителей — важная задача 
дирекции по персоналу ОАО «Южный 
Кузбасс». 

В июне на III кадровой конферен-
ции «Кадровый потенциал Кузбасса. 
Оценка и развитие», которую прово-
дило Агентство «Профи», заместитель 
директора подготовки и развития 
персонала ОАО «СУЭК-Кузбасс» Ольга 
Садовая сообщила, что для компании 
представляет проблему в первую оче-
редь нехватка линейных руководите-
лей. В этой сфере «либо слабый, либо 
очень слабый потенциал, либо такой 
персонал просто отсутствует». По 
оценке замов по производству и на-
чальников участков, которую переда-
ла Ольга Садовая, «раньше им дышали 
в спину, но теперь этого нет. Соответ-
ственно у людей складывается совсем 
другое отношение к своей должности, 
своим обязанностям. Если их некем 
заменить, можно свободней себя чув-
ствовать». 

Безусловно, в плане кадрового 
вопроса компания СУЭК оказалась 

на верХу угля
Самыми распространёнными топ-менеджерами в Кузбассе являются, конечно, угольщики. В 
главной отрасли региона, несмотря на процессы укрупнения, слияния и поглощения, по-прежнему 
очень много предприятий. Создаются и развиваются новые компании и отдельные производства, 
не входящие в крупные холдинги, строятся новые шахты, разрезы и обогатительные фабрики. 
Всё это создаёт спрос не только на рабочих и ИТР, но и на руководителей. Углепрому не хватает 
не только рабочих, но и руководителей всех уровней, начиная от начальников участков и 
заканчивая топ-менеджерами — директорами шахт и разрезов.  Эксперты отмечают, если 
ранее руководящему составу «дышали в спину», то теперь этого больше нет. И угольным 
компаниям уже непросто найти решение кадровой проблемы.

По оценке Ольги Садовой, основная 
проблема — недостаток линейных 

руководителей, здесь «либо слабый, либо 
очень слабый потенциал, либо такой 

персонал просто отсутствует»

Дорогие земляки!
От коллектива СМО «Сибирь» 
и себя лично, от всей души, 

поздравляю вас 
с Днём шахтера!

В Кузбассе глубоко уважают тех, 
кто связал свою жизнь с нелегким 
горняцким трудом. Несмотря 
на трудности, наши шахтеры 
увеличивают объемы производства, 
устанавливают рекорды по добыче 
«черного золота».

Страховая компания «Сибирь» 
20 лет сотрудничает с шахтерскими 
коллективами, разработаны и 
действуют специальные программы 
медицинского страхования. И все 
потому, что профессия шахтера  –  
одна из самых необходимых.

Уважаемые труженики угольной 
промышленности! Здоровья 
вам, сил и благополучия. Всегда 
возвращайтесь домой здоровыми и 
невредимыми!

Генеральный директор 

ОАО СМО «Сибирь»

Светлана Бабарыкина

наиболее уязвима после аварии на 
«Распадской», породившей есте-
ственные страхи у работников под-
земных угольных предприятий. В 
итоге, в 2010 году текучесть инже-
нерно-технических работников в 
компании, по данным Ольги Садовой, 
составила 25%, линейных руководи-
телей — 26,5%. В компании «Южкуз-
бассуголь» общая текучесть кадров 
за 2010 год составила 18%. Впрочем, 
нужно отметить, что, по оценкам экс-
пертов, рабочие увольняются с пред-
приятий чаще, чем ИТР и тем более, 
руководители.

Определённая закрытость пред-
приятий в отношении информации о 
топ-менеджменте не позволяет точ-
но судить, насколько остро стоит ка-
дровый вопрос именно в этой сфере. 
Информацией о руководителях бо-
лее низкого звена  компании делятся 
охотней. И это понятно, меньше долж-
ность  — меньше уровень ответствен-
ности. Хотя трудно сказать, насколь-
ко подобное высказывание можно 
применять в отношении к угольным 
предприятиям, где жизнь и здоровье 
людей зависят практически от каж-
дого участника трудового процесса. 
Скорее всего, здесь роль играет не 
только уровень ответственности, но 
также и материальное, социальное 
положение тех или иных лиц. Хотя, 
по мнению директора сети филиалов 
кадрового холдинга «Анкор» Светла-
ны Жуковой, такая позиция компаний 
связана именно с первой причиной. 
«У меня есть предположение, чем 
эта закрытость вызвана, — говорит 
она.   — В угольной отрасли крайне 
велика степень ответственности руко-

водителей. Цена ошибки  может озна-
чать потерянные жизни людей. Часть 
этой ответственности руководителю 
приходится  делегировать. Поэтому 
так важны  личностные качества — 
надёжность, умение  действовать в 
трудной ситуации. Нам известны при-
меры, когда у собственника стоял вы-
бор управленца шахты между чело-
веком со стороны, который пришёл 
с безупречным резюме, и тем, с кем 
руководство успешно пережило ряд 
трудных ситуаций. Как правило, выби-
рали последних».

Личные качества претендентов на 
руководящие посты, действительно, 
играют далеко не последнюю роль в 
принятии решения назначать челове-
ка на должность или нет. 

«В подборе руководителя важно 
всё   — и образование, и опыт, и на-
личие соответствующих компетенций, 
и личная образованность и культура, 
— говорит Галина Аббасова. — В ус-
ловиях нашей компании очень важна 
мобильность. ОАО «Южный Кузбасс» 
можно назвать «кузницей кадров» 
«Мечела», многие руководители, прой-
дя школу производства в нашей ком-
пании, сегодня успешно работают на 
других предприятиях группы в других 
регионах России. Особенно важна лич-
ность руководителя и его команды на 
начальном этапе — при строительстве 
и запуске новых предприятий. Ведь 
нужно сплотить коллектив, настроить 
его на эффективную работу, решить 
массу вопросов, наладить все техноло-
гические процессы».

Мобильность топ-менеджера счи-
тает важным для работодателя и Свет-
лана Жукова. «Безусловно, пере-

По словам Ирины Кучеренко, на первом 
месте у сотрудников находятся не 

материальные стимулы, а возможность 
профессионального роста, включение в 

кадровый резерв 

Галина Аббасова: «В подборе руководителя 
важно всё – и образование, и опыт, и 

наличие соответствующих компетенций, и 
личная образованность и культура» 
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мещение из одного региона в другой  
является в данной отрасли большой 
проблемой,   — утверждает она. — 
Практически невозможно убедить ря-
дового шахтёра переехать из одного 
региона в другой ради работы. Для со-
трудника важна социальная обстанов-
ка на рабочем месте — сложившийся 
круг общения, собственный авторитет 
в коллективе. Инженерный и управ-
ленческий персонал более лоялен к 
релокации». 

Характерно, что чем выше долж-
ность, тем меньшую роль в стиму-
лировании руководителей играет 
материальная заинтересованность. 
Например, по словам Галины Аббасо-
вой, эффективного руководителя инте-
ресует не только и не столько финан-
совое вознаграждение за свой труд, 
хотя это тоже очень значимо. «Разно-
сторонне развитой личности необхо-
дима не просто работа, а интересные 
задачи, требующие нестандартного 
решения. Важны самостоятельность 
позиции, возможность самореализа-
ции. И задача компании   — создать 
таким руководителям благоприятные 
условия», — утверждает она.

На июньской кадровой конферен-
ции начальник управления плани-
рования, подбора и подготовки пер-
сонала ОАО «ОУК «Южкузбассуголь» 
Ирина Кучеренко рассказала, что 
сравнительно недавно на одной из 
шахт «Южкузбассугля» проводилось 
социально-психологическое иссле-
дование, в ходе которого выявлялись 
причины, влияющие на эффектив-
ность работы сотрудников. Оказалось, 
что на первом месте у сотрудников 
находятся не материальные стимулы, 
а возможность профессионального 
роста, включение в кадровый резерв, 
хотя это само по себе уже стремление 
к более высоким доходам. Для многих 
работников большое значение имеет 
социально-психологический климат в 
коллективе.

Но где можно взять руководителя, 
который соответствует всем предъ-
являемым к нему требованиям и сам 
желает работать на данном месте? 
Стандартные подходы в этом случае — 
«переманивание» или «выращивание». 
По оценке экспертов, большинство 
кузбасских угольных компаний давно 
занимаются подготовкой собственных 
кадров и «переманивание» использу-
ют лишь в отдельных случаях.

«Сейчас у компаний есть пони-
мание, что «переманивать» руково-
дителей, особенно топ-менеджеров, 
не совсем верно, — говорит Наталья 
Михайловская. — Руководителей выс-
шего звена в отрасли очень мало, и 
если всё время только переманивать, 

их просто не хватит на все предпри-
ятия. К тому же, уговорили, например, 
такого руководителя, но он уходит 
с предприятия не один, а вместе со 
своей командой. Переманили их один 
раз, другой… Понятно, что повышать 
зарплату постоянно невозможно и 
экономически нецелесообразно. 
Именно поэтому выход в сегодняшней 
ситуации — это системная работа по 
подготовке кадрового резерва (в том 
числе на Топ позиции) внутри самих 
предприятий (повышение кадрового 
потенциала)». 

Светлана Жукова также утвержда-
ет, что чаще всего сотрудник разви-
вается постепенно в самой угольной 
компании. «Этот способ считается бо-
лее эффективным, хотя и требует от 
работодателя большего количества 
сил и времени, чем принятие в штат 
опытного работника, — говорит она. 
— Безусловно, когда в компании идёт 
масштабная реструктуризация, либо 
вводится что-то новое, без привлече-
ния  внешних кандидатов обойтись 
сложно. В этом случае такая «сверх-
привязанность» к своей старой ко-
манде может снижать эффективность 
бизнеса».

По мнению Галины Аббасовой, най-
ти готового руководителя на стороне 
или подготовить самим непросто. И то 
и другое требует значительных финан-
совых затрат и длительного времени, а 
также системности. Все зависит от по-
зиции, на которую ведётся подбор, от 
задач, которые на руководителя будут 
возлагаться. Однако в ОАО «Южный 
Кузбасс» приоритет отдаётся подго-
товке своих руководителей. Для этого 
реализуется «Программа подготовки 

резерва управленческих кадров». Она 
помогает в решении многих вопросов, 
но, главное, обеспечивает оператив-
ное и качественное замещение клю-
чевых должностей за счёт внутренних 
ресурсов компании, т.е. за счёт соб-
ственных сотрудников, воспитанных в 
корпоративной культуре.

«Цель программы подготовки ру-
ководителей и специалистов — соз-
дать систему управленческого резерва 
«Южного Кузбасса» в целом, целена-
правленно развивать, стимулировать 
и удерживать значимых сотрудни-
ков, поддерживать принцип преем-
ственности в управлении, — говорит 
она.  — В целом реализация програм-
мы кадрового резерва позволит нам 
совершенствовать и расширять нашу 
кадровую базу данных. С её помощью 
руководители смогут выбрать претен-
дентов на вакантные должности, вы-
яснить, какими знаниями, навыками и 
опытом обладают «резервисты»».При-
мерно такая же кадровая политика и 
в других угольных компаниях.

«Переманивать — это дорогое 
удовольствие и мы считаем, что гораз-
до эффективнее выращивать своих 
руководителей, свои кадры,  — убеж-
дена Ирина Кучеренко, начальник 
управления планирования, подбора 
и подготовки персонала ОАО «ОУК 
«Южкузбассуголь». — У нас тоже су-
ществует перспективно-оператив-
ный кадровый резерв, с которым 
мы постоянно проводим работу. По-
тенциально сильных работников мы 
готовим год-два, кому-то 5-7 лет не-
обходимо готовиться, чтобы стать ру-
ководителем. Но не отказываемся и от 
переманивания из других компаний. 
Это нормально в нынешних условиях. 
Мы отслеживаем отток кадров. По-
нимаем, что от того, кто к нам придет, 
насколько грамотные специалисты 
будут у нас работать, зависит прак-
тически все. Но очень сложно найти 
специалиста-руководителя, который 
обладает нужными для нас компетен-
циями. Мы их доучиваем, дотягиваем 
до необходимого уровня. Для этого 
существуют корпоративные програм-
мы повышения квалификации, обуче-
ния линейных руководителей». 

В компании «СУЭК-Кузбасс» работа 
по подбору кадрового резерва ведет-
ся в прямом смысле, начиная с дет-
ских садов и школ. Целевое обучение 
в высших учебных заведениях по гор-
ному профилю от компании проходят 
порядка 250 человек. Но и в этом на-
правлении угольщики сталкиваются с 
определенными проблемами. Некото-
рые из них, как, например, ухудшение 
демографической ситуации в городах 
присутствия компаний, объективно 

По мнению экспертов, необходимо 
повышать престиж шахтёрской профессии 

в целом, чтобы появлялись хорошие 
современные песни, фильмы на эту 

тематику

На сегодняшний день завод является 
одним из крупнейших в России по про-
изводственным мощностям. Все про-
цессы, связанные с передачей заказа в 
производство, само производство, ав-
томатизированы и выстроены на основе 
передовых технологий, существующих в 
отрасли, что позволяет исключить чело-
веческий фактор и возможные ошибки. 

Для производства продукции исполь-
зуются только самые лучшие материалы 
и комплектующие: профиль немецкой 
компании VEKA — одного из ведущих 
производителей в мире (в этом профиле 
используется замкнутый армирующий 
контур, повышающий прочность окна и 
качественный пластик толщиной 3мм); 
немецкая фурнитура фирмы ROTO (веду-
щий производитель в Европе); полиро-
ванное стекло марки М-1.

По результатам маркетингового ис-
следования доля рынка, занимаемая 
компанией БФК, в 2 раза превышает 
долю ближайших крупных конкурентов. 
Уже сейчас компания БФК вместе с по-
стоянными партнерами, а их несколько 
десятков,  сформировали портфель за-
казов до конца 2011 года. Это ЗАО Стро-
ительная компания «Южкузбасстрой», 
г. Новокузнецк, ООО «ТаГо» и ЗАО «ИСК 
Междуреченскстрой», г. Междуреченск, 
ООО «Краснобродское строительное 
управление» и ОАО «Трест Прокопьев-
скуглестрой», г. Прокопьевск.   В связи 

с этим, было принято решение о расши-
рении производственных помещений и 
увеличении станочного парка ориенти-
ровочно на 35%. Новый цех компании в 
г. Новосибирске заработал в мае. 

БФК одна из немногих, в условиях 
отмены нормативных актов в области 
строительства, провела добровольную 
сертификацию собственной техноло-
гии монтажа. Суть ее заключается в сле-
дующем — окно устанавливается бли-
же внутрь помещения, в более теплую 
зону, это исключает вероятность про-
мерзания окна. Отделка откосов про-
изводится с обязательным утеплением, 
что также предотвращает промерзание, 
а со стороны улицы монтажный шов за-
крывается уголком, после чего произ-
водится гидроизоляция специальным 
герметиком — это защищает монтаж-
ную пену от внешних воздействий. 

Компания уверена в качестве своей 
продукции и квалификации монтажных 
бригад, именно поэтому дает 10 лет га-
рантии не только на окно и комплекту-
ющие, но и на монтажные работы! По-
добных гарантий не может предложить 
ни одна компания!

Компания БФК выполняла работы на 
многих интересных объектах, формирую-
щих облик городов не только Сибирского 

Федерального Округа, но и далеко за его 
пределами. В Новосибирске в 2011 году 
большинство объектов были высотными: 
жилой комплекс «Седьмое небо», жилой 
комплекс «Созвездие» по ул. Фрунзе, жи-
лой дом «Корона» по ул. Кирова и  «Гулли-
вер» по ул. Чехова. В регионах следует от-
метить здание областного Казначейства 
в Кемерово, жилые дома в Новокузнецке 
и Междуреченске, здания Арбитражных 
судов в 7 городах России. 

За все 16 лет работы на рынке компа-
ния довела до совершенства технологию 
установки окон и отобрала только самые 
лучшие материалы и комплектующие 
для своей продукции. На сегодняшний 

день окна БФК установили более 200 000 
семей по всей России! Это и есть самое 
лучшее доказательство качества работы.

Новосибирск, 
ул. Фабричная, 6 (383) 217-90-30
Омск, 
ул. Куйбышева, 81 тел (3812) 77-40-40
Томск, 
ул. Фрунзе, 96 (3822) 69-61-00
Кемерово, 
ул. 50 лет Октября, 13; 
б-р Строителей, 22 (3842) 58-30-30
Новокузнецк, 
ул. Металлургов, 48 (3843) 99-12-12
partner@bfk.ru, www.bfk.ru

Производственная группа  БФК работает на рынке светопрозрачных конструкций с 1995 года. 
В состав ПГ БФК входят: 
БФК — производство, монтаж и сервисное обслуживание пластиковых окон; 
БФК-Эксперт — комплексное обслуживание строительных компаний; 
БФК-Персона — обслуживание рынка малоэтажного строительства; 
БФК-Экструзия — производство отделочных материалов из жесткого ПВХ; 
БФК сегодня — это две производственные площадки — в Новосибирске и Красноярске. Общая площадь производства более 30 000 

кв.м. Производственные мощности,  после очередного этапа модернизации, позволяют производить около 1 млн кв.м. ПВХ изделий в год.  
Филиалы компании открыты в Омске, Томске, Кемерово, Новокузнецке, Красноярске, Абакане, Ачинске, Железногорске. 
Дилерами компании являются более 150 организаций в городах Сибири и Дальнего Востока.

бФк: лиДерство – Это ответственность!
В 2011 году компании БФК  исполняется 16 лет!  БФК — пионер рынка современных окон, мы 
создавали этот рынок практически с нуля. Трудно перечислить все проекты, которые были 
впервые реализованы компанией в Сибири, а некоторые — и в России: специализированное 
предприятие по выпуску стеклопакетов, производство и монтаж современных алюминие-
вых систем, экструзия оконных профилей, вывод на рынок пятикамерных оконных систем, 
дистанционной рамки из ПВХ и многое другое. 

Жилой дом, м-н 46, г. Новокузнецк

Жилой дом по ул. Чехова, г. Новосибирск

Жилой дом на пр. Строителей, 
г. Новокузнецк

Поздравляем с днем шахтёра! 
Желаем коллегам оПтимизма, удачи в делах и Постоянного развития!

mailto:partner@bfk.ru
http://www.bfk.ru/
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г. Кемерово, ул. 50 лет Октября, 14, лит.А, тел.: (3842) 58-22-21
г. Красноярск, ул. 9 Мая, 77 (ТРЦ ПЛАНЕТА), тел.: (391) 276-87-86
г. Новосибирск, ул. Военная, 5 (ТРЦ «АУРА»), тел.: (383) 230-1-233
г. Новосибирск, ул. Красный пр., 101 (ТРК  РОЙЯЛ ПАРК), тел.: (383) 230-1-230

подталкивает к поиску кадров на сто-
роне.

Ольгу Садовую не успокаивает де-
мографическая ситуация на будущее: 
«Анализируя количество выпускни-
ков в школах мы видим, что ситуация 
удручающая. В Ленинске-Кузнецком 
в 2011 году вышло из школ 426 вы-
пускников, сколько из них пойдут в 
горные вузы, а потом в шахту? Нам 
постоянно требуются порядка 100 
молодых специалистов. Конечно, 
доля молодых специалистов у нас 
работает, так как мы проводим меры 
по привлечению кадров, но этого не 
достаточно для компании. Например, 
в 2010 году у нас было 25 мест целе-
вых в КузГТУ, но набрали лишь 18. Мы 
понимаем, что это ситуация после 
аварии на «Распадской». Многие за-
брали свои заявления о поступлении. 
При этом далеко не все из поступив-
ших остаются. Порядка 25-30% ухо-
дят по различным причинам или не 
проходят отбор».

Многие из студентов не хотят идти 
на должность линейного руководите-
ля в шахте, хотя их зовут туда. Уходят 
по окончании вуза в другие сферы 
деятельности, уезжают из шахтёрских 
городков работать в Кемерово, «лишь 
бы не в шахте». Есть выпускники, кото-

рые хотят быть руководителями, но не 
устраивают работодателя, так как не-
достаточен уровень: либо нет чувства 
безопасности, которое необходимо 
на угольном производстве, либо не 
хватает компетенции   — «не тянут». 
Проблема ещё в том, что в угольной 
отрасли, особенно при подземной 
добыче угля, очень высокий уровень 
ответственности руководителей, а 
зарплаты и другие «мотиваторы» (в 
первую очередь это касается линей-
ных руководителей) ему не соответ-
ствуют.

По словам Ольги Садовой, зарпла-
та того же начальника участка вроде 
привлекательна, но до этой долж-
ности молодому специалисту необ-
ходимо расти лет пять. Да и рабочий 
режим у них не из легких. «Дома они 
практически не живут, семьи их не 
видят». Поэтому большинство пред-
почитает работать проходчиком, где 
зарплата немногим отличается и от-
ветственность меньше. А если по-
смотреть зарплату начальника вспо-
могательного участка или участка 
поверхности шахты, то она в пересчё-
те на потраченное на работе время 
оказывается меньше, чем у менедже-
ра-консультанта в какой-нибудь тор-
говой организации. Таким образом, 

молодёжь в перспективе не видит к 
чему им стремиться, на что они будут 
кормить свои семьи. Причём зарпла-
та рабочего персонала, например, в 
компании «СУЭК-Кузбасс», с 2007 года 
выросла практически на половину, 
а рост зарплаты руководящего со-
става за этот период совсем неболь-
шой. «Программа работы с молодыми 
специалистами в нашей компании 
называется «Ступени роста», — гово-
рит Ольга Садовая.   — Но лестница 
должна куда-то привести. Кузбасс — 
угольный регион, и необходимо по-
нимать, что если не будет шахтёрской 
профессии здесь, не будет отрасли 
вообще».

В угольных компаниях Кузбасса хо-
рошо понимают всю сложность про-
блем кадрового обеспечения произ-
водства, в том числе на руководящих 
должностях. Практически повсемест-
но предприняты меры по мотивации 
персонала, созданию кадрового ре-
зерва и поддержки кадров. Но это да-
леко не всё, что может быть сделано. 
По мнению экспертов, необходимо 
повышать престиж шахтёрской про-
фессии в целом, чтобы появлялись хо-
рошие современные песни, фильмы 
на эту тематику. Обязательно необхо-
димо повышать пенсии и зарплаты. 
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АмЕРИкАнскоЕ кАчЕство 
в РоссИЙском фоРмАтЕ
Строительная техника John Deere   — 

новинка на отечественном рынке, но сель-
скохозяйственные и лесозаготовительные 
машины этого бренда известны у нас дав-
но, и в их надежности и экономичности со-
мневаться не приходится. В Россию с 2009 
года поставляются 6 видов строительной 
техники John Deere: автогрейдеры, экска-
ваторы-погрузчики, бульдозеры, мини-по-
грузчики, фронтальные погрузчики, шар-
нирно-сочлененные самосвалы. 

К освоению нового рынка корпорация 
John Deere отнеслась со всей серьезно-
стью. В стандартной комплектации ма-
шины оснащены всем необходимым для 
работы в холодное время года, русскоя-
зычными мониторами, встроенной систе-
мой диагностики. Специально для России 
на технике John Deere устанавливаются 
двигатели стандарта EU Stage IIA и EU Stage 
IIIA  — не столь требовательные к качеству 
топлива, как двигатели стандарта EU Stage 
IVA. В расчете на качество российского то-
плива машины John Deere, в дополнение к 
имеющимся 3-м ступеням фильтрации, ос-
нащены 4-й — мощным фильтром-водоот-
делителем, а в топливной системе установ-
лен датчик присутствия воды. 

Для эксплуатации в холодном клима-
те все строительные машины John Deere 
оборудованы подогревателем блока дви-
гателя на 220 Вольт, а также устройством 
облегчения запуска двигателя с помощью 
эфира. Еще одним важным преимуще-
ством этой техники является упрощенное 
техобслуживание, которое можно прове-
сти с уровня земли.

кУЗбАсс дЕлАЕт вЫбоР 
в ПольЗУ JOHN DEERE
Особенно пришлись по душе россий-

ским компаниям полноприводные авто-
грейдеры John Deere. За то время, которое 
Кемеровский филиал «УСТ» поставляет тех-
нику John Deere, было продано свыше 30-
ти машин. Их приобрели разрезы Южный, 
Березовский, шахта Беловская, участок 
Коксовый, ООО «Горняк», шесть разрезов 
ОАО ХК «СДС-Уголь», коммунальные служ-
бы, а также частные компании.

Самый большой и мощный автогрей-
дер в линейке John Deere модели 872G, 
гордость американской корпорации, был 
впервые в России продан именно в Ке-
меровской области. В ноябре 2009 года 
его приобрел ООО «Разрез Южный» для 

строительства и обслуживания техноло-
гических дорог на разрезе под Новокуз-
нецком. Машина в прямом смысле слова 
произвела «фурор» — поразила своей 
производительностью, максимально ком-
фортными условиями для оператора и 
низкими эксплуатационными затратами: 
даже зимой, при работе до -40 градусов, 
расход топлива автогрейдера в среднем 
составляет всего 15-17 литров в час при 
круглосуточном режиме работы.

На сегодняшний день «Разрез Юж-
ный» приобрел уже 8 единиц техники John 
Deere: 4 фронтальных погрузчика, 3 грей-
дера, экскаватор-погрузчик. Эти машины 
также эксплуатируются в круглосуточном 
режиме и отлично справляются со всеми 
возложенными на них обязанностями.

Совсем недавно была произведена 
поставка 6-ти автогрейдеров John Deere 
872G одному из крупнейших угольных 
предприятий ОАО ХК «СДС-Уголь», маши-
ны распределены по угольным разрезам 
компании. Таким образом, на сегодняш-
ний день строительная техника бренда 
John Deere работает по всему Кузбассу, и 
отзывы, поступающие от заказчиков, са-
мые положительные. Техника, по призна-
нию клиентов, превосходит их ожидания, 
в срок и без простоев выполняет все за-
дачи и позволяет сводить к минимуму экс-
плуатационные затраты. 

кАчЕствЕннЫЙ сЕРвИс —
нАШЕ ГлАвноЕ ПРЕИмУщЕство
«Универсал-Спецтехника» предла-

гает своим клиентам не только технику 
премиум-класса, выгодные финансовые 
условия, но и отличный сервис, а также 
оперативную поставку запасных частей. 

Сервисные подразделения филиала в 
городах Кемерово и Новокузнецк имеют 
четыре полностью оборудованных сер-
висных автомобиля, ремонтную базу и 
высококвалифицированный персонал. 
В парке «УСТ» содержатся два вида мо-
бильных мастерских: автомобили на базе 
микроавтобуса Peugeot Boxer для прове-
дения выездного ТО, мелкого и среднего 
ремонта на месте эксплуатации техники, 
и автомобиль высокой проходимости 
на базе КАМАЗ, который предназначен 
для доставки сервисной бригады и не-
обходимого оборудования в удаленные 
и труднодоступные районы. Сервисные 
инженеры выезжают к клиенту по перво-
му требованию, в любое время, включая 
выходные и праздничные дни,   — чтобы 
исключить простои техники.

На складе «УСТ» в Кемерово всегда 
имеется необходимый объем запчастей. 
На случай сезонного увеличения спроса 
в наличии есть резервный запас. Чтобы 
исключить простои машин, возникающие 
при поставках под заказ, в настоящее вре-
мя формируются мини-склады запчастей 
под конкретные виды техники у конкрет-
ного клиента. 

Сейчас в Кемерово ведется строи-
тельство Торгово-сервисного центра   — 
прекрасно оснащенного и соответству-
ющего всем стандартам компании John 
Deere. Это будет первый подобный центр 
в России и символично, что строится он 
именно в Кузбассе. 

Выбирая технику марки John Deere 
и сотрудничество с компанией «УСТ», Вы 
делаете неоценимый вклад в развитие 
своего бизнеса и получаете гарантию 
высокопроизводительной и бесперебой-
ной работы на долгие годы. Компания 
«Универсал-Спецтехника» с брендом John 
Deere пришла в Кузбасс всерьез и надол-
го, и мы уверены, что сумеем стать силь-
ным игроком в Вашей команде!

Филиал «Универсал-Спецтехника» 
в Кемерове: 
ул. Терешковой, д. 41 (2-ой этаж БЦ
«СИТИ ПЛАЗА», офис № 206)
Tел.: +7(3842) 34-61-05, 34-61-06 
E-mail: info-kemerovo@u-st.ru,
l.s.rukman@u-st.ru 
www.u-st.ru

теХника John Deere Прошла исПытание 
на угольныХ разрезаХ кузбасса!
Компания «Универсал-Спецтехника» работает на российском рынке спецтехники уже 10 лет, за это 
время «УСТ» зарекомендовала себя как ведущий поставщик строительного и складского оборудования.  С 
2009 года компания поставляет в Россию строительную технику всемирно известного производителя 
John Deere (США). Сегодня эта техника пользуется популярностью в Кузбассе и успешно работает на 
разрезах Южный, Березовский, шахте Беловская, участке Коксовый, разрезах ОАО ХК «СДС-Уголь» и др.

Рукман Леонид Самойлович, 
директор кемеровского филиала 

«Универсал-Спецтехника»

mailto:info-kemerovo@u-st.ru
mailto:l.s.rukman@u-st.ru
http://www.u-st.ru
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ПРоГРАммоЙ, но нЕ дЕньГАмИ?

Согласно отчёту управления Росприроднадзора по Кеме-
ровской области о состоянии и охране окружающей среды в 
регионе за прошлый год, только в атмосферу за последние 
пять лет в Кузбассе выбрасывалось не менее 1,6 млн тонн 
загрязняющих веществ. Кстати, показатель за 2010 год был 
самым низким — 1 670,9 тыс. тонн (самый высокий — 2008 
год — свыше 1,8 млн тонн). Что же до отходов производства 
и потребления, на которые, прежде всего, и обратила внима-
ние власть, то тут порядок счёта — миллиарды тонн. Только 
в прошлом году, по данным управления Росприроднадзора, 
в области образовалось более 1,8 млрд тонн отходов произ-
водства и потребления. По словам заместителя губернатора 
по промышленности, транспорту и предпринимательству 
Сергея Кузнецова, за последние пять лет этот показатель вы-
рос на 40%.

Почти 98% всех кузбасских отходов — угольные. Отсюда 
и довольно высокий показатель использования и утилиза-
ции — около 50%. Ведь вскрышные породы, как известно, 
используются при рекультивации нарушенных угледобычей 
земель (технический этап рекультивации, отсыпка дамб, тех-
нологические дороги). Кроме этого, по информации Роспри-
роднадзора, используются или утилизируются минеральные 
отходы и шламы, отработанные масла, окалина, аккумуля-
торы, ртутьсодержащие отходы и лом цветных металлов. 
Между тем, как заявил Сергей Кузнецов в ходе слушаний в 
облсовете в марте, до 900 млн тонн отходов в год Кузбасс 
принимает «на себя». И антропогенная нагрузка на одного 
человека «зашкаливает» — 510 кг в год на одного жителя в 
среднем по области и более 1 тонны — на юге области. К тому 
же объём накопленных отходов в области на уровне 10 млрд 
тонн: помимо угольных, свыше 285 млн тонн металлургиче-
ских, более 775 тыс. тонн химических, не менее 100 млн тонн 
золошлаковых.

Как считает вице-губернатор, при таких объёмах отхо-
дов нужно ставить вопрос о создании целой перерабатыва-
ющей отрасли. Именно такая цель обозначена в комплекс-
ной программе «Обращение с отходами производства 
и потребления на территории Кемеровской области на 
2011-2016 годы и на период до 2020 года», разработкой 
которой сейчас занимаются в обладминистрации. Разраба-
тывать её начали весной во исполнение соответствующего 
поручения президента РФ Дмитрия Медведева от 29 марта 
текущего года. Первоначально сроком разработки доку-
мента было обозначено начало лета. Но, поскольку была 
поставлена «не формальная» задача, сроки разработки, к 
которой были привлечены учёные из СибГИУ, Кузбасской 
ассоциации переработчиков отходов, сдвинулись.

Как пояснили «Авант-ПАРТНЕРу» в обладминистра-
ции, программа будет включать в себя анализ текущей 
ситуации с образованием и переработкой отходов, а так-
же оценку потенциальных возможностей развития этой 
сферы. Сейчас, в частности, ведётся сбор информации 
об инвестиционных проектах и потребностях предпри-
ятий, инновационных разработках в сфере переработки 
отходов. Акцент делается на проектах, связанных с пере-
работкой промышленных отходов, которые реализуются 
уже сегодня или могут быть реализованы в ближайшие 
пять лет. К сентябрю эта работа должна быть завершена. 
А осенью программа должна быть рассмотрена и допол-
нена на уровне отраслевых департаментов, одобрена на 
коллегии обладминистрации и отправлена в Минэконом-
развития.

Примечательно, что в отличие от целевых программ, 
действующих в области, «отходная», скорее всего, не будет 
предусматривать отдельного финансирования из област-
ного бюджета. Среди основных задач документа значит-
ся формирование нормативно-правовой и методической 
базы для успешной реализации политики в области обра-
щения с отходами и привлечение инвестиций на реализа-

отХоДное Дело
Статус одного из самых экологически грязных регионов страны (по количеству накопленных, 
ежегодно образуемых отходов и выбросов в атмосферу) для Кузбасса объективный, но 
небезнадёжный. Так решили областные власти, объявив в начале этого года переработку 
отходов одним из приоритетных направлений в развитии промышленности и малого 
бизнеса. Поставленная амбициозная цель — создать в регионе перерабатывающую 
отрасль. Однако пока властям придётся заняться хотя бы сохранением действующих 
переработчиков.

В марте этого года на своей Беловской ГРЭС ОАО «СУЭК» запустил 
новый завод по переработке золошлаковых отходов по технологии 

немецкой группы компаний Omega Mimerals мощностью 
10 тыс. тонн в год
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цию программы. Причём первая задача уже выполнена. В 
мае совет народных депутатов принял закон, согласно ко-
торому переработчики отходов получат налоговые льго-
ты (подробнее об этом см. рубрику «Законодательство»). 
Другое направление  — поддержка по линии технопарка, 
резиденты которого (а практически все заметные пере-
работчики сегодня являются таковыми) имеют налого-
вые преференции. Хотя в областной администрации не 
исключают, что меры законодательной поддержки могут 
быть расширены. Что же до прямой финансовой помощи, 
то власти призывают тех же переработчиков обратить 
внимание на уже действующие механизмы господдерж-
ки особенно по линии малого и среднего бизнеса: займы, 
субсидирование процентных ставок по кредитам, финан-
сирование из Госфонда поддержки предпринимательства. 
В частности, из Госфонда три перерабатывающих пред-
приятия уже получили льготные кредиты на общую сумму 
25 млн рублей.

Исполнительный директор Кузбасской ассоциации пере-
работчиков отходов (сейчас в неё входят 14 из почти трёх 
десятков специализированных отходоперерабатывающих 
предприятий области) Екатерина Волынкина полагает, что 
в этом году власти, действительно, сделали реальные шаги 
к тому, чтобы изменить ситуацию с переработкой отходов 
и поддержать переработчиков. Предоставление налоговых 
преференций, по её мнению, означает, что переработчики 
стали приоритетной для власти сферой бизнеса. Кроме того, 
по ее словам, власти оказывают всяческое содействие самой 
ассоциации, стараясь выстроить совместную работу. Однако 
Екатерина Волынкина обращает внимание на то, что сегодня 
главная проблема переработчиков — это выстраивание от-
ношений с крупным бизнесом.

сфЕРА ИнтЕРЕсов

Как неоднократно подчёркивал на всех собраниях, 
где обсуждалась «отходная» тематика, Сергей Кузнецов, 
«отходы   — это сфера приложения сил малого бизнеса». 
Такой логике до недавних пор следовало новокузнецкое 
ООО «Опытный завод по переработке отходов промыш-
ленных предприятий». Завод 8 лет перерабатывал золош-
лаковые отходы Томь-Усинской ГРЭС «Кузбассэнерго»: все-
го переработано свыше 100 тыс. тонн отходов, получено 
более 35 тыс. тонн микросферы. Но в текущем году пред-
приятие было поставлено на грань закрытия. У него про-
сто не стало сырья.

В марте этого года на своей Беловской ГРЭС ОАО «СУЭК» 
запустил новый завод по переработке золошлаковых от-
ходов по технологии немецкой группы компаний Omega 
Minerals мощностью 10 тыс. тонн в год. Особо подчеркива-
лось, что завод этот первый в России и в Европе. Но это, если 
не считать новокузнецкого. К этому году, поясняет директор 
новокузнецкого завода Анатолий Стригулин, предприятие 
обладало установкой производительностью 15 тыс. тонн в 
год.  Сориентировавшись на свой новый завод и на Томь-
Усинской ГРЭС, СУЭК «фактически лишил нас работы», кон-
статирует Анатолий Стригулин.

«Самое печальное, что мы теряем людей в то время, 
когда работы бы хватило всем», — говорит Анатолий 
Стригулин. Завод в этом году наладил производство ин-
новационной продукции на основе микросферы — кра-
сок с низким процентом теплопоглощения (за горячую 
трубу, покрытую такой краской, можно спокойно взяться 
рукой) и высоким рассеивающим эффектом (она не вы-
горает на солнце), а также и сорбентов для сбора нефти 
с водных и твердых поверхностей. До сих пор заказчики 
просят новые партии, но гарантировать поставки за-
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вод, дорабатывающий последние запасы микросферы, в 
дальнейшем не может.

Об этой ситуации было проинформировано руковод-
ство региона. Первая реакция властей — совет попро-
бовать работать с отходами других станций. Однако, как 
уверяет Анатолий Стигулин, это не представляется возмож-
ным: технология переработки отходов была специально 
«настроена» на Томь-Усинскую ГРЭС. Впрочем, власти обра-
тились и к руководству СУЭКа с просьбой найти решение. 
Как сказано в письме председателя облсовета Николая Ша-
тилова и первого вице-губернатора Валентина Мазикина к 
главе ОАО «СУЭК» Владимиру Рашевскому, «события по дей-
ствующему сегодня сценарию развиваются не в интересах 
Кузбасса и ОАО «СУЭК», и не будут способствовать эффек-
тивному вовлечению золошлаковых отходов во вторичный 
оборот, что в дальнейшем увеличит издержки руководи-
мой вами компании, связанные с их хранением». В письме 
также «выражена надежда на то, что ОАО «Кузбассэнерго» 
будет разрешено заключить прямой договор между Томь-
Усинской ГРЭС и ООО «Опытный завод по переработке от-
ходов промышленных предприятий» с целью продолжения 
реализации взаимовыгодных партнёрских отношений в во-
просах переработки и вовлечения золошлаковых отходов в 
хозяйственный оборот».

Екатерина Волынкина говорит, что отношения с крупным 
бизнесом всегда сопровождаются подобными проблемами: 
«Пока отходы лежат, они никому не нужны. Как только кто-то их 
хочет перерабатывать, сразу за них выставляются немыслимые 
цены. Хотя в приличных странах большой бизнес ещё и платит 
малому за переработку». Возглавляемое ею малое предприятие 
ООО «Экологический региональный центр» тоже долгое время 
не может получить доступа к отходам алюминиевого производ-
ства — футеровки электролизёров в Новокузнецке.

Технологию переработки отходов Новокузнецкого 
алюминиевого завода учёные СибГИУ разработали ещё 
лет 20 назад. Но все попытки внедрить её в Новокузнецке 
были безрезультатными. Все видели пользу, сетует Екате-
рина Волынкина, но каждый раз крупный бизнес решал 
наладить технологию без помощи разработчиков. Но дело 
так и не было доведено до организации перерабатываю-
щего производства. В последние годы, впрочем, малому 
и большому бизнесу удалось найти взаимопонимание. 
Из футеровки, которая просто шла на полигон, были по-
лучены  опытные партии нового материала — синтети-
ческих флюсов, которые используются в шихте в чёрной 
металлургии. По сравнению с применяемыми сегодня 
природными флюсами (плавиковым шпатом) синтетиче-
ские дешевле и, как показало первое применение, эффек-
тивней из-за высокой энергетической ценности (основная 
составляющая отходов   — термоантрацит). «Подвинуть» 
же крупный бизнес к малому решила помочь областная 
администрация. Как поясняет Сергей Кузнецов, власти 
инициировали заключение трёхсторонних соглашений 
(между властью, крупным бизнесом и переработчиком) о 
сотрудничестве в сфере переработке отходов. И первое 
такое соглашение было подписано между обладминистра-
цией, компанией РУСАЛ и экологическим региональным 
центром. По сути, соглашение призвано обеспечить пере-
работчика сырьём. Как было отмечено в пресс-релизе РУ-
САЛа, дополнительных инвестиций со стороны компании 
в проект не потребуется: «Компания предоставляет центру 
отходы и выделяет ему производственные площади для 
установки на них необходимого для  переработки обору-
дования». По данным РУСАЛа, на сегодняшний день никто 
в России не занимается подобным перерабатывающим 
производством. Иван Ребрик, директор по экологии ОК 

На полигоне в Новокузнецке скопилось не мнее 5 тыс. тонн отходов, пригодных  для переработки
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«РУСАЛ» оценивая перспективы этого проекта, отметил: 
«Получение инновационного продукта на основе отходов 
алюминиевых заводов дает принципиально иное решение 
проблемы их утилизации. Для РУСАЛа также очень важно, 
что в процессе обработки происходит глубокое обезвре-
живание входящих в состав отходов токсичных компонен-
тов и практически полное их уничтожение. Использование 
этих флюсов позволит предприятиям чёрной металлургии 
сократить импортную зависимость от закупки природных 
флюсов в Монголии и Казахстане». По словам Александра 
Яковлева, директора по экологии и качеству ОАО «РУСАЛ-
Новокузнецк», для предприятия этот проект является при-
влекательным не только экологической составляющей. 
Уменьшение отходов на полигоне сокращает экологиче-
ские и другие платежи. В год после ремонтом электроли-
зёров на Новокузнецком алюминиевом заводе образуется 
порядка 3 тыс. тонн угольной футеровки. Сейчас отходы 
складируются на полигон промотходов. Планируется, что 
уже к концу года заработает мобильная установка по пере-

работке этих отходов. На её приобретение переработчики 
уже получили кредит от областного госфонда поддержки 
предпринимательства. Первоначально будут перерабаты-
ваться «текущие» отходы, в дальнейшем — и те, что скопи-
лись на полигоне (порядка 5 тыс. тонн). 

Екатерина Волынкина, между тем, сообщила, что сейчас, 
уже спустя месяц после заключения соглашения РУСАЛ и 
центра, так и не удалось подписать договор о переработке, 
в котором были бы урегулированы все вопросы, связанные с 
ценой и транспортировкой отходов. «Наша позиция состоит 
в том, что мы не должны платить за отходы. Немаловажный 
вопрос и по транспортировке, поскольку у нас нет таких воз-
можностей», — пояснила она. В свою очередь в РУСАЛе под-
няли вопрос о цене отходов…

В обладминистрации же не теряют надежды на то, что 
проект всё же будет реализован. Кроме того, по данным 
«Авант-ПАРТНЕРа», в этом году запланировано заключение 
ещё одного соглашения о переработке отходов С с «Евраз-
Холдингом» и СибГИУ.

доРоГИЕ отходЫ

Как бы ни была важна для переработчиков администра-
тивная и налоговая поддержка со стороны властей, она не 
отменяет актуальности финансовых проблем. По оценке 
Сергея Муравьёва, директора Кузбасского технопарка, где 
в последний год накопилось проектов по переработке едва 
ли не всех видов кузбасских отходов, средняя стоимость соз-
дания такого бизнеса составляет около 260 млн рублей. По-
этому вполне естественно, что «отходные» идеи в структуре 

одобренных экспертным советом технопарка заняли первое 
место (на их долю приходится более 40% всех проектов, со-
бранных в технопарке). Ведь, «к нам за поддержкой приходит 
малый бизнес, у которого нет таких денег. И банковский кре-
дит для него проблема», — говорит Сергей Муравьёв.

Яркий тому пример ООО «КузбассПромРесурс». Гендирек-
тор компании Сергей Федотенко рассказывает, что в кризис 
вынужден был свернуть своё производство по переработке 
шин. Отходами компания занимается с 2003 года: сначала за-
нимались сбором металлолома, а с 2007 года решили попро-
бовать перерабатывать шины. «С шины от БелАЗа, импортной 
в 5 тонн весом на нашем оборудовании, которое собирали 
по всей России, мы могли  только «стружку» снять. Верхний 
слой. Это процентов 30 всего. Дальше 16 слоев металличе-
ской проволоки. Мы в Америке, — рассказывает Федотен-
ко,  — видели, как это делается. Разрезают повдоль, крошат 
на чипсы килограммов по 80-100, потом ещё размельчают 
и магнитным сепаратором отделяют каучук, металл и ткань. 
Чтобы у нас запустить такой завод, нужно 300 млн рублей. Где 
их взять? По мелочам работать — это не решает проблемы. 
А в кризис угольные компании, у которых больше всего и 
образуется шин, экономили на всём. О сдаче шин за деньги 
переработчикам вообще не заикались. Потому и пришлось 
прикрыть производство». Сейчас компания подобрала ком-
плект оборудования и рассчитывает на помощь технопарка 
в привлечении средств.

А вот ленинск-кузнецкий предприниматель Сергей Га-
маюнов пытался рассчитывать только на собственные силы. 
Прошлой весной вместе с компаньонами он заинтересовал-
ся переработкой шин. Ездил за границу изучать опыт, пред-
варительно интересовался возможностью сотрудничества с 
угольными компаниями.

По экспертным оценкам, ежегодно в области образует-
ся 45 тыс. тонн отработавших свой век шин: здесь и обыч-
ные от личных авто, и белазовские диаметров в 4 м.  На са-
мом деле больше, поправляют в обладминистрации, если 
посчитать то, что просто брошено  свалено по лесам-по-
лям. При этом, по данным Росприроднадзора, сейчас в об-
ласти мощности по переработке шин составляют лишь 4,5 
тыс. тонн в год. Словом, фронт работы для нового предпри-
ятия — на десятилетия вперед, решил предприниматель 
из Ленинска-Кузнецкого и затеял строительство завода по 
переработке шин. Идею поддержали городские и област-
ные власти. Проект стал резидентом зоны экономического 
благоприятствования, созданной в Ленинске-Кузнецком. 
Это — налоговые льготы. Плюс к этому город на выгодных 
условиях продал компании «Сибэкопром-Н» (она была уч-
реждена для реализации проекта) помещение. 

Но дело застопорилось из-за финансовых проблем. 
Банк весной отказал компании в предоставлении кре-
дита в размере 35 млн рублей на приобретение техно-
логической линии, заказанной в Китае. С большим тру-
дом при содействии областной администрации спустя 
почти пять месяцев кредит, впрочем, был одобрен. Для 
компании же задержка сроков означает не только рас-
тягивание сроков реализации проекта, но и его удоро-
жание. По первоначальным планам уже в этом году в 
Ленинске-Кузнецком должны были заработать мощно-
сти по переработке 7 тыс. тонн шин. На выходе это 5 
тыс. тонн резиновой крошки, которая в основном ис-
пользуется при строительстве дорог. На этом предпри-
ятие останавливаться не собиралось: в планах было 
увеличение мощности и расширение поля деятельно-
сти. Но, как признаётся Сергей Гамаюнов, сейчас при-
ходится корректировать планы, поскольку банки, как 
показывает практика, ещё не готовы финансировать 
подобного рода проекты.
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По словам Александра Яковлева, для РУСАЛа проект переработки 
алюминиевых отходов является привлекательным не только 

экологической составляющей 
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Скорее всего, более серьёзные проблемы с финанси-
рованием возникнут у новокузнецкого ООО «Экомаш», 
которое разработало технологию переработки отходов 
Абагурской аглофабрики в стройматериалы. По словам 
директора компании Анатолия Гальченко, показатели эф-
фективности проекта очень привлекательные. Окупае-
мость — 2,5 года, рентабельность — 35%, а получаемый 
продукт — песок, по стоимости значительно снижает себе-
стоимость кирпича. Но на организацию производства по 
переработке требуется порядка 150 млн рублей. Причём 
финансы, похоже, единственная «стартовая» проблема. 
Компания арендует бывшее хвостохранилище Абагурской 
аглофабрики, поэтому проблем с собственником отходов 
не возникнет. Пока к решению проблемы компания с по-
мощью городских властей пытается привлечь внимание 
компаний, занятых производством стройматериалом. И, 
как надеется Анатолий Гальченко, власти помогут компа-
нии и в поиске инвестора.

По мнению Екатерины Волынкиной, власти могли бы на 
себя взять и решение другой задачи. По её мнению, очень 
важный, принципиальный аспект проблемы переработки 
и утилизации твердых бытовых и промышленных отхо-

дов  — формирование рынков отходов и рынков изделий 
из отходов. В развитых странах, говорит она, в создании 
рынка вторичной продукции активно участвует государ-
ство. Широко используется так называемый «зелёный» 
госзаказ на продукцию на основе отходов, то есть её пер-
воочередными потребителями являются государственные 
или муниципальные предприятия. Наши же отходоперера-
батывающие предприятия уже сейчас могут предложить 
целый ряд такой продукции: щебень, песок, тротуарную 
резиновую плитку, покрытия для детских и спортивных 
площадок, декоративную цветную мульчу для городско-
го ландшафта. Кроме этого, в европейских странах, США 
и Японии запрещается использование на территории ре-
гиона природного сырья, если имеется его техногенный 
заменитель. Например, если отходоперерабатывающее 
предприятие производит щебень и песок из отходов обо-
гащения, золошлаковых, огнеупорных или строительных 
отходов, то использование природного гравия и песка не 
разрешается. Это не только помогает сформировать ры-
нок отходов, но и обеспечивает сохранение природных 
ресурсов. Но таких законов у нас нет, констатирует Екате-
рина Волынкина.

— До настоящего времени в законо-
дательстве РФ отсутствуют как меры 
регулирующие образование отходов и об-
ращение с ними, так и реальные экономиче-
ские стимулы вовлечения отходов в хозяй-
ственный оборот в качестве вторичных 
материальных ресурсов (ВМР). Законода-
тельное и нормативно-правовое обеспе-
чение в области обращения с отходами не 
отвечает новым экономическим условиям, 
современным научным представлениям о 
рациональном использовании сырьевых и 
материальных ресурсов. Существующая 
законодательная база не позволяет сти-
мулировать хозяйствующих субъектов, 
осуществляющих внедрение малоотходных 
технологий,  а также субъектов занятых 
в сфере обращения с отходами, а также 
принимать адекватные меры к лицам, на-
носящим ущерб окружающей среде несанк-
ционированным размещением отходов. На 
государственном уровне не разработана 
стратегия управления отходами, нет 
механизмов решения таких задач, отсут-
ствует научно обоснованная концепция ре-
шения проблем обращения с отходами. 

Но в настоящее время по поручению 
президента РФ правительством, в част-
ности Министерством природных ресур-
сов и экологии, разработан проект Феде-
рального закона «О внесении изменений в 
Федеральный закон «Об отходах производ-
ства и потребления» и другие законода-
тельные акты РФ в части экономического 
стимулирования деятельности в области 
обращения с отходами». Он использует 
многие положения европейского законода-
тельства и должен быть принят Госдумой 
до конца этого года. В новом законопроек-
те, как мы рассчитываем, будет наконец-
то введена ответственность произво-
дителя за утилизацию, обезвреживание и 
захоронение произведенной или ввезённой 
продукции, утратившей свои потреби-
тельские свойства. Ответственность 
производителя включает разработку, из-
готовление и внедрение изделий, которые 

подлежат многократному использованию, 
технически долговечны, безопасно утили-
зируются или экологически чисто устраня-
ются, а также приоритетное использова-
ние утилизируемых отходов и вторсырья, 
и принятие обратно изделий или отходов 
после употребления. Собственник отходов 
обязан утилизировать или устранить от-
ходы самостоятельно или подрядным спе-
циализированным предприятием.

Мы участвовали в экспертизе законо-
проекта и внесли ряд своих предложений. В 
частности, нами предложено запретить 
захоронение отходов, подлежащих вовле-
чению в хозяйственный оборот в качестве 
ВМР. Перечень отходов, захоронение кото-
рых запрещается, должны устанавливать 
субъекты РФ в соответствии с имеющи-
мися в регионе возможностями по перера-
ботке того или иного вида отходов. 

Необходима, как мы считаем, и пря-
мая государственная поддержка произ-
водственной деятельности отходопе-
рерабатывающих предприятий, как это 
делается во всем мире, в виде реальных 
налоговых льгот, льготных кредитов, 
субсидий, государственных инвестиций 
и т.д. Переработка отходов сама по себе 
во всем мире далеко не самая прибыльная, 
а интересной для предпринимательства 
её делает господдержка, потому что 
проблема отходов и их переработка   — 
государственная проблема. При этом 
необходимо учитывать, что в отходопе-
рерабатывающей отрасли работает в 
основном малый и средний бизнес, поэто-
му им должны быть предложены льготы по 
тем налогам, которые они платят. А то 
получается, что примут льготу по налогу 
на имущество, а воспользоваться ею смо-
жет только крупное предприятие, так 
как субъекты малого предприниматель-
ства работают по УСН и малое предпри-
ятие уже на этом основании освобождено 
от этого налога. Малые предприятия 
работают по упрощённой системе нало-
гообложения, они платят налог с доходов 

или налог на прибыль, очень значительные 
страховые взносы — 34% от фонда опла-
ты труда, земельный налог. Эти налоги 
должны быть значительно снижены, а 
от земельного налога отходопереработ-
чики вообще должны быть освобождены, 
потому что их работа заключается в 
очистке нашей земли и её возвращению 
в хозяйственный оборот. Земельный на-
лог — это уже местные полномочия, хотя 
вследствие недостатка средств в мест-
ных бюджетах целесообразно было бы 
компенсировать их потери путём компен-
сации из федеральных средств. 

Необходимо сделать существующие 
экологические платежи целевыми в реги-
ональных и местных бюджетах и исполь-
зовать эти средства на субсидирование 
местных предприятий, осуществляющих 
сбор и первичную переработку отходов, 
как это делается в развитых странах. 
Это позволит снизить затраты на про-
изводство вторичного сырья и продукции 
из отходов, что сделает её конкуренто-
способной по сравнению с произведенной из 
природного сырья. 

На региональном уровне также должны 
быть приняты соответствующие законы. 

ПРямАя РЕчь Екатерина Волынкина, исполнительный 
директор Кузбасской ассоциации пере-

работчиков отходов
На федеральном уровне
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ПРоблЕмноЕ стРАховАнИЕ 

На сегодняшний день в  Российской Федерации дей-
ствуют два закона, регулирующие ответственность  вла-
дельцев опасных производственных объектов за  причи-
нение вреда третьим лицам. Это закон «О промышленной 
безопасности опасных производственных объектов» и 
закон «О безопасности гидротехнических сооружений». 
Однако эти законы не позволяют говорить о реальной 
защищенности как организаций, эксплуатирующих опас-
ные производственные объекты, так и потенциальных по-
страдавших. Статистика подтверждает, что страхованием 
охвачено сегодня не более 15% организаций, эксплуати-
рующих опасные производственные объекты. При этом 
в большинстве случаев  страховых сумм недостаточно 
для  покрытия ущерба. Минимальный её размер  в случае 
аварии на опасном производственном объекте составля-
ет 7 млн рублей. Конечно, этой суммы  недостаточно для 
покрытия убытков при крупной промышленной аварии, 
когда гибнут люди и наносится ущерб окружающей среде.  
При этом  сами владельцы и организации, эксплуатиру-
ющие опасные производственные объекты, не то что не 
стремятся увеличивать лимиты при страховании своей 

ответственности, а напротив — стараются всячески «уре-
зать» страховое покрытие, чтобы страховая премия была 
меньше. Вот и получается, что сегодня зачастую убытки, 
нанесенные при авариях на опасных объектах, остаются 
неурегулированными, не возмещается ущерб пострадав-
шим, не отчисляются средства на восстановление окру-
жающей среды и так далее. Суды стоят перед нелегким 
выбором: поставить под удар благополучие градообра-
зующего предприятия или оставить нанесенный вред не-
возмещённым.

Не способствует повышению заинтересованности 
страхователей и налоговая среда. Поскольку при опре-
делении объекта налогообложения расходы на обяза-
тельное страхование вычитаются из доходов организа-
ции. Однако в соответствии с законом «Об организации 
страхового дела в РФ» условия и порядок осуществле-
ния обязательного страхования определяются феде-
ральными законами о конкретных видах обязательного 
страхования. А так как закона «Об обязательном стра-
ховании ответственности за причинение вреда при экс-
плуатации опасного производственного объекта» пока 
не существует, то, по мнению ФНС, этот вид страхова-
ния не является обязательным с точки зрения налого-
вого законодательства.

Еще одна проблема в страховании ОПО по действу-
ющему закону — отсутствие чётких критериев отнесе-
ния объектов к  опасным объектам и опасным произ-
водственным объектам.  По словам промышленников,  
разница между ними принципиальная. В последнем 
случае место закрыто от посещений для посторонних 
лиц. Тем временем АЗС также считается опасным объ-
ектом, являясь торговой точкой. По мнению произ-
водственного бизнеса, оценка рисков и тариф для этих 
двух категорий должны быть разными. 

ЗАкон, котоРЫЙ нАвЕдёт ПоРядок

Новый закон об ОПО, разработанный Националь-
ным союзом страховщиков ответственности (НССО),  
который начнёт действовать с 1 января 2012 года ре-
шает практически все перечисленные выше задачи: 
увеличивает размеры страховых сумм (интервал от 10 

особо оПасен
Страхование особо опасных объектов (ОПО): 
от финансовых потерь к эффективной защите

« З а к о н о д а т е л ь н ы е 
требования, предъявляе-
мые к страхованию ОПО 
в части страховой сум-
мы и требуемого перечня 
страховых случаев, не ме-
нялись с 2000 года, мораль-
но устарели и не соот-
ветствуют характеру и 
размеру ущерба, которым 
сопровождаются аварии 
на таких объектах в на-
стоящий момент,   — го-

ворит  директор филиала страховой компании 
«МАКС» в г.   Кемерово Вячеслав Федоров   — Этот 
дисбаланс и стал причиной принятия в прошлом 
году закона № 225».

В своё время теракт 11 сентября 2001 года в Америке стал причиной 
пересмотра  принципов оценки террористических рисков как страховщиками, 
так и страхователями. Подобно этому  в России авария на Саяно-Шушенской 
ГЭС спровоцировала переоценку рисков  ГЭС и других особо опасных объектов. 
Результат — с 1 января 2012 года вступит в силу  новый закон «Об обязательном 
страховании гражданской ответственности владельца опасного объекта», и 
чем ближе этот момент, тем больше возникает споров вокруг него.  Почему 
этот закон так важен для страховой отрасли, и какие изменения ждут 
страхователей и страховщиков с началом его действия?

млн до 6,5 млрд рублей), устанавливает более чёткие 
критерии их расчёта, расширяет определение понятия 
«авария» и список особо опасных объектов.

Стоит отметить, что судьба  этого  закона склады-
валась неоднозначно. Понадобилось 10 лет для того, 
чтобы,  наконец, он был принят. При этом главным пре-
пятствием, по мнению участников рынка,  является 
промышленное лобби  — владельцы крупных промыш-
ленных предприятий не хотели нести существенные 
расходы в связи с увеличившимися страховыми сумма-
ми, предложенными законодательством.

По мнению страховщиков, введение обязательного 
страхования ОПО  будет сопоставимо по значимости со 
вступлением в силу закона об ОСАГО. Ведь по данным 
статистики в России на сегодняшний день насчитывается 
более 300 тысяч объектов, отнесенных к опасным и под-
лежащих обязательному страхованию. В непосредствен-
ной близости от них проживает более 100 млн человек 
(т. е. 70% всего населения ), которые при возникновении 
аварийной ситуации могут пострадать. Поэтому  начало 
действия закона будет способствовать не только каче-
ственному развитию рынка страхования, но и гарантиру-
ет страховую защиту для миллионов граждан страны. 

По новому законопроекту максимальные выплаты 
составят: для физических лиц — 600 тыс. рублей за вред, 
причинённый жизни и здоровью; 360 тыс. рублей — за 
вред их имуществу. Максимальная выплата за вред иму-
ществу юрлица возрастет до 500 тыс. рублей. Суммар-
ный лимит страхового возмещения составит от 10 млн 
до 6,5 млрд рублей в зависимости от числа погибших. 
В целом можно определённо сказать, что принятие за-
кона об ОПО будет способствовать качественному раз-
витию рынка. Крупнейшие страховщики, которые полу-
чат право заниматься этим видом страхования, сумеют 
обеспечить реальную и полноценную страховую защи-
ту организациям — эксплуатантам ОПО. 

Страховая компания «МАКС»  так оценивает эффект 
от предстоящего введения закона «Об обязательном 
страховании гражданской ответственности за при-
чинение вреда при эксплуатации опасного объекта»:  
«Рынок в данный момент активно готовится к страхо-
ванию ОПО и, в целом, к концу года будет готов к его 
реализации.  Разрабатываются информационные си-
стемы, методические материалы, проводится обуче-
ние сотрудников, формируется перестраховочный пул, 
страховщики договариваются о принципах перестрахо-
вания рисков ОПО.

Разногласия между владельцами ОПО и страховщи-
ками, в целом, довольно предсказуемые: владельцы 
ОПО (особенно крупные) не особенно желают увели-
чения «страховой нагрузки» и в целом склонны желать, 
чтобы всё осталось как было, или чтобы страховые 
тарифы, содержащиеся в проекте постановления Пра-
вительства, подготовленном Минфином, были суще-
ственно снижены. Страховщики, со своей стороны, опа-
саются огульного снижения тарифов, т.к. вид в таком 
случае может оказаться для них убыточным — вариант 
Минфина и так предполагает тарифы меньше, чем те, 
что были рассчитаны страховыми актуариями. Даль-
нейшее снижение чревато операционными убытками 
для страховых компаний.

Разногласия эти можно будет решить только со вре-
менем, после того, как общество убедится в том, что 
система работает, и реальные пострадавшие получают 
реальные выплаты», — говорит директор филиала СК 
«МАКС» в Кемерово Вячеслав Федоров. 

РЫнок нЕ для всЕх 

Достаточно ли средств у российских страховщиков 
для работы с крупными рисками и позволят ли мощ-
ности отечественных страховых и перестраховочных 
компаний покрыть убытки в случае аварий и ката-
строф? Очевидно, что  повышение сумм страховых по-
крытий (до 6 млрд рублей) позволит работать на этом 
рынке только крупным и стабильным компаниям, ко-
торые  могут взять на себя такое серьёзные риски.  
По данным исследования,  проведенным рейтинговым 
агентством «Эксперт РА», только 10 страховых компа-
ний намерены заниматься страхованием ОПО (всего 
по данным на июль 2011 года в состав НССО входят 27 
страховщиков). При этом 3 компании считают, что объ-
ем рынка страхования ОПО составит 23-25 млрд рублей 
в 2012 году. Большая часть компаний (6 компаний) про-
гнозируют, что объем нового рынка достигнет 23-25 
млрд только в 2013 году, когда будет введено обяза-
тельное страхование для всех объектов ОПО, а в 2012 
году не превысит 15 млрд рублей.

Одной из компаний, которая  уже сегодня готова во-
плотить полезную инициативу законодателей в жизнь, 
является страховая компания «МАКС». Почти 20 лет — 
со дня своего основания — она специализируется в том 
числе и на страховании предприятий энергетики и про-
мышленности. 

Как уже отмечалось, для того чтобы страховщик был 
допущен к страхованию гражданской ответственности 
за причинение вреда в результате аварии на опасном 
объекте, он должен быть членом профессионального 
объединения страховщиков, действующего на основа-
нии данного закона (НССО). Именно «МАКС» является 
организатором  и одним из первых участников этого 
объединения. Кроме того,  страховая компания «МАКС» 
стояла у истоков Российского ядерного страхового 
пула — одного из крупнейших профессиональных объ-
единений страховщиков опасных производственных 
предприятий. 

Филиал «МАКСа» работает в регионе относительно 
недавно, однако компания активно развивается, сохра-
няя действующие договоры с крупными промышлен-
ными предприятиями и приобретая новых клиентов. 
Благо — технологии бизнеса страховой группы «МАКС» 
позволят реализовать проекты любой сложности. Ке-
меровский филиал СК «МАКС» обладает «богатством» 
в виде крупных клиентов в сфере страхования рисков 
промышленных предприятий: ООО «Восточная нефтя-
ная компания», ООО «Галлон», ОАО «Шахта им. Кирова», 
ЗАО «Шахта Октябрьская», ЗАО «Шахта им 7 ноября», 
ОАО «Кемеровохлеб» и др.

филиал ЗАо «мАкс» в кемеровской области:
г. Кемерово, ул. Тухачевского, 40, 
тел. 568-002, 394-777; 
г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 39, 
тел. 74-79-74; 
г. Ленинск-Кузнецкий, пр. Кирова, 51, 
тел. 7-10-51.
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ПотРЕбность РАстёт
Формально, по данным областной статистики, только в 

этом 2011 году в Кемеровской области ежемесячно создаёт-
ся около 450 новых предприятий. Но речь идёт, конечно, не о 
строительстве каких-то новых промышленных производств 
или торговых объектов, а о создании новых хозяйствующих 
субъектов. Кстати, при этом статистика отмечает заметное 
снижение числа ликвидируемых предприятий: с 930 в апре-
ле, до 660 в мае и 350 в июне. Что можно расценивать как по-
ложительную тенденцию в экономике Кузбасса.

В то же время «последние три года представляли собой 
не лучшее время для открытия новых предприятий, тем бо-
лее в производственной сфере, — утверждает первый за-
меститель начальника департамента труда и занятости насе-
ления Кемеровской области Денис Шамгунов. — В  течение 
2009 года объём регистрируемой потребности работодате-
лей в рабочей силе значительно снижался, но к началу 2011 
года количество вакансий, заявленных в службу занятости, 
достигло докризисного показателя». 

Так или иначе, в 2009-2010 годах шло строительство, и 
вводились в строй новые промышленные предприятия. В 
первую очередь, конечно, в угольной отрасли — к примеру, 
обогатительная фабрика «Щедрухинская», шахта «Южная» 
(ХК «СДС-Уголь») и разрез «Степановский», а также завод 
«КузбассАвто» (последние два входят в группу компаний 
«Марр»), Яйский нефтеперерабатывающий завод (строитель-
ство ведёт новокузнецкое ЗАО «НефтеХимСервис»), и другие.

По оценке Дениса Шамгунова, исходя из производствен-
ной специфики, открывающиеся предприятия  нуждаются 
в квалифицированных рабочих кадрах в большей степени, 
чем в инженерно-технических работниках (ИТР) и руково-
дителях. «Естественно, что их соотношение не может быть 
равным, но 75-80% заявляемых вакансий — рабочие места 
для технических и технологических работников: слесарей-
ремонтников, электромонтёров по ремонту и обслужива-
нию электроустановок, электрогазосварщиков, водителей, 
операторов технологических установок, специалистов стро-
ительного профиля, машинистов бульдозера и экскаватора, 
слесарей-сантехников, крепильщиков, проходчиков и дру-
гих  — отмечает он. — Среди руководящего звена работода-
тели обращаются за подбором специалистов на вакансии ин-
женера по автоматизации и механизации производственных 
процессов, контроля качества, метрологии, а также техноло-
гов, начальников производственных участков, экономистов, 
менеджеров и т.д. Трудности  возникают при закрытии вакан-
сий ИТР, так как основная причина — нехватка узких специ-
алистов, на которых наблюдается дефицит на рынке труда».

По словам директора сети филиалов кадрового холдин-
га «Анкор» Светланы Жуковой, если предприятие создается 
с «нуля», ему особенно сложно подбирать квалифицирован-
ный персонал. «Кандидаты всегда учитывают  историю рабо-
тодателя, оценивают его стабильность и перспективность, — 
говорит она. — Особенно явно интерес к ресурсам компаний 
у кандидатов стал проявляться в кризис. Все они наблюдали 

примеры краха компаний, в том числе и крупных. Сегодня 
всё заметнее становится тенденция, при которой приоритет-
ными работодателями для кандидатов являются иностран-
ные компании, имеющие положительный и долгосрочный 
опыт работы на российском рынке».

Новые крупные производства при поиске подходящих 
кадров находятся  в большем выигрыше, чем средние и ма-
лые. По словам Дениса Шамгунова, они более привлекатель-
ны для незанятого населения, так как «очевидно, что такие 
предприятия создаются основательно и надолго». В тоже 
время на таких производствах существуют (зачастую оправ-
данные) жёсткие условия конкурсного психологического от-
бора и допуска службы безопасности кандидатов на вакант-
ные рабочие места.  

ГдЕ вЗять кАдРЫ 
По информации, предоставленной областным депар-

таментом труда и занятости населения, ежегодно в центры 
занятости населения Кемеровской области за содействием 
в подборе необходимых работников обращаются более 50 
работодателей, открывающих новые рабочие места в произ-
водственном секторе экономики. За содействием в подборе 
необходимых работников они идут в службу. Как правило, 
у центров занятости со службой персонала формируется 
устойчивое сотрудничество.

К примеру, анжеро-судженское ООО «Сибпласт», зани-
мающееся производством используемых в строительстве 

каДры с нуля
В период экономического кризиса и сразу после него на рынке труда, казалось бы, должен 
присутствовать избыток рабочей силы и отсутствовать такая проблема для открывающихся 
новых предприятий, как подбор кадров. На практике всё оказывается не так просто. По оценкам 
экспертов, найти необходимых работников по-прежнему сложно. И по нескольким причинам. 
Прежде всего, это — новизна самого предприятия, в отдельных случаях, отрасли, которую 
оно представляет в регионе, а также особенности предложения рабочей силы в отдельных 
территориях и профессионально-квалификационный состав незанятого населения. 

По оценке Дениса Шамгунова, открывающиеся предприятия  нуж-
даются в квалифицированных рабочих кадрах в большей степени, 

чем в инженерно-технических работниках и руководителях
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пластмассовых изделий, в 2009-2010 годах обращалось за 
подбором работников в городской центр занятости 4 раза, 
из них в 2010 году — 4 раза, в 2011 году — 1 раз. ЗАО «Нефте-
ХимСервис» за кадрами на строящийся Яйский нефтеперера-
батывающий завод в течение 2009 года обращалось 3 раза, 
в 2010 году — 5 раз, в 2011 году — 1 раз. В середине июля 
текущего года департаментом труда и занятости населения 
Кемеровской области отрабатывались запросы на подбор 
кадров ряда горнодобывающих предприятий, а также проко-
пьевских ООО «Виола» (производство текстильных изделий) 
и ООО «Строительное управление» (общестроительные ра-
боты), ООО «Мастерица» (Ленинск-Кузнецкий, производство 
шоколада и кондитерских изделий).

Когда поиск работников на новые рабочие места ослож-
нён тем, что предприятие ещё не имеет позитивной репута-
ции для граждан, ищущих работу, департамент труда и заня-
тости проводит дополнительные консультации, совместно с 
работодателем организует ярмарки-презентации вакансий.

Однако обращение в центры занятости не является в 
этом случае единственным способом поиска кадров. Так, по 

словам генерального директора ООО «СДС-Маркет» (роз-
ничная компания в составе холдинга «Сибирский деловой 
союз») Руслана Первицкого, компания ведёт подбор кадров 
по приоритетности. «Во-первых, это внутренний конкурс, — 
говорит он. — Наш основатель — ХК «СДС», компания, одна 
из самых больших работодателей в области, поэтому нам по-
ставлена задача «растить» свои кадры. Во-вторых, наиболее 
эффективными инструментами поиска работников являются 
сейчас Интернет-ресурсы, сайты, на которых можно поме-
стить объявления или поискать резюме. В-третьих, за подбо-
ром обращаемся в службу занятости». 

По мнению гендиректора «СДС-Маркет», чем отдалён-
нее район, тем легче найти сотрудников, тем качественнее 
их работа. «Всем известно: наиболее сложный для управле-
ния ресурс в компании, и наиболее непредсказуемый — её 
сотрудники. Конечно же, при приёме сотрудников, предпо-
чтение отдаём, имеющим опыт. Благо с розницы начинают 
свою трудовую деятельность большинство молодых людей. 
Но если видим в кандидате потенциал и желание обучаться, 
мы его принимаем. Механизм обучения состоит из несколь-
ких составляющих. Первое для сотрудников, работающих в 
торговых точках, — отправляем в магазин, соответствующий 
нашим стандартам, назначаем ответственного за стажиров-
ку. Второе направление для сотрудника офиса — процесс тот 
же, только в офисе. Так же для руководителей отделов и мага-
зинов  предусмотрен обучающий семинар (один раз в год)».

Свои трудности с подбором кадров возникают у предпри-
ятий, которые начинают работать в сфере, совершенно не 
характерной для региона в целом или конкретной террито-
рии. Например, весной 2010 года в селе Драчёнино Ленинск-
Кузнецкого района группа компаний «Марр» запустила завод 
«КузбассАвто», на котором по лицензионному соглашению с 
корейским производителем Hyundai Motor Company, организо-
вана сборка автобусов и грузовиков. На сегодняшний день это 
единственное предприятие подобного рода в Кузбассе. «Гото-
вых автосборщиков в регионе нет, — рассказывает о решении 
кадровой проблемы нового предприятия генеральный дирек-
тор ООО «КузбассАвто» Радик Байков. – Поэтому принимаем лю-
дей, которые на своей предыдущей работе, так или иначе, были 
связаны с автотранспортом. Кроме того, трудоустроили ребят, 
окончивших Ленинск-Кузнецкое ПТУ № 17, по профессии авто-
механик. По таким специальностям, как например, диагностика 
автомобилей, обязательно отправляем на учебу в другие регио-
ны. Дефицита кадров сейчас на предприятии нет».

Сравнительно недавно появилась в регионе ещё одна от-
расль — нефтеперерабатывающая.

По словам Светланы Жуковой, 
практически для всех отраслей экономики в настоящее время 

характерен дефицит квалифицированных кадров
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«Не скрою, с подбором кадров у нас были опредё-
ленные сложности, — говорит директор по персоналу 
Яйского нефтеперерабатывающего завода (НПЗ) Наталья 
Хамонтова.   —Но это понятно, по сути, мы стоим у исто-
ков новой отрасли в промышленности Кузбасса. Региону, 
ориентированному  на уголь и металл, попросту не требо-
вались специалисты в области нефтепереработки. Мы на-
чинали с нуля». Сейчас на заводе работает уже около ста 
человек, из которых больше трети — чистые профессио-
налы нефтеперерабатывающей отрасли. Есть специалисты 
с большим стажем в профессии, занимавшие высокие и от-
ветственные посты на действующих НПЗ, есть молодёжь, 
которой интересно новое дело. На заводе им предлагают 
привлекательные условия, приглашают присоединиться к 
коллективу, и многие соглашаются. Хотя нефтепереработ-
ка и является новой отраслью для Кузбасса, Яйский НПЗ 
находится практически в центре нефтепереработки и не-
фтехимии Сибири. Рядом  — Томский нефтехимический 
комбинат, Ачинский НПЗ, Кемеровский  «Азот». «В таких 
условиях найти специалистов нетрудно», —утверждает 
Наталья Хамонтова. 

С 2011 года на Яйском НПЗ начала работать программа 
подготовки кадров. Заводу потребуется около тысячи работ-
ников, из которых 150-200 чисто отраслевые профессионалы, 
а остальные — специалисты широкого профиля   — механи-
ки, электрослесари, водители и т.д. Кадры будут готовиться 
в техникумах Анжеро-Судженска и Ачинска. Завод подписал 
договор о сотрудничестве с Анжеро-Судженским политехни-
ческим колледжем, и планирует сотрудничать с вузами Томска 
и Кемерова. С 1 сентября политехнический колледж в Анжеро-
Судженске начинает набор на обучение по новой специально-
сти — «нефтепереработка». Абитуриенты уже проявляют инте-
рес к этой специальности, поскольку привлекает перспектива 
трудоустройства на новое современное предприятие. Сотруд-
никами колледжа разработаны и скорректированы с учётом 
требований НПЗ обучающие программы. 

«В колледже очень сильный преподавательский состав, 
хорошая лабораторная база, что  позволяет дать хорошие 
знания и навыки, — говорит Наталья Хамонтова. — Практи-
ческие навыки студенты будут получать непосредственно в 
цехах и лабораториях нашего завода, что, несомненно, ска-

жется на качестве подготовки специалистов. Мы понимаем 
важность этого вопроса — подготовки кадров — и со своей 
стороны будем оказывать колледжу необходимую  помощь». 

Первую очередь завода планируется запустить весной 
следующего года. Одновременно идёт работа по строитель-
ству второй и третьей очередей предприятия. Поэтому гово-
рить о полной укомплектованности предприятия кадрами 
просто рано. Но здесь плотно занимаются этой проблемой.  
Осенью работа по подбору персонала вступит в активную 
фазу. К моменту пуско-наладочных работ на основном тех-
нологическом оборудовании завод должен быть полностью 
укомплектован необходимыми специалистами. Сейчас для 
Яйского НПЗ подыскивают инженеров-технологов, операто-
ров основной технологической установки — ЭЛОУ-АВТ, опе-
раторов приемо-сдаточного пункта. 

«Понимаем, что специалистов такого профиля мы вряд 
ли найдем в Анжеро-Судженске, поэтому будем приглашать 
из других городов, с действующих заводов, предлагая более 
выгодные условия работы, — говорит директор по персо-
налу Яйского НПЗ. — А что касается Анжеро-Судженска, то с 
пуском нашего завода этот город получит более 2 тысяч но-
вых рабочих мест в смежных отраслях — в строительстве, на 
транспорте, в сфере услуг». 

чЕм ПРИвлЕчь кАдРЫ 
В условиях дефицита кадров «переманивание» сотрудни-

ков с одного предприятия на другое довольно распростра-
ненное явление, тем более, для производств, начинающихся с 
«нуля». Но ведь важно не только переманить, а ещё и удержать 
у себя работника так, чтобы его не смогли забрать другие. 

В этих условиях работодатели используют как материаль-
ные, так и нематериальные стимулы. Привлекают высокой 
заработной платой, мотивируют социальным пакетом. «Луч-
ше всего это получается у иностранных компаний, — гово-
рит Светлана Жукова. — Очень часто решающим фактором 
становится уровень организации рабочего места, возмож-
ность обучения, наличие современного оборудования». В 
то же время, по её словам, практически для всех отраслей 
экономики в настоящее время характерен дефицит квали-
фицированных кадров. В торговле обычны невысокая лояль-
ность работников к работодателю и текучесть кадров. В этой 
отрасли сотрудники легко решаются на смену места работы. 
Линейный персонал в ритейле может уйти туда, где заработ-
ная плата хотя бы на 1 тысячу рублей выше предыдущего ме-
ста работы. 

Руслан Первицкий уточняет, для розницы традицион-
на текучесть персонала первой линии (продавцы, кассиры, 
грузчики). Особенно это актуально в летний период. «Соот-
ношение стабильного и нестабильного персонала доходит 
до «50 на 50», — говорит он. — И различные способы мотива-
ции не помогают. Для одной части персонала новое место ра-
боты — это площадка для старта в карьере. Для другой — нет 
мотивов, чтобы стабильно работать на одном предприятии 
(не состоят в браке, нет детей, нет кредитов). Для третьей —
мотивы отсутствуют ввиду простого нежелания работать, или 
наличия вредных привычек. Решение проблемы текучести 
одно — повышение имиджа компании, корпоративного духа 
в коллективе, предоставление социального пакета (ДМС, 
обеды, оплата детских садов, обучения, кредитование)».

Совершенно иная ситуация в индустриальном секторе. 
Для производственников часто важны условия труда — где 
и как они будут работать. Они рассматривают рабочее ме-
сто в перспективе — насколько интересно оно будет для 
них в будущем. Например, шахтёры учитывают потенциаль-
ную мощность шахты, характеристики выработок. «Причём, 
так рассуждают не только инженеры, но и рабочий персо-
нал»,  — утверждает директор кадрового агентства «Анкор». 

Руслан Первицкий: «Наиболее сложный для управления ресурс в 
компании, и наиболее непредсказуемый — её сотрудники»
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Не стоит забывать про более высокий уровень социаль-
ной защищенности на таких предприятиях. Именно социаль-
ная политика позволила обогатительной фабрики «Щедру-
хинская» (входит в состав холдинга ЗАО «ТопПром») набрать 
в штат сотрудников достаточное количество квалифициро-
ванных специалистов. Фабрика была построена в 2009 году. 
Уже через год на ней работало около 200 человек. Причём 
среди рабочих профессий есть люди с высшим образовани-
ем. Заработная плата здесь по размеру в среднем такая же, 
как и на других углеперерабатывающих предприятиях, но 
основную её часть изначально занимает не премия, а оклад. 
Питание на фабрике для работников бесплатное. Дети работ-
ников имеют возможность за счёт компании поправить здо-
ровье на санаторно-курортном лечении. 

Но какие бы меры социального характера по привлече-
нию и удержанию персонала не принимались, соискателю 
очень важен уровень заработной платы. Работодатели к это-
му вопросу подходят со своей стороны. 

«Зачастую работодатели и консалтинговые фирмы об-
ращаются к нам за сведениями о сложившейся заработной 
плате по тем или иным должностям в аналогичных сферах 
деятельности, — говорит Денис Шамгунов. — Очевидно, что 
данная информация используется ими для определения, ис-
ходя из сложившейся конъюнктуры спроса-предложения на 
рынке труда, адекватной стоимости работ на новых рабочих 
местах. Ситуация здесь неоднозначная и зависит от вида ра-
бочего места».

По словам заместителя начальника областного департа-
мента труда и занятости, работодатели создаваемых пред-
приятий, как правило, по вакансиям массовых профессий 
предлагают более низкую заработную плату, чем на действу-
ющих предприятиях, мотивируя это тем, что оплата труда бу-
дет повышаться по мере развития предприятия. Кроме того, 
таким способом работодатели снижают риски, принимая в 
штат непроверенного работника или молодого специалиста, 
не имеющего опыта работы. Впрочем, для него обычно со-
храняется перспектива повышения заработной платы после 
испытательного срока. Хотя обычно для молодого специали-
ста предлагаемая заработная плата оказывается малопри-
влекательной. Предлагая такую заработную плату, работода-
тели «прощупывают» почву, рассчитывая найти подходящих 
работников на данных условиях. Но, как правило, их ожида-
ния не оправдываются и тогда, при следующем обращении 

в службу занятости, размер предлагаемой заработной платы 
уже повышается на 30-50%.

А вот ситуация с предлагаемой заработной платой по ва-
кансиям  высококвалифицированных рабочих, или узких 
специалистов с уникальными навыками (знание языка, осо-
бенностей оборудования и пр.) противоположная. В виду их 
дефицита на рынке труда зачастую единственным средством 
переманить кадры на своё предприятие является предложе-
ние более высокой оплаты труда или предложение дополни-
тельных социально-трудовых бонусов. Совершенно очевидно, 
что на всё это необходимы определённые финансовые и интел-
лектуальные затраты. В компаниях понимают, что в условиях 
дефицита кадров получить специалистов можно, только про-
водя грамотную кадровую политику. И уже на этапе строитель-
ства и запуска нового производства предприятиям приходится 
переманивать готовых специалистов из других компаний, ис-
кать их на рынке труда, обучать и «взращивать» кадры.

По мнению Натальи Хамонтовой, сложности с подбором персонала 
на Яйский НПЗ связаны, в первую очередь, с тем, что предприятие 

стоит у «истоков новой отрасли в промышленности Кузбасса»
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— Вадим Васильевич, первое 
место по количеству корпора-
тивных клиентов в Сибири среди 
отделений МегаФона — очень се-
рьёзный результат. За счёт чего 
Вам удалось завоевать такое до-
верие бизнеса?

—Уверен, что наши коллеги из 
других регионов работают ничуть не 
хуже: компания «МегаФон» по всей 
России предоставляет обширный 
спектр услуг как для бизнеса, так и 
для физических лиц. «МегаФон» по 
праву считается оператором высо-
ких технологий. То, что мы предлага-
ем собственное фирменное обору-
дование (модемы, маршрутизаторы, 
роутеры, нетбуки и прочее) — уже 
является для корпоративных кли-
ентов веским аргументом в пользу 
того, что с нами сотрудничать удоб-
но и надёжно. Если клиенту необ-
ходимо, мы можем предоставить 
ему широкополосный доступ в Ин-
тернет. Безусловно, наша привле-
кательная ценовая политика тоже 
играет свою роль. Ну и, конечно, ин-
дивидуальный подход — за каждым 
корпоративным клиентом у нас за-
креплён персональный менеджер. 
Поверьте, это очень удобно, когда 
при возникновении каких-либо во-
просов вы можете звонить конкрет-
ному человеку, и он тут же, безотла-
гательно, всё разъяснит и возьмётся 
за разрешение ваших вопрсов, если 
таковые обнаружатся! Также для 
этой категории клиентов мы орга-

низовали круглосуточную справоч-
но-информационную службу по но-
меру 0555, разделив таким образом 
звонки частных и корпоративных 
клиентов, что существенно ускоряет 
обработку обращений, и клиенты не 
теряют времени в ожидании. 

— В числе приоритетов ком-
пании «МегаФон» — организация 

связи в наиболее отдалённых насе-
лённых пунктах. Так, в Кузбассе Вы 
телефонизировали посёлки Свя-
тославка, Новославянка, Теба, Луж-
ба…  Извлекают ли из этого пользу 
Ваши корпоративные клиенты?

— Конечно! Качественная 
связь  — это важнейшее конкурент-
ное преимущество в любом бизнесе. 

«мегаФон» 
ПроклаДывает Дорогу бизнесу

Компания «МегаФон» — признанный лидер среди операторов сотовой связи по 
целому ряду показателей. К примеру, таких, как зона покрытия 3G сетью. Тем 
приятнее осознавать, что Кузбасское региональное отделение Сибирского 
филиала ОАО «МегаФон» также преуспело, набрав самую обширную базу 
корпоративных клиентов среди всех отделений Сибирского федерального 
округа. Их количество постоянно пополняется. О том, какие преимущества 
компании позволили универсальному оператору связи достичь таких 
результатов, и что нового предлагает для корпоративных клиентов ОАО 
«МегаФон» сегодня, мы беседуем с директором кузбасского регионального 
отделения Сибирского филиала ОАО «МегаФон» Вадимом СЕВАСТЬЯНОВЫМ.

Кузбасс — угледобывающий регион, 
и специфика бизнеса многих компа-
ний заключается в том, что основные 
добывающие мощности находятся 
на периферийных территориях, и с 
ними из нашего офиса необходимо 
поддерживать постоянную связь. 
Наша развитая сеть предоставляет 
клиентам такую возможность. Теба, 
Лужба — это те населённые пункты, 
где телефонной связи вообще ни-
когда не было! С нашим приходом у 
людей не только появилась возмож-
ность пользоваться телефоном и 
выходить в Интернет: мы проложи-
ли туда дорогу бизнесу. Очень при-
ятно, когда нам звонят наши клиен-
ты и благодарят: «Наконец-то у нас 
в этих посёлках началась работа!». 
Мы готовы и дальше увеличивать 
доступность связи, расширяя таким 
образом возможности для наших 
клиентов. Мы строим сети и запу-
скаем их в эксплуатацию. МегаФон 
даже рассматривает возможность 
расширения сети для корпоратив-
ных клиентов. Для нас показательно 
то, что нас в качестве партнёров вы-
брали такие крупные и рассредото-
ченные по региону компании, как 
ЗАО Холдинговая компания «Сибир-
ский деловой союз» и ЗАО «Регион-
Март». Немалую роль сыграло и то, 
что «МегаФон» является лидером по 
распространению 3G в России — а 
это не только голосовая связь, но и 
мобильный Интернет, более высо-
кие скорости. 

— Интересно, крупным клиен-
там Вы специально разрабаты-
ваете тарифные планы, или они 
пользуются базовыми?

— Принципом работы нашей 
компании является то, что мы пред-
лагаем абсолютно любому корпо-
ративному клиенту (и крупному 
холдингу, и маленькой фирме) 
сконструировать свой собственный 
тариф, исходя из потребностей и 
специфики бизнеса. Необходимо 
ли сотрудникам организации по-
стоянно звонить с другие города, 
или бизнес сосредоточен в одном 
городе? Если нужно звонить в дру-
гие города, то в пределах региона 
или же по всей России? Завязана ли 
деятельность компании на рассыл-
ке sms-сообщений, или же в таком 
способе связи нет никакой необхо-

димости? Клиенту достаточно отве-
тить на эти и подобные вопросы, и 
менеджер компании тут же подбе-
рёт для него наиболее выгодный та-
риф в соответствии со спецификой 
его бизнеса. 

— Но у Вас разработана базо-
вая линейка тарифов?

— Конечно, для удобства абонен-
тов у нас есть базовые тарифы, но их 
всегда можно дополнить опциями, 
выбрать необходимый по объёму 
пакет звонков и sms-сообщений. 
Корпоративные тарифы предостав-
ляют практически безграничные 
возможности для общения сотруд-
ников компании между собой, бес-
платное общение внутри сети «Ме-
гаФон» и более привлекательные 
цены на звонки других операторов 
и за пределы региона. К примеру, 
тариф «Безлимитный конструктор» 
уже включает безлимит на общение 
внутри сети «МегаФон» Сибирского 
региона и местную связь, безлимит-
ный Интернет и безлимитные SMS, а 
также большой выбор дополнитель-
ных пакетов. С помощью их комби-
нации на любые направления кли-
ент сам создаёт нужный ему тариф. 
Очень привлекательное предложе-
ние, специально для руководителей 
компаний  — тариф «Генеральный». 
Его также можно настроить в соот-
ветствии с индивидуальными по-
требностями и деловыми задачами: 
требуется ли вам много общаться по 
Сибири, или с другими регионами? 
Или, может, вы много времени про-
водите в поездках по России — всё 
это можно учесть при составлении 
тарифного плана. «Фирменный Та-
риф» ещё более интересен — с его 
помощью можно оптимизировать 
затраты на связь каждого отдель-
ного сотрудника, а значит, и всей 
компании в целом. Плюс целый 
набор дополнительных тарифных 
опций, которые можно применить 
практически к любому базовому 
тарифу   — оптимизировать расхо-
ды сотрудников в командировках, 

наполовину сократить расходы на 
звонки в стратегически важном для 
вашей компании направлении, сни-
зить стоимость разговоров в опре-
делённое время   — возможностей 
масса!

— Вадим Васильевич, извест-
но, что, помимо телефонной и 
Интернет-связи, технические 
возможности Вашей компании 
позволяют предлагать клиен-
там и много других интересных 
услуг. Расскажите об этом.

— К примеру, по желанию кли-
ента мы можем организовать его 
личный почтовый сервер и обслу-
живать его. Компаниям, имеющим 
собственную транспортную службу 
(таксопаркам, грузоперевозчикам, 
курьерским и инкассаторским ор-
ганизациям и многим другим), бу-
дет интересна услуга «Мобильный 
дозор». С её помощью можно кон-
тролировать перемещение транс-
порта в режиме реального време-
ни и мониторить такие параметры, 
как расход топлива, скорость, про-
бег, траекторию пройденного пути, 
время и место стоянок. Более того, 
данная услуга позволяет при необ-
ходимости дистанционно заглушить 
двигатель и заблокировать двери 
автомобиля. Ещё одна интересная 
вещь, при этом доступная широкому 
кругу пользователей — умная SMS-
розетка. Она поддерживает стан-
дарт GSM, функции SMS, снабжена 
датчиком температуры и может 
стать основой «интеллектуального» 
дома — позволяет автоматически 
или в ручном режиме дистанционно 
контролировать работу подключен-
ных к ней электроприборов! Ещё 
совсем недавно это казалось фан-
тастикой, а сегодня любой из нас, 
находясь далеко от дома, может ре-
гулировать температуру в помеще-
нии, управлять освещённостью ак-
вариумов или включать-выключать 
освещение и радио, создавая види-
мость присутствия хозяев дома. Воз-
можностей масса!
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кУЗбАсс кАк ЗдРАвнИцА

Как известно, санаторно-курортное 
лечение — это разновидность лечеб-
но-профилактических услуг населению, 
основанная преимущественно на ис-
пользовании естественных лечебных 
факторов (климата, минеральных вод, 
лечебных грязей и так далее). Услови-
ями успешного курортного лечения яв-
ляются также окружающая обстановка, 
соблюдение предписанного режима 
дня и назначенные врачом лечебные 
процедуры. 

По данным территориального ор-
гана Федеральной службы государ-
ственной статистики (Кемеровостат), в 
Кемеровской области на 2010 год дей-
ствовало 53 санаторно-курортных уч-
реждения (см. таблицу №1). Из них 9 са-
наториев с лечением для взрослых, 17 
детских санаториев, один санаторно-оз-
доровительный лагерь круглогодично-
го действия и 26 санаториев-профилак-
ториев. Единовременная вместимость 
всех санаторно-курортных учреждений 
региона составляла 8675 человек (та-
блица №2). 

Всего в 2010 году в регионе было 
оказано санаторно-оздоровительных 
услуг на общую сумму чуть более 1 млрд 
рублей, что на 8% ниже аналогичного по-
казателя 2009 года. По оперативным дан-
ным Кемеровостата, за январь-май 2011 
года санаторно-оздоровительных услуг 

в Кемеровской области было оказано на 
сумму 345 млн рублей, что на 3% ниже 
аналогичного показателя 2010 года. 

ПАдЕнИЕ По ПРАвИлАм

Падение объёмов рынка в 2010 году 
можно было бы объяснить продолжаю-
щимися кризисными тенденциями, ког-
да сокращение доходов людей снизило 
платежеспособный спрос на отдых с оз-
доровительным лечением. Хотя на этом 
фоне общий объём оказанных тури-
стических услуг в регионе, по данным 
статистики, в 2010 году не сокращался. 
Так, в 2010 году он составил 627 млн 

рублей. Это меньше рынка санаторно-
курортного лечения, однако, нужно по-
нимать, что между собой эти отрасли 
сферы услуг конкурируют не во всём, 
но при этом рынок туристических услуг 
сохраняет положительную динамику 
развития. Даже в период кризиса. Так, 
по данным Федеральной службы госу-
дарственной статистики, в 2008 году 
объём оказанных туристических услуг 
населению в Кемеровской области со-
ставлял 543,9 млн рублей, что на 23,13% 
выше уровня 2007 года. А в 2009 году 
рынок вырос уже до уровня в 759,9 
млн рублей. То есть, заботиться о сво-
ём отдыхе и здоровье и тратить на 

отДыХ Для зДоровья
Как уверяют российские учёные, здоровье человека только на 10-15% зависит от 
деятельности учреждений здравоохранения. Оставшиеся 85-90% его определяют: 
генетические факторы (на 15-20%), состояние окружающей среды (на 20-25%) и главным 
образом  —  условия и образ жизни человека (на 50-55%). Отличным способом поддержать 
здоровый образ жизни, предупредить и вылечить заболевания традиционно считается 
санаторно-курортное лечение. Но если ещё лет 20 назад местные санатории, помимо 
своих лечебных функций, были для населения ещё и просто популярным местом отдыха, 
то сегодня доступность заграничных туров резко снизила к ним интерес, и основной 
функцией санаториев стала оздоровительная. 

2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010

Санаторно-курортные средства раз-
мещения

80 79 75 69 72 65 61 56 53

Санатории для взрослых, пансионат с 
лечением

14 15 15 13 13 12 10 10 9

Детский санаторий 25 25 25 23 24 22 18 17 17

Санатории для детей с родителями 0 0 0 0 0 0 3 0 0

Санаторный оздоровительный лагерь 
круглогодичного действия

0 0 0 0 0 0 2 2 2

Санаторий-профилакторий 41 39 35 33 35 31 28 27 26
Источник: Кемеровостат

Таблица 1 кОлИчЕСтвО СПЕцИАлИзИРОвАННых СРЕДСтв РАзмЕщЕНИя 
в кЕмЕРОвСкОй ОблАСтИ (ЕД.)

При оказании лечебных услуг в санаторно-курортных учреждениях задействовано много 
высококвалифицированного медицинского персонала
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На сегодняшний день аэродром «Та-
най» — это крупнейший за Уралом пара-
шютный клуб и самый современный в 
Сибири учебно-тренировочный центр. 
Без сомнения, прыжки с парашютом — 
один из самых ярких видов спорта, и 
вряд ли многие из ваших друзей и зна-
комых могут рассказать о таком захва-
тывающем хобби, которым занимаются 
только бесстрашные и сильные духом. 
И если парашютный спорт требует до-
вольно длительной и серьёзной назем-
ной подготовки, то испытать радость 
первого полёта сегодня может каждый, 
прыгнув в тандеме с опытным инструк-
тором. Инструктор соединит вашу под-
весную систему со своей (парашют будет 
находиться у него за спиной), и вы со-
вершите прыжок с высоты в 4000 метров 
вдвоём. Около минуты будете наслаж-
даться свободным падением, после чего 
инструктор откроет парашют, и под его 
куполом вы приземлитесь мягко и не-
далеко от места взлёта (ведь вашим при-
землением руководит опытный специ-
алист!). Прыжок в тандеме максимально 
безопасен и позволяет новичкам узнать, 
«как это бывает», не тратя времени на 
профессиональную подготовку. 

Если же вы прыгнули и решили, что 
небо — это то, без чего отныне немыс-
лима ваша жизнь, специально для вас 
аэродром «Танай» предлагает обучение 
по программе Accelerated Free-Fall (AFF, 
программа ускоренного обучения сво-
бодному падению). Эта современная ме-

тодика позволяет быстро и в то же вре-
мя безопасно научить человека уверено 
чувствовать себя в воздухе и свободно 
управлять свободным падением. Ме-
нее чем за 10-15 прыжков AFF-студент 
достигает уровня, сравнимого с опы-
том человека, сделавшего около сотни 
прыжков по старой, классической про-
грамме, предназначенной больше для 
десанта, чем для отдыха и спорта. 

Вы ощутите адреналин в крови от 
свободного падения со скоростью 200 
километров в час, затем будете неторо-
пливо парить над землёй, разглядывая 
с высоты птичьего полёта квадратики 
полей и «ленточки» водоёмов родного 
края, словно на школьной географиче-
ской карте… Без сомнения, этот прыжок 
для тех, кто уверен в себе и не боится 
испытать себя на прочность, кто ценит 
драйв и жаждет испытать неведомые 
ранее ощущения. Он поднимет вас над 
буднями с нескончаемыми квартальны-
ми отчётами и прочими делами. А за-
пись этого незабываемого события на 
DVD и фотоснимки в отличном качестве 
позволят вам поделиться пережитым 
с друзьями. Оператор будет сопрово-
ждать вас в течение всего полёта и со-
хранит для потомков буквально всё: по-
садку в самолёт, напряженные минуты 
в ожидания прыжка, эмоции перед воз-
душной бездной за бортом  и, наконец, 
сам прыжок, полёт, а потом встретит вас 
на земле, чтобы запечатлеть благопо-
лучное возвращение с неба…

Экстрим-парк «Танай» — это также 
отличная площадка для проведения 
корпоративного отдыха. Его програм-
ма может быть любой в зависимости 
от ваших пожеланий, будь то участие 
в экстремальных развлечениях вроде 
прыжков с парашютом или управле-
ния настоящим самолётом (вряд ли 
можно придумать более удачный от-
дых для сплочения коллектива и укре-
пления командного духа), так и более 
спокойное времяпровождение  вроде 
катания на воздушном шаре или поез-
док на квадроциклах. В экстрим-парке 
предусмотрено всё для того, чтобы ваш 
корпоративный праздник был ярким и 
незабываемым — фейерверк, ведущий 
с конкурсной программой, ди-джей и 
музыкальное оборудование, танцеваль-
ные дуэты, фокусники и иллюзионисты, 
залпы конфетти и серпантина — всё это 
лишь небольшая часть того, что вам мо-
гут здесь предложить. А современный 
гостиничный комплекс с сауной, бассей-

ном и бильярдом, ресторан с высоким 
сервисом и изысканным меню помогут 
вам отлично отдохнуть после голово-
кружительных развлечений и отметить 
любые праздники. 

Экстрим-Парк «танай»: 
Путешествие в небо

Человечество с древних времён мечтало о небе, о покорении воздушного простран-
ства. И хотя давно изобретены самолёты, каждый из нас где-то в глубине души про-
должает грезить о бескрайних голубых просторах, в которых можно парить, вознесясь 
над земным и сущим. Но разве не для того мы живём, чтобы сделать мечты явью? Тем 
более, что небо гораздо ближе к нам, чем вы, может быть, думаете.

www.tanay-sky.ru
tanay-sky@mail.ru
г. кемерово: 8 (3842) 33-04-02
г. новосибирск: 8 (383) 299 79 65

это меньше кузбассовцы не стали (см. 
таблицу №3). 

Как считают эксперты, более логич-
но связать падение объёмов санатор-
но-курортного лечения в 2010 году с из-
менениями механизма финансирования 
данных услуг. Как известно, до 2010 года 
на оздоровление работающих граждан 
выделялись средства обязательного со-
циального страхования в соответствии 
с федеральными законами о бюджете 
Фонда социального страхования Рос-
сийской Федерации. Оплата путевок 
(согласно № 165-ФЗ «Об основах обя-
зательного социального страхования») 
являлась страховым обеспечением по 
отдельным видам обязательного соци-
ального страхования. С 1 января 2010 
года установлены новые правила – те-
перь оплата путёвок не является видом 
страхового обеспечения по обязатель-
ному социальному страхованию.

Министерством здравоохранения 
и социального развития РФ разрабо-
тан проект приказа «Об утверждении 
порядка оказания работающим граж-
данам санаторно-курортной медицин-
ской помощи по восстановительному 
лечению непосредственно после ста-
ционарной помощи в условиях са-
наторно-курортных организаций». В 
соответствии с новым порядком полно-
мочия по обеспечению данного вида 
санаторно-курортного лечения рабо-
тающих граждан переданы от Фонда 
социального страхования Российской 

Федерации и его территориальных ор-
ганов к органам управления здравоох-
ранением субъектов Российской Феде-
рации, а сроки санаторно-курортного 
лечения сокращены с 24 дней до 21 дня.

воПРосЫ цЕнообРАЗовАнИя

Как уже было сказано, санаторно-
курортное лечение и обычный отдых 
сравнивать некорректно. В то же вре-
мя можно говорить о том, что люди, не 
имеющие явно выраженной медицин-
ской потребности в санаторно-курорт-
ном лечении, в последнее десятилетие 
в качестве мест отдыха предпочитают 
выбирать вовсе не местные санатории 
(как это было принято, к примеру, в со-
ветское время), а пляжный отдых, в том 
числе и зарубежные направления. 

«Конечно, если у человека болят 
суставы, есть какие-то другие пробле-
мы со здоровьем, и врач рекомендовал 
пройти курс санаторно-оздоровитель-
ного лечения, человек по возможности 
поедет в санаторий, — комментирует 
Зинаида Горбатенкова, 

директор туристической компании 
«Эдип». – Если просто есть возможность 
отдохнуть в санатории за счёт предпри-
ятия или профкома, тоже вряд ли кто-то 
откажется. Но мало кто ездит сегодня в 
санаторий за свой счёт просто, чтобы 
отдохнуть. Это легко объяснимо — уро-
вень цен на санаторно-курортные услу-
ги сегодня таков, что дешевле съездить 

в ту же Турцию. Стоимость 12-14 дней 
проживания в турецком отеле и в на-
ших санаториях практически идентич-
на». От заграничного отдыха люди спра-
ведливо ожидают лучшего сервиса и 
более привлекательного соотношения 
цены и качества. 

«В основном к нам едут лечить-
ся,  — соглашается Сергей Хреновский, 
директор ГАУ КО «Санаторий «Борисов-
ский». – Просто отдыхающие тоже быва-
ют, но их мало. Сравнивать между собой 
развлекательную заграничную поезду 
и санаторно-курортное лечение, ко-
нечно, нельзя — это же совершенно 
разные вещи! Что касается цен, то они 
в санаториях высокие потому, что при 
оказании лечебных услуг задействова-
но много высококвалифицированного 
медицинского персонала».

Ещё одна причина, с которой экс-
перты связывают невозможность сни-
жения стоимости санаторных путёвок 
в настоящее время – это нестабильная 
заполняемость этих учреждений, осо-
бенно в межсезонье: летом большин-
ство санаториев заполнены отдыхаю-
щими практически полностью, а зимой 
стоят полупустые. По словам участни-
ков рынка, получается замкнутый круг: 
снизить цены не удаётся из-за неста-
бильной загруженности, а недостаток 
пациентов возникает именно из-за 
высоких цен. «Конечно, если бы поток 
отдыхающих у санаториев был стабиль-
ным и равномерным в течение всего 
года, это могло бы снизить стоимость 
путёвки, — рассуждает Сергей Хренов-
ский. — Насколько? В нашем санатории 
загруженность есть круглый год, и сто-
имость койко-дня по сравнению, к при-
меру, с санаторием «Кедровый Бор», у 
нас ниже. У нас цена начинается от 1,8 
тыс. рублей в день, у них – от 2,16 тыс. 
рублей. Рост платёжеспособного спро-
са на санаторно-курортные услуги мы 
наблюдаем, но, к сожалению, он растёт 
далеко не такими темпами, как бы нам 
хотелось. Так, зачастую, простаивают 
наиболее дорогие номера VIP-класса. 
Мы, конечно, придумываем разно-

2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010

Санаторно-курортные средства раз-
мещения

8421 8157 8451 7742 8032 7460 7197 7239 8675

Санатории для взрослых, пансионат с 
лечением

2528 2612 2825 2369 2450 2099 1743 2212 2328

Детский санаторий 2277 2358 2660 2550 2468   2468 1885 1710 1485

Санатории для детей с родителями 0 0 0 0 0 0 795 0 0

Санаторный оздоровительный лагерь 
круглогодичного действия

0 0 0 0 0 0 351 493 300

Санаторий-профилакторий 3616 3187 2966 2713 3032 2893 2423 2824 2961
Источник: Кемеровостат

чИСлО мЕСт в СПЕцИАлИзИРОвАННых СРЕДСтвАх РАзмЕщЕНИя 
кЕмЕРОвСкОй ОблАСтИ, ЕД.

Таблица 2

В строительство и реконструкцию «Таная» недавно были вложены крупные средства 

http://www.tanay-sky.ru/
mailto:tanay-sky@mail.ru
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В последние годы люди всё чаще 
задумываются о важности активного 
отдыха. Действительно, деловая жизнь 
становится всё активнее, достижение 
лидирующих позиций в бизнесе тре-
буют напряженной интеллектуальной 
работы, как результат — эмоциональ-
ные перегрузки, стресс и прочие не-
благоприятные последствия сидячего 
образа жизни. Чтобы и дальше эффек-
тивно трудится, получая при этом удо-
вольствие от жизни, всем нам нужно 
как-то бороться с этими «побочными 
эффектами» цивилизации. И пассив-
ным отдыхом на диване или даже 
на пляже, как уверяют специалисты, 
здесь не поможешь. Самый действен-
ный путь, как ни банально это зву-
чит  — полностью сменить обстановку, 
дать отдых мозгу и работу  мышцам, 
отправиться туда, где свежий воздух, 
масса положительных эмоций и новых 
впечатлений заставят забыть на время 
о трудовых буднях.

Тем более что от нас, жителей 
Сибири, всё это не так уж и далеко. 
Сибирский край удивителен и разно-
образен  — в нём соседствую прекрас-
ные реки и озёра, удивительной красо-
ты горы и завораживающий мир тайги. 
Запершись в своих душных офисах, 
мы порой забываем об этих красотах 
нетронутой дикой природы. Напом-
нить об этом нам решили сотрудники 
ГУСК «Лазурный». «Вот уже третий год 
подряд мы коллективно выезжаем в 
различные живописные места нашего 

сибирского края, — рассказывает Ев-
гения Алексеева, начальник отдела 
продаж ГУСК «Лазурный». — Нами уже 
«проложены маршруты» в Поднебес-
ные Зубья Кузнецкого Алатау, на озёра 
Тус, Белё и Шира, в Бирюзовую Катунь и 
«жемчужину» Горного Алтая  — Телец-
кое озеро. А в этом году мы отправи-
лись в Саяны Красноярского Края. Вы 
не представляете себе, какую гордость 
испытывает каждый, преодолев себя и 
самостоятельно забравшись на горную 

вершину, любуясь красотами окрест-
ных пейзажей с высоты 2,2 километра! 
Словами все пережитые эмоции про-
сто не передать! Уверена, что каждый 
должен своими глазами увидеть красо-
ты природных этнопарков Сибири, где 
на тропах до сих пор можно встретить 
дикое зверьё — от шаловливых бурун-
дучков до хозяев тайги бурых мишек. 
Культура коренных сибирских народ-
ностей с их традиционным укладом 
жизни и непривычной нам ментально-
стью расширяют границы мировоззре-
ния и духовно обогащают. Всё это   — 
отличная возможность отдохнуть в 
атмосфере единения с природой. Такой 
отдых можно удачно совместить с тре-
нингом по командообразованию, хотя 
кардинальная смена обстановки и 
пережитые совместно яркие впечатле-
ния сами по себе гарантируют сплоче-
ние коллектива». 

Полученный опыт по организации 
таких мероприятий коллектив ГУСК 
«Лазурный» предлагает всем своим 
клиентам! Поход под руководством 
профессионалов гарантирует безопас-
ность и защищает от неприятных не-
ожиданностей в пути. 

гуск «лазурный»: 
больше, Чем вы ожиДали!

В этом году брэнду ГУСК «Лазурный» исполнилось 5 лет. Всё это время его коллектив пытался до-
нести до нас главную мысль — о пользе здорового, активного образа жизни в условиях, когда мы всё 
больше времени проводим в офисе за компьютером, и всё меньше двигаемся. Круглый год занятия в 
плавательном бассейне, тренажёрном и фитнес залах, теннисном корте спортивного комплекса 
«Лазурный» дарят нам хорошую физическую форму и отличное настроение, а корпоративные со-
ревнования в компании коллег и сослуживцев создают самые яркие и запоминающиеся страницы 
истории наших предприятий и укрепляют, помимо нашего здоровья, ещё и командный дух в коллек-
тиве. Но сотрудники ГУСК «Лазурный» на этом не останавливаются и предлагают нам новые, порой 
неожиданные варианты активного корпоративного отдыха. Действительно, почему бы летом не 
отправиться с коллегами… в горы?

образные скидки, подарочные серти-
фикаты и прочие маркетинговые ходы 
для того, чтобы привлечь клиентов. 
Дальнейший рост потока отдыхающих 
в наши региональные санатории я свя-
зываю главным образом с повышением 
уровня доходов населения — надеюсь, 
он будет расти, и люди начнут больше 
заботиться о своём здоровье». 

По оценке Зинаиды Горбатенко-
вой, цены на услуги санаториев в Ке-
меровской области отличаются незна-
чительно, заметного подорожания за 
последние годы также не произошло. 
«Несколько выше цены в тех санатори-
ях, в строительство и реконструкцию 
которых недавно были вложены круп-
ные средства — среди них, прежде 
всего, стоит назвать санатории «Бори-
совский» и «Танай». Конечно, это оправ-
дано более комфортными номерами 
и, соответственно, уровнем прожива-
ния более высокого класса. В старых 
санаториях, в корпусах которых на се-
годняшний день сделан лишь космети-
ческий ремонт, цены, соответственно, 
пониже. С другой стороны, большин-
ство из оставшихся с советских времён 
санаториев (например, «Анжерский», 
«Прокопьевский») находятся в отлич-
ном месте, рядом с водоёмом, что нра-
вится отдыхающим. Новые санатории, 
как правило, находятся от водоёмов на 
более дальних расстояниях». 

ЖИвём нА кУРоРтЕ

Независимо от уровня комфорта 
номерного фонда, лечение в санатори-
ях Кемеровской области, как уверяют 
опрошенные эксперты, находится на 
высоком уровне. 

Несмотря на то, что Кузбасс — один 
из наиболее мощных индустриальных 
районов России с развитой угольной, 

металлургической и химической про-
мышленностью, его рекреационные 
ресурсы по-прежнему оцениваются 
довольно высоко. Хотя регион зна-
чительно удалён от морей, в числе 
его экологических активов остаются 
разнообразие рельефов местности 
(равнинные, горные и предгорные 
территории), густая речная сеть и озё-
ра, лесные массивы, покрывающие 
77% территории области (наиболее 
распространённые породы   — пихта, 
кедр, береза, осина, сосны). В регионе 
есть уникальное минеральное место-
рождение «Борисовское» — источ-
ник одноимённой минеральной воды. 
Согласно последним исследованиям 
Томского научно-исследовательского 
института  курортологии и физиотера-
пии, вода из этого источника оказыва-
ет лечебное и общеукрепляющее воз-
действие практически на все системы 
организма. 

В то же время, по оценке Зинаиды 
Горбатенковой, рынок санаторно-ку-
рортного лечения несколько проигры-
вает аналогичным рынкам соседних 
регионов: «Лечебные факторы местных 
санаториев всё-таки отличаются от со-
седних территорий на порядок. К при-
меру, Хакасия имеет свои солёные ми-
неральные источники, свои грязевые 
озёра, у нас же в большинстве своём 
это всё привозное. Единственное, у са-
натория «Борисовский» своя минераль-
ная вода. С другой стороны, лечение в 
наших санаториях поставлено на высо-
ком уровне — никто из клиентов ещё 
не жаловался. Некоторые отдыхающие 
бывают не удовлетворены уровнем 
комфортабельности номера, но лече-
нием, как правило, все очень довольны. 
Если каких-то медицинских услуг па-
циенту не хватает, без проблем можно 
«докупить» их на месте». 

В основном все санатории Кемеров-
ской области располагают одинаковым 
набором природных лечебных факто-
ров, и он не слишком разнообразен  — 
местный климат, свежий воздух и неко-
торые виды лечебных грязей. Но есть 
два исключения — санатории «Бори-
совский» и «Танай» с собственными ми-
неральными источниками. В 2010 году 
Санаторию «Танай» был присвоен статус 
бальнеокурорта, ориентированного на 
оздоровление организма человека с по-
мощью этой минеральной воды. 

Среди предлагаемых в Кемеров-
ской области санаторно-лечебных ус-
луг — процедуры в кедровых бочках, 
аппаратная физиотерапия, бальнеоте-
рапия (широкий выбор разнообразных 
ванн, в том числе сухие), теплолечение 
(озокеритовые и парафиновые аппли-
кации), различные ингаляции, а также 
гирудотерапия, апитерапия, фитотера-
пия, галотерапия (соляные пещеры). 
К стандартному набору санаторно-ле-
чебных услуг относится также массаж, 
лечебная физкультура, электро- и све-
толечение. Также в кузбасских санато-
риях можно получить лечебные услуги 
ароматерапии, иглорефлексотерапии, 
фитотерапии, психотерапии, спелеоте-
рапии, мониторной очистки кишечника 
и лазеротерапии. Очевидно, что ры-
нок не стоит на месте и его участники 
активно используют возможности для 
усиления своих конкурентных пози-
ций — среди перечня лечебных услуг 
на сайтах санаториев Кемеровской об-
ласти можно встретить, к примеру, му-
зыкотерапию, ароматерапию, цветоте-
рапию, китайскую систему физического 
оздоровления и многое другое. 

По мнению специалистов, собствен-
ники санаториев довольно активно ин-
вестируют в последнее время средства 
в их развитие, тем более что многие 
санатории региона принадлежат круп-
ным угледобывающим структурам. В то 
время как основная часть санаторного 
комплекса региона осталась «в наслед-
ство» с советских времён, в регионе 
есть беспрецедентный случай строи-
тельства новой здравницы «с нуля» — 
санатория «Танай» на 350 мест в Про-
мышленновском районе. 

«Современные требования к са-
наторно-курортному лечению очень 
высоки, без серьёзных инвестиций и 
постоянного развития не обойтись,   — 
рассказывает Сергей Хреновский.   — 
Люди сегодня много ездят, в том числе 
по Европе, соответственно, их требо-
вания очень высоки по всем направ-
лениям — досуг, лечение, питание, го-
стиничные услуги, сервис. Да что там 
европейские курорты — у нас по сосед-
ству курорт «Белокуриха» стремительно 
развивается в этом направлении, соз-

ИНДЕкСы фИзИчЕСкОгО ОбъёмА 
туРИСтСкИх И САНАтОРНО-ОзДОРОвИтЕльНых уСлуг 

НАСЕлЕНИю в кЕмЕРОвСкОй ОблАСтИ 
(в % к ПРЕДыДущЕму гОДу)

Туристские услуги

Санаторно-оздоровительные услуги

Таблица 3
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даёт высокую конкуренцию, поэтому у 
нас выбора нет  — тоже нужно идти впе-
рёд. Так, наш санаторий был открыт по-
сле реконструкции 2 года назад, хорошо 
оснащён, но за эти 2 года работы мы уже 
ввели около 15 новых лечебных про-
цедур, закупили новое оборудование, 
внедрили новые методики. Мы плотно 
сотрудничаем с НИИ курортологии го-
рода Томска, они разрабатывают для нас 
санаторные стандарты и новые методи-
ки лечения». 

Основной медицинский профиль 
большинства местных санаториев — за-
болевания сердечно-сосудистой систе-
мы, нервные заболевания, заболевания 
пищеварительного тракта, опорно-дви-
гательного аппарата и органов дыха-
ния. Кроме того, по данным портала о 
санаторно-курортном лечении в России 
pulssana.ru, санатории «Борисовский» и 
«Сосновый Бор» специализируются так-
же на лечении урологических заболе-
ваний («Сосновый Бор», помимо этого, 
предлагает также лечение гинеколо-
гических заболеваний). Два санатория 
(«Славино» и «Прокопьевский») зани-
маются лечением кожных заболеваний, 
а санаторий «Прокопьевский»  — ещё и 
заболевания обмена веществ.  

ПоддЕРЖкА ГосУдАРствА

Стоит отметить, что высокий инве-
стиционный порог и долгий период оку-
паемости вложений в развитие санатор-
но-курортных учреждений усложняет их 
адаптацию в условиях рыночной эконо-
мики. По словам экспертов, практически 
все санатории области в той или иной 
степени зависимы от Фонда социального 
страхования или других источников госу-
дарственного финансирования. Начиная 
с 2000-х годов, государство постепенно 
уменьшает своё присутствие в сфере са-
наторно-курортного лечения, сокращая 
объём финансирования через Фонд со-
циального страхования. В то же время на 
нашем региональном рынке санаторно-
курортного лечения присутствует учреж-
дение, находящийся в государственной 
собственности Кемеровской области — 
речь идёт о санатории «Борисовский» (к 
слову, в настоящее время областные вла-
сти готовят его к продаже, хотя эта под-
готовка идёт уже пару лет, а до конкрет-
ных торгов дело так и не доходило). По 
информации Комитета по управлению 
государственным имуществом Кемеров-
ской области, в прошлом году этим уч-
реждением было оказано услуг на общую 

сумму 103 млн рублей, 63% которых (65 
млн рублей) обеспечено средствами об-
ластного бюджета (за счёт госконтрактов 
и заданий по оздоровлению отдельных 
категорий граждан).

«Из-за экономии средств бюджета 
ежегодно снижается объём государ-
ственных заданий, но мы справляемся, 
развиваем коммерческую составляющую 
довольно успешно, — рассказывает о 
жизни государственного санатория Сер-
гей Хреновский. — В то же время клиен-
ты, которых мы получаем благодаря вы-
игранным конкурсам Фонда социального 
страхования — для нас в полной мере 
коммерческие! На мой взгляд, санаторий 
«Топаз» имеет ещё более «уникальный» 
статус, чем мы — он на 100% финансиру-
ется из Фонда социального страхования». 

Стоит отметить, что в перечень са-
наторно-курортных учреждений, в ко-
торые предоставляются путёвки на ле-
чение гражданам, имеющим право на 
получение государственной социальной 
помощи (составляется и утверждается 
Министерством здравоохранения и соци-
ального развития РФ), вошли 26 учрежде-
ний Кемеровской области. Среди них 15 
санаториев, 9 санаториев-профилактори-
ев и две медико-санитарные части.

Несмотря на то, что Кузбасс – один из наиболее мощных индустриальных районов России, его рекреационные ресурсы 
по-прежнему оцениваются довольно высоко



Войдя в Ла Пальму, и в самом деле не-
медленно забываешь о том, что творить-
ся там, откуда только что пришёл. Дождь 
и слякотная хмарь, мороз с завывающим 
ветром и позёмкой или просто хмурое 
небо сразу же отступают и просто стира-
ются из памяти. И кажется, что впереди 
маячат солнечные просторы, наполнен-
ные самыми причудливыми красками 
лета, хрустальными брызгами океана, 
шумом прибоя.

Когда всё это великолепие только 
ещё задумывалось, авторов удивительно-
го проекта вела за собой главная мысль: 
в изобилии у нас, кажется уже всё, а вот 
радости от этого почему-то уже не при-
бавляется. Ну, не хватает, видимо, тепла и 
солнца в нашем суровом крае. И эту меч-
ту о вечном круглогодичном солнце им 
удалось с блеском воплотить в дело. Залы 
ресторана просто не имеют аналогов ни в 
подходе к дизайну, ни в авторских роспи-
сях и удивительной атрибутике, так прав-
диво и в то же время сказочно воссозда-
ющего далёкий и манящий мир южного 
великолепия. Мир, словно бы сошедший 
с запомнившейся красочной картинки, 
оживший, движущийся.

Между тем залы ресторана ничуть 
не повторяют друг друга. Причудливый 
раскованный ритм большого зала с его 
прекрасным баром, площадкой для соб-
ственной балетной группы и эстрадных 
выступлений, радужной кальянной ком-
натой погружают гостей в неповторимую 
атмосферу радостного праздника. Изы-
сканность и аристократизм банкетного 
настраивают на спокойный деловой лад 
и располагают к внимательной беседе. 
Полумрак бильярдного с благородным 
сукном столов и коллекционным оружи-
ем на стенах позволяют сбросить уста-
лость, слегка отрешившись от ежеднев-
ных забот.

Если спросить постоянного посети-
теля Ла Пальмы о том, какой характер 
преобладает у любимого ресторана, то 

первым ответом станет — семейный. И 
это будет истиной. Действительно, Ла 
Пальма – очень семейный ресторан. Су-
пружеской паре, да и всей семье здесь 
будет очень комфортно, уютно и тепло. 
И секрет этого не только в уникальных 
интерьерах и добром обслуживании. 
Сюда не зайдёт случайный посетитель, 
не решит «заглянуть» проходившая мимо 
компания. В Ла Пальму едут специально, 
хорошо представляя всё, что смогут по-
лучить только здесь.

Интересно и то, что вторым ответом на 
вопрос о характере ресторана у того же 
самого частого гостя может стать – семей-
ный и корпоративный. И это тоже будет 
правдой. Ведь именно Ла Пальма славится 
проведением самых разных корпоратив-
ных мероприятий — от семинаров и пре-
зентаций до праздничных торжеств любой 
тематики и весёлых детских праздников.

Наличие вместительной охраняемой 
парковки позволяет гостям оставить забо-
ты о своём автомобиле до следующего дня, 
а соседство с лучшей гостиницей города 
«Золотой павлин» — она расположена эта-
жом выше — предоставляет возможность 
продлить праздник в её роскошных номе-
рах или просто отдохнуть.

Кстати работа 
в тандеме ресто-
рана Ла Пальма 
и гостиницы «Зо-
лотой павлин» 
всегда привлека-
ет именно сюда 
самых именитых 

гостей Кемерова. Здесь останавлива-
ются известные политики, космонавты, 
представители столичной и зарубежной 
бизнес-элиты, звёзды шоу-бизнеса. И в 
следующий приезд выбора своего уже не 
меняют.

Говоря о кухне ресторана Ла Паль-
мы, самым верным определением будет 
то, что она представляет собой некий 
особый микс из трёх разных, но очень 
интересных направлений   — русской, 
европейской и латино-американской 
кухни. Первая широко представле-
на изобилием классических рыбных 
блюд   — царской ухи, пряжных судач-
ков, семги, осетрины. Вторая как нельзя 
более удовлетворяет вкусы клиентов во 
время бизнес-ланчей  — а они обновля-
ются здесь еженедельно. Ну а третья  — 
не оставляет внимания любителей всего 
самого жгуче-острого.

Впрочем, говорить о кухне можно 
бесконечно. То, чем потчуют в Ла Пальме 
своих гостей стоит пробовать, пробовать 
и ещё раз пробовать. На семейном ужине, 
на праздничном банкете, на корпоратив-
ном празднике.

Кстати, в Ла Пальму уже поступают 
заказы на новогодний корпоратив. В 

этом году здесь 
впервые будет 
п р е д с т а в л е -
на программа 
с и б и р с к о г о 
нового года  — 
в латинском 
ресторане. По-
верьте — ниче-
го подобного 
ещё не было!

остров солнЦа в сибирском гороДе

г. Кемерово, ул. Терешковой, 41
тел.: 8 (384-2) 31-90-50

www.Lapalma42.ru

Ла Пальма, а если быть более точным — остров знаменитого Канарского архипелага с полным 
названием Сан Мигель де Ла Пальма — во все времена считался одним из «райских мест», перене-
сённых на землю. На Ла Пальме никогда не знали войн и конфликтов, а само название, данное ему 
аборигенами, происходило от образа пальмовой ветви — подобия человеческой открытой руки, 
зовущей к дружескому рукопожатию. Несколько лет назад свой солнечный островок появилась и 
в Кемерово. Им стал новый ресторан — тёзка сказочного райского острова. И надо сказать, что 
он быстро оправдал своё название. А ещё во многом изменил представление гостей нашего горо-
да о Сибири как суровой и холодной стране. Потому что в местной Ла Пальме всегда тепло от 
ярких красок, радостных улыбок и настоящего дружеского приёма.

Первой акцией нового культур-
ного проекта стала культурная про-
грамма, проведенная в двух городах 
Кузбасса: Новокузнецке и Кемерово. 
С 3 по 9 июня 2011 года в Новокуз-
нецке, в помещении бизнес-центра 
«Сити» состоялась очень необычная 
выставка. Её «участниками» стали 
привезенные из Санкт-Петербурга 
работы всемирно известных масте-
ров живописи: Фернана Леже (Фран-
ция), Михаила Шемякина (Россия-
США-Франция), Мариуса Эшера 
(Голландия). Так же в состав выставки вошли 
работы лучших современных художников 
«Северной столицы»: Василия Братанюка, 
Анастасии Вострецовой, Вячеслава Никифо-
рова, Андрея Силина. Третью часть экспо-
зиции представляли работы современных 
кузбасских художников: Александра Макее-
ва (Кемерово), Николая Ротко (Новокузнецк), 
Александра Гаврилова (Новокузнецк), Кон-
стантина Дверина (Новокузнецк), Вадима 
Герасимова (Киселевск).

Выставка сопровождалась выступлени-
ями ведущей балерины петербургского Ма-
риинского театра Эльмиры Багаутдиновой, 
показ модной галереи «Априори люкс», пер-
фомонс «Ave Maria» авторского театра Ольги 
Макеевой.

Посещение выставки было бесплатным 
для посетителей, что подчёркивало неком-
мерческих характер проекта, а во время 
её работы состоялись пресс-конференция 
и круглый стол, в котором участвовали ис-
кусствоведы Сибири и Санкт-Петербурга. 
Огромное внимание привлёк, собрав более 
ста участников, и семинар «Современный 
арт-рынок России: история, настоящее и 
пути развития». Его провели генеральный 
директор «Аукционных сезонов Петербурга» 
дмитрий казанцев и арт-директор борис 
трубников. Завершилась новокузнецкая 
часть сибирского тура аукционом.

Кемерово принял выставочную эстафету 
10 июня. В этот день состоялась предаукци-
онная выставка и аукционные торги в поме-
щении ресторана «Ла Пальма». А с 17 по 26 
июня года все желающие познакомиться с 
живописной коллекцией смогли сделать это, 

посетив выставку, 
организованную в 
городском «Доме 
Художника».

Организаторы нового проекта «Аукцион-
ных сезонов Петербурга» считают своей за-
дачей не только выставочную, аукционную и 
научно-просветительскую деятельность. Не 
менее важной целью является знакомство с 
творчеством самобытных и талантливых моло-
дых художников региона, с целью продвиже-
ния их как в Санкт-Петербурге, так и на Западе.

Борис Трубников уверен в возможности 
успеха представления сибирских художни-
ков в европейской части России.

— Мы считаем, что они очень самобыт-
ны и достойны того, чтобы выставляться в 
лучших галереях и салонах страны. Мы уже 
имеем большой опыт в продвижении моло-
дых художников Санкт-Петербурга, а теперь 
глубже знакомимся с творчеством сибиряков. 
Многие из них очень интересны и заслужива-
ют самого широкого представления.

Вскоре после окончания первого тура 
Сибирского проекта руководители ком-
пании «Аукционные сезоны Петербурга» 
участвовали в форуме «Селигере-2011», где 
компания традиционно организовывает се-
минары по 
арт-бизнесу. 
В ходе этих 
с е м и н а р о в 
их участ-
ников зна-
комили и с 
этой   — но-
вой практи-
кой работы 

по объединению культурного пространства 
российской провинции. Дмитрий Казанцев 
видит за этой работой большое будущее.

— Сибирь — перспективный регион для 
развития российского арт-рынка. У инвесто-
ров, вкладывающих в Сибирское искусство 
есть большие возможности реализации ка-
чественных проектов в концепции прогрес-
сивного развития российского общества.

Проект, по заверениям его авторов и ор-
ганизаторов, не является разовой акцией, а 
имеет долговременный, многоступенчатый 
характер. Для более плодотворных культур-
ных связей Петербурга и Кузбасса компания 
«Аукционные сезоны Петербурга» уже от-
крыла в Кемерово свое постоянно действу-
ющее представительство.

Многие компании включились работу по 
реализации проекта. Сегодня его поддержива-
ют: компания «Уральские авиалинии», «Гранд 
Отель Европа», Отель «Золотой павлин», ре-
сторан «Ла Пальма», ресторан «MesAmis», ту-
ристическое агентство «Инес-тур», «Татьяна 
Пикинская студио», промышленно-лифтовая 
компания «Радуга», ПК «Горизонт», модная га-
лерея «Априори люкс», «Мир Вин», творческая 
мастерская «Минели», магазин «Танцевальная 
мода», веб-студии «Madload Creative», би-
льярдный клуб «Фаворит», салон швейцарских 
часов «Стерх», дизайн-студия «АРТ-СИТИ».

Бытует мнение, что никакого государства просто не может быть, 
если отсутствуют общей политики, идеологии, экономики. Всё это 
так, вот только к списку этому следует добавить ещё одну, не менее 
важную составляющую: общность культуры. Увы, реалии сегодняшнего 
дня показывают нам совсем иную картину. Общее наше культурное 
наследие сосредоточилось в традиционных «культурных центрах» — 
Москве и Санкт-Петербурге, оставив прочим городам огромной страны 
лишь роль «духовной провинции».
Противопоставить этой ситуации что-либо могут лишь совместные 
усилия творческой общности людей. Тех, кто хочет сломать 
искусственную дискретность культурной среды и вместе строить 
общее пространство культуры нации. Примером такого движения 
стала недавний культурный проект компании «Аукционные сезоны 
Петербурга».

сезоны общего культурного Пространства

Макеева Ольга, исполнительный директор Дома 
Аукционные сезоны Петербурга в Сибири

Д. Казанцев, Генеральный директор Дома 
Аукционные сезоны Петербурга, О. Галыгина, 

директор галерени Сибирское искусство

Художник В. Герасимов и 
десятикратный чемпион 

мира по боксу Юрий 
Арбачаков

Ильмира Багаутдинова, 
Мариинский театр,
 Санкт-Петербург

http://www.Lapalma42.ru/
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1
В феврале 1917 года народный бунт в Петрограде начался 

на фоне перебоев с доставкой хлеба и «сухого закона», уста-
новленного ещё в начале Первой мировой войны (говорят же, 
что революции делают не голодные, а сытые, которых однаж-
ды не покормили). Домохозяйки вышли на улицы, вскоре к 
ним присоединились солдаты питерского гарнизона, которым 
не хотелось ехать на фронт, а хотелось грабить винные и ап-
течные склады. На театре военных действий дела шли отвра-
тительно, всеобщая неразбериха и коррупция всем надоели, 
и вступиться за правительство оказалось некому. Думские 
депутаты уговорили царя отречься и спешно образовали Вре-
менное правительство. Национальные окраины сразу отло-
житься не решились, но смекнули, что Петрограду не до них, 
повернулись к нему задом и занялись своими делами. Далее 
последовал неудачный корниловский мятеж в августе 1917 
года, установление двоевластия Временного правительства и 
Советов, явление Ленина на броневике у Финляндского вокза-
ла, Октябрьский переворот, организованный большевиками, 
и заключение Брестского мира, который сам Ильич называл 
похабным.

События 1991 года также проходили на фоне пустых при-
лавков и горбачёвского «сухого закона». Отсчитывать их на-
чало следует вообще-то ещё с 12 июня 1990 года, когда Вер-
ховный совет РСФСР принял декларацию о суверенитете. Уже 
после этого стало ясно, что Советский Союз обречён: можно 
прожить без руки или ноги, в баснословных сказаниях появ-
ляются даже безголовые люди, с пастью на животе и глазами 
на груди, но никто ещё не умудрился существовать без туло-
вища. Далее последовал «парад суверенитетов» националь-
ных окраин. На внешних рубежах дела шли отвратительно, 
Варшавский договор был распущен, советские войска спешно 
выводились из бывших стран «социалистического лагеря». Но 
военные, вдохновлённые успешной коммерцией в этом самом 
социалистическом лагере, в политику не вмешивались и поти-
хоньку начинали продавать вооружение уже национальным 
окраинам самого СССР. 

Через год, 12 июня 1991 года, был триумфально избран 
президент России Борис Ельцин; после этого РСФСР даже и 
формально приобрела все атрибуты самостоятельного госу-
дарства. Президент СССР Михаил Горбачев на ход событий 
повлиять не мог и лишь пытался уговорить республики под-

незабываемый 1937-й, 
или ДваДЦать лет сПустя
Нынешним летом исполняется двадцать лет русской революции, в результате которой на 
смену Советскому Союзу явилось новое государство — Российская Федерация. Впрочем, иные 
предпочитают именовать эти события контрреволюцией. В любом случае, это была целая 
череда событий, которые шли стремительно и уложились в несколько месяцев (любая революция 
вынуждена развиваться стремительно, иначе она ничем не кончается). По внешнему рисунку эти 
события были очень похожи на череду революций 1917 года, что мы и попытаемся показать. 

Д
А

тА

писать новый Союзный договор. Вскоре последовал неудач-
ный августовский путч (рифма к корниловскому мятежу), 
явление Ельцина на танке (рифма к Ильичу на броневике) и 
поднятие трёхцветного флага над Белым домом. Установи-
лось реальное двоевластие, которое разрешилось в декабре 
1991 года в Беловежской пуще, когда СССР перестал суще-
ствовать (рифма сразу к двум событиям — к Октябрьскому 
перевороту и Брестскому миру, тем более что дело опять 
происходило в Белоруссии).

2
Аналогии можно продолжать и далее. В начале ХХ века за 

чередой революций последовала Гражданская война на окра-
инах державы  и парочка неудачных путчей в столицах (эсе-
ровский мятеж в Москве, кронштадский мятеж в Петрограде). 
Западные окраины империи поначалу заполучить обратно не 
удалось, на Востоке дело пошло успешней. После войны по-
следовала частичная реставрация: установление единолич-
ной диктатуры Сталина и демонтаж революционных установ-
лений (у крестьян отобрали землю, возвратив их в крепостное 
состояние; отменили не только ленинский НЭП, но и даже и 
ленинский план ГОЭЛРО — на смену ему пришли циклопи-
ческие стройки вроде Беломорканала). Вскоре дело дошло и 
до восстановления старорежимной атрибутики — сначала в 
ежедневном быту (новогодние ёлки, великодержавный Боль-
шой стиль в искусстве), а затем и на государственном уровне 
(офицерам вернули погоны, революционный «Интернацио-
нал» заменили новым патриотическим гимном). Непомерную 
роль в новом государстве стали играть спецслужбы, и вскоре 
это вылилось в Большой террор, сопровождавшийся идеоло-
гическим тезисом о нарастании классовой борьбы по мере 
построения социализма.    

В конце ХХ века аналог эсеровского или кронштадского 
мятежа можно увидеть в расстреле Белого дома в 1993 году. 
Затем последовали две чеченские кампании, напоминающие 
гражданскую войну. В итоге мятежную Чечню формально при-
вели к повиновению, Абхазию и Южную Осетию поставили на 
положение сателлитов, с Белоруссией и Казахстаном образо-
вали единое экономическое сообщество, прочие восточные 
республики также удалось вовлечь в структуры с разной сте-
пенью интеграции. Опять не удалось найти общего языка с за-
падными республиками, среди которых почему-то оказалась 
и Украина. 

С началом президентства Владимира Путина стал очевид-
ным и процесс реставрации по другим направлениям. 1990-е 
иначе как «лихими» уже не называли, вместо «Патриотической 
песни» Глинки вернули советский гимн; вернули даже красный 
флаг, сделав его официальным атрибутом как «знамя Победы». 
Быстро демонтировали и другие ельцинские установления — 
безудержную свободу прессы, свободную конкуренцию поли-
тических сил, всякого рода демократические излишества вроде 
выборов губернаторов. В стране появилась новая бессменно 
правящая партия. Особенную роль стали играть спецслужбы, 
которые оказались активно вовлечены в «народное хозяйство». 
Даже нынешнее создание «общенародного фронта» чем-то на-
поминает тезис об «обострении классовой борьбы».

Понятно, в конце ХХ века все эти процессы оказались куда 
менее кровавыми. Дело, вероятно, не в том, что история кого-
то чему-то учит, а в том, что к началу революции 1991 года 
народное озлобление в значительной мере уже выдохлось, 
ушло в гудки перестройки и гласности, и только на окраинах 
империи случались огненные всполохи. Кроме того, февраль-
ские и октябрьские события 1917-го случились в военное вре-
мя, а «холодная война» 1980-х все-таки существенно отлича-
лась от Первой мировой. Тем не менее, стоит вспомнить, что в 
1930-е население СССР увеличивалось, хотя и медленнее, чем 
до революции. А в «нулевые» население России продолжа-
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ло уменьшаться, хотя в последнее время этот процесс вроде 
бы удалось несколько замедлить. 

3
Итак, в заданном масштабе координат у нас сейчас на 

дворе 1937 год. Напомним, что накануне его в СССР была 
принята новая «сталинская» конституция, провозгласившая 
демократические свободы и неприкосновенность личности. 
А в 1938 году был издан опять-таки сталинский Краткий курс 
истории ВКП(б), сформулировавший идеологию советского 
строя и объявивший, что социализм в СССР «в основном» 
построен. Сам же 1937 год начался небывало масштабным 
празднованием 100-летнего юбилея смерти Пушкина, а кон-
чился печально известным Большим террором.

В помпезных празднованиях у нас и сегодня нет недостат-
ка  — стоит вспомнить юбилеи Победы и полёта Гагарина и все-
народные празднования, когда России удалось заполучить зим-
нюю олимпиаду-2014 и футбольный мундиаль-2018. Большого 
террора, по-видимому, ожидать не приходится, хотя в нашем 
отечестве ни от чего зарекаться нельзя — вон в братской Бело-
руссии уже за аплодисменты на улицах арестовывают. Впрочем, 
и по многим другим параметрам между 1937 и 2011 годами есть 
существенные различия. Сталину, при всех его кровавых мето-
дах, удалось к этому времени перевооружить армию и полным 
ходом вести модернизацию экономики страны. Привычный 
облик, сохранившийся до конца советского строя,  приняло на-
родное образование, не жалели денег и на науку. Кроме того, 
в стране существовала могучая идеология, и пути её развития 
были по крайней мере понятны. Большая часть народонаселе-
ния была охвачена неподдельным энтузиазмом (иное дело, что 
подкладкой его был привычный ежедневный животный страх)1. 

У нас в 2011 году военная реформа только началась, пере-
вооружение обещают завершить то к 2016, то к 2030 году. О 
модернизации экономики всерьёз заговорили только в по-
следние годы, когда на тяжкое наследие «лихих девяностых» 

ссылаться стало уже неприлично, потому что с тех пор прошло 
уже больше времени, чем эти самые девяностые продолжа-
лись. Поначалу в ходу был лозунг удвоения ВВП, напомина-
ющий сталинскую «пятилетку в четыре года», но все сроки 
прошли, и об удвоении больше не вспоминают. Все так или 
иначе признают, что до сих пор Россия эксплуатировала то, 
что досталось от СССР — и эксплуатировала хищнически, на 
износ, что доказали катастрофы на Саяно-Шушенской ГЭС и 
шахте «Распадская». То же относится и к народному образова-
нию, где никак не утихнут скандалы по поводу ЕГЭ, и к науке, 
положение дел в которой только-только начало выправлять-
ся. Добавим, что при сталинском режиме гораздо лучше рабо-
тали «социальные лифты», выносящие наверх людей энергич-
ных, хотя часто беспринципных (впрочем и вакансий в связи с 
террором освобождалось небывалое количество). И, главное, 
Сталину почти удалось победить коррупцию, которую все 
дружно считают главным бедствием нынешней России.  

Историки говорят, что советские успехи 1930-х были до-
стигнуты за счёт беззастенчивого ограбления деревни (при 
том, что сельские жители в стране составляли большинство). 
У нынешних правителей России такого ресурса не было, но 
все «нулевые» сопровождались небывало благоприятной 
конъюнктурой цен на нефть и газ  — Сталин о таких доходах 
и мечтать не мог. Понятно также, что нынешняя экономика 
сильно отличается от сталинской, она гораздо сильнее связа-
на с экономикой мировой — но трудно понять, как владение 
российскими олигархами недвижимостью в Лондоне и на 
Лазурном берегу, английскими футбольными или американ-
скими баскетбольными клубами могут сказаться на благосо-
стоянии страны. 

В общем, приходится признать, что последнее десятилетие 
в рассуждении развития страны было, по существу, истрачено 
впустую. С другой стороны, Россия никогда не жила так сыто и 
не развлекалась так много, как в «нулевые», и это тоже, навер-
ное, чего-нибудь да стоит.
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1Надежда Мандельштам замечает: «Столкновение с иррациональной силой, иррациональной неизбежностью, иррациональным ужасом резко изме-
нило нашу психику… Все мы, город в большей степени, чем деревня, находились в состоянии, близком к гипнотическому сну. Нам действительно 
внушили, что мы вошли в новую эру и нам остается только подчиниться исторической необходимости, которая, кстати, совпадает с мечтами лучших 
людей и борцов за человеческое счастье». Борис Гройс говорит о соцреалистической картине: «Для зрителя сталинского времени она содержит в себе 
истинное эстетическое переживание ужаса, ибо неправильная зашифровка или дешифровка могли оказаться равносильными смерти. Соцреалисти-
ческая картина для советского человека… несмотря на ее обычную светлость и миловидность, вызывает такой же сакральный ужас, что и сфинкс для 
Эдипа, не знающего, какое из истолкований будет означать отцеубийство, т. е. сталиноубийство, и собственную смерть».


